
Как об стену 
«Роллс-Ройс»
Краш-тесты встали на пути 
дорогих машин в Россию

Как стало известно ”Ъ“, в прави-
тельстве не готовы дать импорте-
рам малых партий люксовых ма-
шин (Bentley, Lamborghini, Ferrari 
и т. п.) исключение из общих тре-
бований по установке систем 
безопасности ЭРА-ГЛОНАСС. 
Для сертификации моделей тех-
регламент требует провести два 
краш-теста, что слишком доро-
го для люкс-сегмента, где про-
дается по несколько машин ка-
ждой модели в год. Импортеры 
опасаются, что это приведет 
к массовым уходам ряда доро-
гих моделей и даже автобрендов 
с российского рынка.

Идея избавить импортеров от вне-
дрения системы ЭРА-ГЛОНАСС в лег-
ковые машины, завозимые малыми 
партиями, не была поддержана про-
фильными министерствами, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, знакомые 

с ситуацией. Инициатива касалась 
прежде всего моделей класса люкс 
(Rolls-Royce, Maserati, Aston Martin 
и т. п.), спорткаров, электромобилей 
(Tesla), а также ряда нишевых моди-
фикаций массовых брендов, таких 
как Lexus. Надежда на внесение пра-
вок в техрегламент ЕАЭС, требую-
щий внедрения ЭРА-ГЛОНАСС в це-
лях безопасности с 2017 года, появи-
лась в январе, когда инициатива по-
пала в протокол совещания у Дмит-
рия Медведева. Он поручил Минпро-
мторгу проработать вопрос о необ-
ходимости исключения для малых 
партий импортных машин.

Но, как рассказывает собеседник 

”
Ъ“, после переписки с ведомства-

ми Минпромторг отчитался прави-
тельству о том, что исключение мо-
жет привести к «массовому» выхо-
ду на рынок РФ машин без системы 
безопасности, а также к тому, что им-
портеры перейдут на подтвержде-
ние соответствия всех машин ЭРА-
ГЛОНАСС по схеме малых партий. 
Это, по мнению министерства, мо-
жет увеличить уровень смертности 
в ДТП. В АО ГЛОНАСС, по данным 
источника 

”
Ъ“, опасались, что на фо-

не спада автопродаж производители 
могут перейти на многократные по-
ставки малых партий в ЕАЭС — огра-
ничений на срок их реализации нет.
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Банкам задирают взнос
АСВ повышает отчисления в Фонд страхования вкладов

Проблема нехватки средств для расче-
та с вкладчиками банков, лишившихся 
лицензии, вскоре будет решена. Уже бо-
лее трех кварталов подряд Фонд страхо-
вания вкладов (ФСВ) испытывает дефи-
цит, Агентство по страхования вкладов 
использует для выплат компенсаций кре-
дит ЦБ. За системное решение пробле-
мы заплатят банки — как стало известно 

”Ъ“, АСВ рассчитало необходимое повы-
шение банковских взносов в ФСВ. В ре-
зультате отчисления банков в ФСВ в этом 
году могут вырасти на 9–14 млрд руб., 
и половину заплатит Сбербанк.

По информации 
”
Ъ“, в ближайшие дни 

совет директоров АСВ рассмотрит три вари-
анта повышения базовой ставки отчисления 
в ФСВ. Сейчас ее уровень — 0,1% от ежеквар-
тальных остатков средств физлиц на счетах 
банка. Однако уже три квартала подряд фон-
ду не хватает отчислений, которые поступа-
ют от банков на страховые выплаты вклад-
чикам. В июне 2015 года было принято ре-
шение, что для этих целей ЦБ может креди-
товать агентство. Впрочем, ЦБ и АСВ неодно-
кратно признавали, что такой механизм вза-
имодействия нельзя назвать нормальным 
и от повышения базовой ставки не уйти.

Одно время регулятор и АСВ надеялись, 
что дополнительно пополнить Фонд страхова-
ния вкладов удастся за счет дифференциации 
отчислений — повышения взносов для бан-
ков, которые превышают средний уровень до-
ходности вкладов или нарушают показатели 
финансовой устойчивости. Но по итогам двух 
кварталов увеличение поступлений от та-
ких банков, по данным АСВ, составило всего 
170 млн руб., или менее 0,5% от всех взносов. 
Всего, по информации 

”
Ъ“, по подсчетам АСВ, 

при текущем уровне базовой ставки в этом го-
ду взносы банков в фонд составят 88,4 млрд 
руб., и так как этой суммы явно недостаточно, 
отчисления будут повышены для всех банков. 

На совете директоров предлагается утвер-
дить один из трех вариантов повышения, во 
всех его предлагается провести не раньше 
третьего квартала 2016 года. В первом сце-
нарии предлагается повысить базовую став-
ку в два этапа — до 0,12% с третьего квартала 
2016 года и до 0,13% с третьего квартала 2018 
года. Второй вариант предлагает более щадя-
щее повышение на первом этапе, но более 
значительное на втором: 0,11% — с третьего 

квартала 2016 года, 0,14% — с четвертого квар-
тала 2018 года. Третий — однократное повы-
шение с третьего квартала 2016 года до 0,13%. 
В зависимости от варианта взносы банков 

в фонд в этом году могут вырасти на 7–14 мл-
рд руб. В АСВ не ответили на запрос 

”
Ъ“ о по-

вышении базовой ставки отчислений в ФСВ.
Каждый из перечисленных вариантов по-

зволит АСВ к 2020 году полностью погасить 
обязательства перед ЦБ. Сейчас задолжен-
ность АСВ перед ЦБ составляет 177 млрд руб. 
К 2020 году ее размер может заметно вырасти. 
По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситу-

ацией, в АСВ прогнозируют, что в 2016 году 
выплаты вкладчикам составят 490 млрд руб., 
в 2017-м — 177 млрд руб., в 2018-м — 130 мл-
рд руб., в 2019-м — 90 млрд руб., в 2020-м — 
65 млрд руб., в общей сложности — более 
950 млрд руб. При этом АСВ придется увели-
чить кредит от ЦБ примерно до 400 млрд руб. 
При сохранении текущей базовой ставки от-
числений объем взносов от банков за этот пе-
риод составит только 565 млрд руб., еще чуть 
менее 300 млрд руб. АСВ сможет получить за 
счет возврата из конкурсной массы банков 
с отозванными лицензиями. Таким образом, 
к 2020 году АСВ все равно останется должни-
ком ЦБ в размере более 140 млрд руб.

Банкиры грядущему повышению расходов 
на отчисления в ФСВ не рады. Категорически 
против всех перечисленных вариантов высту-
пает крупнейший поставщик взносов в ФСВ 
(около 45%) Сбербанк — с портфелем средств 
граждан на 1 марта 10,5 трлн руб. «Любой из 
вариантов повышения я считаю неправиль-
ным,— заявил 

”
Ъ“ зампред правления Сбер-

банка Александр Морозов.— Сейчас система 
страхования порочна, ибо позволяет вкладчи-
кам размещать средства в любом банке, не об-
ращая внимания на риски. Критериев для то-
го, чтобы банки платили повышенные взносы, 
должно быть больше помимо существующих, 
например кредитный рейтинг, потому что сей-
час наиболее надежные банки платят за ме-
нее надежные». В любом случае недифферен-
цированное повышение базовой ставки клю-
чевую проблему не решит: в системе страхова-
ния вкладов слишком много участников, кото-
рых там не должно быть, считает он. «Требует-
ся реклассификация банков, входящих в сис-
тему. В противном случае хорошие вкладчики 
платят за 

”
серийных“, которые, получая стра-

ховку, тут же размещают свои средства в оче-
редном сомнительном банке»,— резюмирует 
господин Морозов. Солидарны со Сбербанком 
и в других банках. «Розничному бизнесу сейчас 
очень непросто, и более значительное повыше-
ние заставит банки понижать ставки по вкла-
дам или же ударит по их процентной марже»,— 
говорит глава Росбанка Дмитрий Олюнин. «Для 
любого коммерческого банка, если уж повыше-
ние взносов неизбежно, лучше, если оно будет 
поэтапным, а не резким, причем минималь-
ным на первом этапе»,— добавляет первый ви-
це-президент МИнБа Павел Неумывакин.

Юлия Локшина

Подкрутив ставки для банков,  
в возглавляемом Юрием Исаевым АСВ  
планируют рассчитаться с ЦБ    
ФОТО СТАНИСЛАВА КРАСИЛЬНИКОВА /ТАСС

Нет денег — нечего и считать
Новой Госдуме, возможно, придется принимать  
сразу два федеральных бюджета

Принятие поправок к бюджету-2016 
 может быть перенесено на осень 2016 
года, и в этом случае они будут прини-
маться уже новой Госдумой вместе со 
следующим бюджетом. Это решение 
сделает почти неизбежным отказ от ин-
дексации пенсий, изъятие у холдинга 
«Роснефтегаз» дивидендов «Роснефти» 
и «большую приватизацию». Кроме то-
го, до июня 2016 года Белому дому при-
дется определиться, каким составлять 
новый бюджет — на три года или лишь 
на 2017 год.

Как стало известно 
”
Ъ“, на нескольких 

совещаниях в правительстве на прош-
лой неделе обсуждался вопрос об отка-
зе от пересмотра действующего бюджета 
на 2016 год этой весной. 

”
Ъ“ подтвердили 

факт обсуждения несколько источников во 
властных структурах, принимавших учас-
тие в этом обсуждении. Часть собеседни-
ков 

”
Ъ“ уверены в том, что принципиаль-

ное решение на этот счет принято и пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев объя-
вит о нем 19 апреля в ходе ежегодного от-
чета правительства Госдуме. Другие источ-

ники 
”
Ъ“ констатируют, что по крайней ме-

ре пока финального решения нет. В ведом-
ствах официально не комментируют обсу-
ждения. Пресс-секретарь премьер-минист-
ра Наталья Тимакова заявила 

”
Ъ“, что под-

робности бюджетного процесса как 2016-
го, так и 2017 года станут известны только 
по итогам серии совещаний, которые сей-
час проходят.

Необходимость пересмотра действую-
щего закона о бюджете диктуется в первую 
очередь тем, что он рассчитан исходя из це-
ны нефти $50 за баррель, тогда как исходя 
из цены нефти первого квартала 2016 го-
да от планового дефицит бюджета должен 
увеличиться к концу года на 1,2–1,3 трлн 
руб. При этом глава Минфина Антон Силу-
анов еще в январе 2016 года добился пра-
ва ведомства довести до бюджетополуча-
телей в значительной части случаев лишь 
90% бюджетных ассигнований. Предпола-
галось, что пересмотр бюджета-2016 будет 
происходить после принятия Белым домом 
«антикризисного плана».

экономическая политика — с2

Президент не предъявил 
права на омбудсмена
Кандидатов на пост уполномоченного по правам 
человека выдвинула только думская оппозиция

Президент не воспользовался правом 
предложить своего кандидата на долж-
ность омбудсмена по правам челове-
ка. Совет по правам человека при пре-
зиденте (СПЧ), ранее предлагавший 
вернуть на пост уполномоченного Вла-
димира Лукина, фактически признал, 
что отбор кандидатов закрыт. Вчера СПЧ 
предложил спикеру Госдумы Сергею 
 Нарышкину организовать встречу кан-
дидатов с правозащитниками. Пока на-
иболее вероятной кандидатурой счита-
ется справоросс Татьяна Москалькова. 
По сведениям ”Ъ“, ее готова поддержать 
и фракция «Единая Россия», отказавша-
яся от выдвижения своего кандидата.

Понедельник был последним днем выдви-
жения кандидатов на пост уполномоченно-
го, однако президент РФ своим правом не вос-
пользовался. На момент подписания номера 
от Владимира Путина никаких предложений 
не поступило. Напомним, ранее СПЧ предла-
гал президенту вновь рекомендовать Госдуме 
на эту должность Владимира Лукина. Источ-

ник, близкий к администрации президен-
та, пояснил 

”
Ъ“, что «у президента есть пра-

во выдвинуть кандидата, а не обязанность». 
Этим правом Владимир Путин воспользовал-
ся два года назад, когда внес в Госдуму канди-
датуру Эллы Памфиловой (в конце марта воз-
главила Центризбирком), а также в 2004 году, 
предложив на этот пост Владимира Лукина, 
который прослужил на посту два срока под-
ряд. Однако его предшественник Олег Миро-
нов в 1998 году не был выдвиженцем прези-
дента, а его избрание стало плодом компро-
мисса между думскими фракциями. По той же 
схеме может быть избран и новый омбудсмен. 

Наиболее вероятной претенденткой на 
этот пост называют выдвинутую думской 
фракцией «Справедливая Россия» депутата 
Татьяну Москалькову (о ее выдвижении 

”
Ъ“ 

писал 24 марта). По сведениям 
”
Ъ“, ее канди-

датуру может поддержать и фракция «Еди-
ная Россия», которая вчера решила не выд-
вигать своего кандидата.
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Однако в марте 2016 года выяснилось, что 
заявки ведомств на расходы не покрыты ре-
зервами правительства, заложенными в дей-
ствующий бюджет (см. 

”
Ъ“ от 16 марта). В итоге 

«антикризисный план» был принят без опре-
деления источников, а в ряде случаев и сумм 
финансирования по отдельным пунктам. При 
этом расходы на докапитализацию ВЭБа — 
крупнейшую строку плана — в итоге решено 
профинансировать из источника, который ра-
нее рекомендовал Минфин — средств «прези-
дентского резерва» в 342 млрд руб., образовав-
шегося в силу заморозки пенсионных нако-
плений в 2015 году. ВЭБ получит из этих денег 
150 млрд руб., направления расходования еще 
190 млрд руб. пока не определены: на эти день-
ги слишком много претендентов.

Напомним, бюджетный цикл в 2016 году и 
так выглядит необычно. Как следовало из до-
кументов Белого дома в марте, еще несколь-
ко недель назад правительство твердо было 
намерено летом—осенью 2016-го разрабаты-
вать и принимать бюджет на три года (2017–

2019), причем основные решения по макро-
стратегии на три года вперед принимать в мае 
2016 года. Чуть раньше Белый дом должен был 
разработать поправки к бюджету-2016 и вне-
сти их в Госдуму. Теперь же, если вариант с пе-
реносом правки бюджета принят, речь пой-
дет о правке бюджета на 2016-й одновременно 
с принятием бюджета на 2017–2019 годы или 
только на 2017-й — как выясняется, часть ве-
домств выступает за составление однолетнего 
бюджета. При этом, по данным собеседников 

”
Ъ“, Минфин идею с переносом пересмотра те-

кущего бюджета не поддерживает, а отрасле-
вые ведомства поддерживают идею однолет-
него бюджета-2017.

Одна из очевидных причин идеи — выбо-
ры в Госдуму осенью 2016 года. С середины ок-
тября и править действующий бюджет, и при-
нимать новый будет уже другой состав ниж-
ней палаты парламента, тогда как действую-
щей Госдуме брать на себя ответственность 
за непопулярные решения не хочется. В пер-
вую очередь, речь идет об отказе от летней до-
индексации пенсий на уровень фактической 
инфляции 2015-го (то есть на 8,9%) — его нуж-

но «упаковать» в бюджет на 2016-й, и, если его 
не менять, выплаты эти просто не будут про-
изведены: в законе о бюджете их нет. По дан-
ным 

”
Ъ“, в качестве одного из вариантов в Бе-

лом доме рассматривают возможность разо-
вой выплаты «дополнительной пенсии» ле-
том 2016 года без изменения объема пенси-
онных прав: это дешевле, не влечет проблем 
в будущем и решает часть предвыборных про-
блем власти, хотя и создаст крайне неудоб-
ный и опасный прецедент. Вариант с перено-
сом правки бюджета-2016 предполагает также 
некоторые правки Бюджетного кодекса вес-
ной—летом 2016 года, на год дополнительно 
расширяющего бюджетные полномочия Мин-
фина, а также перенос принятия бюджета на 
2016-й и 2017-й на ноябрь.

Принятие правительством на себя обяза-
тельств финансировать текущий бюджет, рас-
считанный при $50 за баррель, при ценах неф-
ти около $40 за баррель — вполне реалистич-
ная схема. Учитывая, что не менее 35% расхо-
дов бюджет традиционно имеет в четвертом 
квартале, Белый дом, делая всех бюджетопо-
лучателей де-факто заложником конъюнкту-

ры и итогов думских выборов, мало чем ри-
скует: дополнительно сократить расходы мож-
но и в ноябре, и в декабре 2016 года. Однако 
профинансировать неизмененные расходы 
без приватизации «Роснефти» и «Башнефти», 
изъятия дивидендных накоплений «Роснеф-
тегаза», очевидно, при сохранении тех же цен 
на нефть, что и сейчас, будет невозможно. Если 
все останется как есть, власти придется выби-
рать: или приватизация «Роснефти», или пол-
ностью исчерпанный в начале 2017 года Ре-
зервный фонд.

Последний вариант при этом придется ут-
верждать не в ноябре, а в мае 2016-го. Выбор 
между однолетним и трехлетним бюджетом 
невозможен в том числе без содержательных 
решений о том, что правительство будет де-
лать в 2017 году: проблема с идеями на следу-
ющий, а не на этот год.

Дмитрий Бутрин

Нет денег — нечего и считать

экономическая политика
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ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Внешняя торговля  
добавляет слабости  
рублю

Первая оценка платежного баланса 
России в первом квартале 2016 
года, опубликованная ЦБ, свидетель-
ствует о продолжающемся резком 
снижении профицита его текущего 
счета — до $11,7 млрд по сравнению 
с $30 млрд год назад. «Его сокраще-
ние стало следствием уменьшения 
более чем в два раза положитель-
ного сальдо внешней торговли 
товарами в условиях значительного 
снижения экспорта при замедлении 
падения импорта»,— поясняют в ЦБ.

Данные регулятора свиде-
тельствуют, что, начиная с января 
2016 года, темпы падения импорта 
устойчиво замедляются, тогда как 
скорость, с которой снижается экс-
порт, остается на уровне прошлого 
года (см. график). Согласно оценке 
Михаила Хромова из ИЭП им. Егора 
Гайдара, в рублях импорт в первом 
квартале 2016 года за год увеличился 
на 10%. Это означает, что спрос 
на импортные товары, которым нет 

замены в России, мало зависит от 
курса рубля. Речь идет о промежуточ-
ном или инвестиционном импорте, 
который не может быть замещен по 
цене и качеству — и такая ситуация 
означает дополнительное давление 
на курс рубля. По словам Александра 
Кнобеля из ИЭП им. Егора Гайдара, 
это теоретически должно привести 
к сокращению покупки иностранных 
активов российскими компаниями 
и банками и, соответственно, чистого 
оттока капитала.

В первом квартале 2016 года 
чистый вывоз иностранного капитала 
ЦБ оценил в $7 млрд, что меньше 
показателя прошлого года практиче-
ски в пять раз. Основной источник 
оттока по-прежнему обнаруживается 
в погашении внешних обязательств, 
прежде всего банковской системы. 
При этом приток прямых иностран-
ных инвестиций в нефинансовые 
компании за год сократился более 
чем втрое, до $0,9 млрд, тогда как 
инвестиции российских предприятий 
за рубеж снизились не столь значи-
тельно: до $3,7 млрд по сравнению 
с $4,8 млрд год назад.

Заметим, что, как и экономисты 
ИЭП, аналитики департамента иссле-
дований и прогнозирования (ДИП) 
ЦБ в апрельском выпуске мониторин-
га «О чем говорят тренды» отмечали, 
что снижение положительного сальдо 
текущего счета требует дальнейшего 
сокращения оттока капитала, что 
повышает восприимчивость курса 
рубля к шокам на мировых рынках. 
Волатильность на финансовых рын-
ках может повыситься во втором 
полугодии, считают в ДИП, а в ИЭП 
ожидают возвращения курса рубля 
к уровням начала года в ближайшие 
месяцы или кварталы.

Алексей Шаповалов
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На фоне резкого падения 
 сырьевых цен и замедления 
экономического роста спрос 
на кредиты Всемирного бан-
ка оказался сопоставим с 
тем, который наблюдался 
 непосредственно после фи-
нансового кризиса 2008–
2009 годов, сообщили вчера 
в банке. За прошлый финан-
совый год (закончился в ию-
ле 2015-го) организация вы-
дала займов на $23,5 млрд. 
В этом году, как ожидается, 
объем финансовой поддер-
жки вырастет до $25–30 мл-
рд — а среди ее получателей 
станет больше экспортеров 
сырья, ищущих новые источ-
ники финансирования.

Объем кредитования Между-
народного банка реконструкции 
и развития (МБРР), который вхо-
дит в группу Всемирного банка 
(ВБ) и отвечает за кредитование 
проектов в развивающихся стра-
нах со средним уровнем дохода, 
в прошлом фискальном году (за-
канчивается 30 июня) оказался 
рекордным с 2010 года и соста-
вил $23,5 млрд, сообщили в бан-
ке (годом ранее — $18,6 млрд). В 
этом году в ВБ ждут дальнейше-
го увеличения кредитования до 
$25–30 млрд. Заметим, на пике 
выдачи антикризисных займов 
максимальный объем кредитова-
ния составлял $44 млрд, тогда как 
до кризиса этот показатель в сред-
нем был $15 млрд (на МБРР при-
ходится примерно три четвер-
ти общего объема кредитования 
ВБ). Объем активов МБРР состав-
ляет $343 млрд, источниками ре-
сурсов банка, помимо акционер-
ного капитала, являются разме-
щения облигационных займов 
(рейтинг AAA).

В 2015 году банк нарастил объ-
ем кредитования в рамках про-
грамм поддержки реформ (к при-
меру, по диверсификации эконо-
мики или защите от финансовых 
шоков). Теперь на подобные про-
граммы, которые, по сути, пред-
ставляют прямую поддержку 
бюджетам стран-реципиентов, 
приходится чуть менее полови-
ны общей суммы займов, следу-
ет из годового отчета банка. Заме-
тим, что поддержкой инвестици-
онных проектов в частном секто-
ре занимается другая структура в 
группе ВБ — International Finance 
Corporation. Больше всего креди-
тов от МБРР в прошлом году по-
лучили Индия и Китай ($2 мл-

рд и $1,8 млрд соответственно). 
Следом c примерно одинаковым 
объемом поддержки идут Колум-
бия, Египет и Украина ($1,4 млрд, 
$1,4 млрд и $1,35 млрд). Среди но-
вых получателей поддержки мо-
гут оказаться такие страны, как 
Нигерия — она еще в феврале 
объявила о проведении перего-
воров о получении кредитов на 
$3,5 млрд.

Однако основными получате-
лями финпомощи в последние 
годы (учитываются все текущие 
проекты) стали страны с большой 
долей сырьевых товаров в экс-
порте — Бразилия ($15,4 млрд), 
Мексика ($14,7 млрд) и Индоне-
зия ($14,3 млрд). Для сравнения: 
Китай получил $13 млрд, Украи-
на — $4,6 млрд ($6,5 млрд с уче-
том неполученных траншей). От-
метим, что у России, также круп-
ного экспортера сырья, долг ВБ, 
однако, минимален — $765 млн 
(плюс неизрасходованные сред-
ства по проектам на $326 млн). 
Новые кредиты выделялись РФ 
в 2014 году, тогда объем креди-
тования составил $111 млн, по-
сле введения против РФ между-
народных санкций новых про-
ектов банк в стране не запускал. 
Сейчас МБРР продолжает финан-
сировать в России десять проек-
тов (от сохранения культурного 
наследия, борьбы с лесными по-
жарами и содействия реформе 
ЖКХ до модернизации оборудо-
вания Росгидромета), ставка по 
кредитам ВБ незначительно (не 
более чем на половину процент-
ного пункта) превышает Libor 
(1,2% годовых). 

Финансовая поддержка ВБ на-
целена на ускорение экономи-
ческого роста в развивающихся 
экономиках — вчера глава банка 
Джим Ён Ким назвал его «един-
ственным способом избавиться 
от бедности». Напомним, в бан-
ке ожидают, что глобальная эко-
номика в 2016 году вырастет все-
го на 2,9% (в 2015-м рост был еще 
меньше — 2,4%). При этом в Ки-
тае рост будет ниже ожиданий и 
составит всего 6,7%, замедление 
коснется и торговых партнеров 
КНР (в частности, меньшие тем-
пы роста ожидаются в Малайзии, 
Таиланде, Вьетнаме, Монголии). 
В апреле в ВБ резко ухудшили и 
прогноз по России: теперь в бан-
ке ждут, что экономика сократит-
ся на 1,9% вместо спада на 0,7%, 
который ожидался еще в январе.

Татьяна Едовина

Сырьевые цены 
в долг загонят
Всемирный банк ожидает роста спроса 
экспортеров ресурсов на свои кредиты

Одна из крупнейших при-
ватизационных сделок Ро-
симущества 2015 года — 
продажа госпакета акций 
«дочки» АЛРОСА «Алмаз-
ного мира» стартовой це-
ной 740 млн руб. забло-
кирована из-за действий 
судьи Арбитражного суда 
Московской области Юлии 
Агальцевой. Она по пред-
ставлению руководства 
суда может лишиться су-
дейских полномочий. За-
прет на проведение аукци-
она признан незаконным, 
но судебные приставы от-
казываются прекратить 
исполнительное произ-
водство до рассмотре-
ния спора частных мино-
ритариев компании — оно 
начнется сегодня. Возоб-
новить сорванные торги 
Росимуществу и Минэко-
номики, вопреки его об-
ещаниям, пока не удается.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

залось письмо зампреда Ар-
битражного суда Москов-
ской области (АСМО) Анд-
рея Соловьева о признании 
обоснованной жалобы про-
давца — Российского аук-
ционного дома (РАД) — на 
действия судьи АСМО Юлии 
Агальцевой. РАД жаловал-
ся руководству АСМО, ква-
лификационной коллегии 
Подмосковья и генпрокуро-
ру Юрию Чайке на сорван-
ные из-за действий госпожи 
Агальцевой торги, на кото-
рых 30 декабря должны бы-
ли уйти с молотка 52% акций 
«Алмазного мира».

Напомним, компания 
является владельцем ком-
плекса недвижимости в Мо-
скве — в нем располагают-
ся таможенно-логистиче-
ский терминал для работы 
с драгоценными металлами 
и камнями и единственный 
в России центр их оформле-
ния, через который прохо-
дит около 90% всех таких экс-
портных и импортных гру-
зов. На аукцион по привати-
зации было подано четыре 
заявки и перечислены задат-
ки, что давало хорошие шан-
сы на повышение цены в хо-
де торгов, отмечает РАД. Од-
нако 28 декабря прошлого 
года судья Юлия Агальцева 
удовлетворила ходатайство 

акционера компании Ивана 
Вятченкова о принятии обес-
печительных мер, запретив 
проводить аукцион. Реше-
ние было принято в связи с 
не имевшим отношения к 
торгам спором истца с дру-
гим акционером Алексеем 
Шинкаруком, которому он 
за неделю до торгов продал 
500 акций «Алмазного ми-
ра» и в тот же день потребо-
вал их вернуть. Также мино-
ритарий потребовал запре-
тить торги из-за заниженной 
оценки госпакета.

Срыв аукциона негатив-
но сказался на доходах от 
приватизации, говорится в 
жалобе РАД. Апелляционная 
инстанция отменила обес-
печительные меры, признав 
решение госпожи Агальце-
вой неправомерным. РАД ут-
верждал, что оно направле-
но на «блокирование прав 
РФ по распоряжению иму-
ществом, чем был нанесен 
ущерб бюджету РФ в особо 
крупном размере». Кроме то-
го, РАД просил генпрокуро-
ра проверить указанные им 
обстоятельства и действия 

господина Вятченкова — ни-
чтожность заключенной им 
сделки с целью срыва торгов.

Однако повторные тор-
ги по приватизации «Алмаз-
ного мира» (Минэкономики 
планировало провести их в 
феврале и марте 2016 года) 
были еще два раза сорваны 
из-за отказа судебных при-
ставов прекратить испол-
нительное производство по 
блокированию сделки, хотя 
обеспечительные меры бы-
ли уже отменены апелляци-
ей, а дело миноритария су-
дья Агальцева с опозданием 
признала неподсудным АС-
МО и передала в Арбитраж-
ный суд Москвы (он сегодня 
начнет его рассмотрение). 
Действия судебных приста-
вов, как сообщал 

”
Ъ“ 5 фев-

раля, могли быть связаны с 
обращением другого мино-
ритария «Алмазного мира» 
— Акромана Мурзабекова — 
к директору ФСБ Александ-
ру Бортникову с требовани-
ем проверить факты выво-
да части активов компании 
через главного претендента 
на «Алмазный мир» — ООО 
ТБСС (таможенный брокер, 
арендует площади у «Алмаз-
ного мира»).

Руководство АСМО уже 
направило в квалификаци-
онную коллегию судей Под-
московья «представление о 
привлечении судьи к дис-
циплинарной ответствен-
ности». В АСМО 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что заседание коллегии 
ожидается в ближайшее вре-
мя. По закону «О статусе су-
дей» коллегия может вы-
нести судье замечание или 
предупреждение, а в исклю-
чительных случаях (в том чи-
сле с учетом нанесенного го-
сударству ущерба из-за отме-
ны сделки) — досрочно пре-
кратить ее полномочия.

Госпожа Агальцева ста-
ла судьей АСМО в 2013 го-
ду, после того как несколько 
лет проработала помощни-
ком экс-зампреда АСМО Оль-
ги Барановой (бывший заме-
ститель со скандалом отправ-
ленного в отставку в прош-
лом году главы АСМО Дмит-
рия Плешкова). При этом 
родители госпожи Агальце-
вой — бывшие высокопо-
ставленные юристы Якутии, 
имевшие отношение к спо-
рам с участием структур АЛ-
РОСА. Присутствует ли кон-
фликт интересов в связи с 
участием Юлии Агальцевой 
в деле «Алмазного мира», так-
же может оценить при рас-
смотрении ее дисциплинар-
ного проступка квалифика-
ционная коллегия.

Глава РАД Андрей Степа-
ненко сообщил 

”
Ъ“, что на 

совещании в Минэкономи-
ки РАД дано поручение про-
вести новую оценку пакета 
«Алмазного мира» и выста-
вить его на продажу.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург
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«Мы посмотрели историю. Сло-
жилась практика, что омбудсмен — 
не представитель нашей партии,— 
пояснил лидер думских единорос-
сов Владимир Васильев.— Пригла-
сим всех пятерых кандидатов на за-
седание фракции, с тем чтобы опре-
делиться, кого из них поддержим». 
Напомним, на этот пост помимо го-
спожи Москальковой выдвинут пер-
вый зампред думского комитета по 
образованию Олег Смолин (КПРФ) 
и три представителя ЛДПР: Иван Су-
харев (член комитета по граждан-
скому и уголовному законодатель-
ству), Антон Морозов (получил ман-
дат менее недели назад вместо ушед-
шего в ЦИК Сергея Сироткина) и экс-
депутат Госдумы, член Совета феде-
рации Сергей Калашников (в 1998–
2000 годах возглавлял Министерст-
во труда и соцзащиты в правительст-
вах Евгения Примакова, Сергея Сте-
пашина и Владимира Путина). Дум-
ский комитет по конституционно-
му законодательству обсудит канди-
датов 14 апреля. Источник, близкий 
к руководству партии, пояснил, что 
должность омбудсмена предполага-
ет критический взгляд на соблюде-

ние чиновниками и должностными 
лицами прав человека, а среди них 
много единороссов, поэтому было 
бы неправильно, если бы уполномо-
ченный был бы выходцем из «Еди-
ной России».

«Татьяна Москалькова подходит 
лучше всех в качестве консенсус-
ной фигуры»,— заявил 

”
Ъ“ зампред 

фракции справороссов Михаил Еме-
льянов. Однако депутатов из КПРФ и 
ЛДПР настораживает, что на правоза-
щитную должность предложена де-
путат в звании генерал-майора МВД. 
Пока каждая из этих фракций наме-
рена поддержать своих кандидатов. 
От публичной критики Татьяны Мо-
скальковой в обеих фракциях воз-
держиваются, но на условиях ано-
нимности поделились с 

”
Ъ“ подозре-

ниями, что «именно ее кандидатура 
согласована с Кремлем». Источники 

”
Ъ“ в «Справедливой России» утвер-

ждают, что выдвижение госпожи Мо-
скальковой стало «совершенно нео-
жиданным» даже для лидера партии 
и фракции Сергея Миронова. «Наш 
кандидат — наиболее подготовлен-
ный»,— заявил 

”
Ъ“ первый вице-

спикер от КПРФ Иван Мельников. По 
его словам, господин Смолин два го-
да был в постоянном контакте с Эл-

лой Памфиловой, знает специфику. 
«Выдвигая трех кандидатов, мы уве-
личиваем шанс, чтобы наш предста-
витель вошел в список для голосова-
ния. Каждый из них имеет разный 
опыт в области защиты прав челове-
ка»,— пояснил 

”
Ъ“ зампред фракции 

ЛДПР Ярослав Нилов.
Госдума выберет уполномоченно-

го 22 апреля. Глава СПЧ Михаил Федо-
тов направил вчера письмо спикеру 
Госдумы, предложив провести встре-
чу кандидатов с правозащитниками 
до 22 апреля. «Мы готовы к встрече в 
любой день, в любом формате. Члены 
совета хотели бы познакомиться по-
ближе, прежде чем высказать пред-
почтение кому-либо из них,— заявил 

”
Ъ“ Михаил Федотов.— Если бы был 

президентский кандидат, ситуация 
была проще. А в его отсутствие Думе 
придется делать реальный выбор. Я 
надеюсь, что она учтет позицию пра-
возащитного сообщества».

Виктор Хамраев,  
Ирина Нагорных

Президент не предъявил 
права на омбудсмена 

Министерство  экономического 
развития опубликовало на сай-
те regulation.gov.ru проект согла-
шения «Об организации контроля 
за реализацией ФЦП по развитию 
Крыма и Севастополя до 2020 го-
да». Документ вводит материаль-
ную ответственность для руковод-
ства крымских субъектов, напри-
мер, за предоставление неполных 
сведений об объеме выполненных 
работ по ФЦП. Собеседник ”Ъ“ 
в крымском полпредстве говорит, 
что главы Крыма и Севастополя 
от инициативы «не в восторге». Он 
не исключает, что по итогам обще-
ственного обсуждения от введе-
ния этой нормы откажутся.

Соглашение позволит Минэконо-
мики осуществлять контроль за ис-
полнителями мероприятий ФЦП. На-
пример, «ежемесячно, не позднее 10-
го числа» они должны будут представ-
лять в ведомство отчет о сроках вы-
полнения мероприятий, предусмо-
тренных планом, который утвердил 
в конце 2015 года курирующий Крым 
и Севастополь вице-премьер Дмит-
рий Козак. В случае срыва сроков от-
четы в ведомство должны направ-
ляться «каждый четверг с детальным 
обоснованием причин нарушения и 
мер, принятых для их ликвидации».

Проект не предполагает ответст-
венности Минэкономики по заклю-
чаемым властями Крыма и Севасто-
поля госконтрактам в рамках ФЦП. 
Для руководства крымских субъек-
тов, напротив, она описана довольно 
подробно. За нарушение сроков реа-
лизации программ власти полуостро-
ва будут отвечать согласно приложе-
нию №6 к ФЦП. В нем говорится, что 
если руководство двух субъектов «не 
соблюдает условий предоставления 

субсидий» (они выделяются центром 
на реализацию программ ФЦП), их 
перечисление прекращается. А в слу-
чае если крымские власти не предста-
вят в срок отчетность — придется уже 
платить неустойку «в виде пени в раз-
мере 0,1% стоимости контракта, но не 
более 300 000 рублей за каждый день 
просрочки и за каждый не представ-
ленный в срок отчет». Если же они по-
пытаются ввести федеральное ведом-
ство в заблуждение и представят не-
достоверные сведения (завышенные 
более чем на 10%) об объеме выпол-
ненных работ в рамках ФЦП, то при-
дется заплатить уже пени в размере 
0,2% от стоимости госконтракта. Раз-
мер выплат будет определять суд. 

Идея подобного соглашения воз-
никла «не моментально»: его разра-
боткой занималось еще Министер-
ство по делам Крыма, а после его рас-
формирования — Минэкономики, 
пояснил 

”
Ъ“ директор АНО по управ-

лению ФЦП «Социально-экономиче-
ское развитие Республики Крым и го-
рода Севастополя до 2020 года» Анд-
рей Никитченко. Сейчас, по словам 
чиновника, регионы начали выхо-
дить на реализацию программ ФЦП, 
поэтому и возникла «острая необхо-
димость» в подписании документа. 
Глава Минэкономики Алексей Улю-
каев на совещании в Симферополе 
говорил об отставании по срокам сда-
чи 159 объектов ФЦП в Крыму и 30 — 
в Севастополе (см. 

”
Ъ“ от 9 апреля).

19 марта Дмитрий Козак говорил, 
что правительство Крыма будет не-
сти ответственность за строительст-
во автодороги «Таврида» на полуо-
строве. Разобраться с ее строительст-
вом, сроки проектирования которо-
го были сорваны, ранее потребовал 
Владимир Путин. Именно господину 

Козаку, по сведениям 
”
Ъ“, принадле-

жит идея о введении материальных 
«санкций» за срыв ФЦП. Этот метод 
он уже опробовал как куратор сочин-
ской стройки. «Практика тогда бы-
ла разной: кто-то платил, кто-то нет, 
но меч висел»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в крымском полпредстве. По его 

словам, практику решили перенести 
на полуостров, но проблем в Крыму 
больше, чем тогда было в Сочи. Субъ-
екты Крыма от инициативы не в вос-
торге, отмечает источник 

”
Ъ“: «Она 

вряд ли поможет сделать их ответст-
веннее, а раздражение вызывает».

При этом первый вице-премьер 
Крыма Михаил Шеремет удивился, 
что ответственность за выполнение 
мероприятий ФЦП по развитию по-
луострова «не была персонифициро-
вана» ранее: «Это очевидные вещи, 
за каждый вопрос должен отвечать 
конкретный человек, который в слу-
чае неудачи несет ответственность». 
Он также отметил, что такое реше-
ние должно положительно сказать-
ся на ходе исполнения ФЦП. В прави-
тельстве Севастополя комментарий 

”
Ъ“ получить не удалось.

Обсуждение проекта соглашения 
на сайте regulation.gov.ru продлится 
до 22 апреля. По его итогам, говорит 
Андрей Никитченко, в соглашение, 
«возможно, будут внесены правки», 
но оно «конечно же» будет подписа-
но. «Никаких принципиальных воз-
ражений против этого я ни от кого 
не слышал»,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Ни-

китченко. Собеседник 
”
Ъ“ в полпред-

стве полагает, что в итоговой версии 
документа «от введения материаль-
ной ответственности отойдут».

Софья Самохина;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Всю ответственность перекладывают 
на крымских чиновников
Срыв ФЦП может обойтись им в копеечку
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Как стало известно ”Ъ“, Контр-
ольно-счетная палата (КСП) 
Санкт-Петербурга  подготовила 
проект акта о результатах про-
верки городского избиркома во 
главе с Алексеем Пучниным. КСП 
обнаружила многочисленные на-
рушения, которые избирком до-
пустил при расходовании бюд-
жетных средств в 2014–2015 го-
дах, в том числе траты на дорогую 
мебель для своего председате-
ля. Акт готовился аудитором Кон-
стантином Желудковым. Он счи-
тается соратником спикера зак-
собрания Санкт-Петербурга Вя-
чеслава Макарова, в то время как 
господин Пучнин — сторонником 
конфликтующего с ним губерна-
тора Георгия Полтавченко.

Проверка КСП, которая была на-
чата в декабре прошлого года, выз-
вала серьезные нарекания аудито-
ров (черновик с итогами проверки 
есть в распоряжении 

”
Ъ“). Вопро-

сы вызвал ремонт в помещениях 
горизбиркома. На основании «под-
ложных расчетов на выполнение 
ремонтных работ из бюджета были 
выделены средства сверх необхо-
димой потребности в сумме 15 млн 
руб.», что позволило председателю 
избиркома Пучнину закупать ме-
бель, «в том числе дорогостоящую, 
для своего кабинета», телевизоры, 
компьютерную технику, кондицио-
неры, говорится в тексте акта КСП. 
Также избирком завысил стоимость 
ремонтных работ, в результате чего 
бюджет потерял порядка 3 млн руб., 
а 8,9 млн руб. потратил на закупку 
мебели, не предоставив никаких до-
кументов, подтверждающих, что но-
вая мебель нужна. Выявились нару-
шения при госзакупках (всего за два 
года избирком разместил госзаказы 
на 71,146 млн руб.).

В результатах проверки КСП гово-
рится, что Алексей Пучнин «в отсут-
ствие правовых оснований» вклю-
чил в штатное расписание две лиш-
ние должности, на содержание кото-
рых было потрачено 17 млн руб. Так-
же избирком допустил «существен-
ные нарушения трудового законода-
тельства» при предоставлении отпу-
сков, из-за чего пришлось выплатить 

при увольнении 2,7 млн руб. Сам 
Алексей Пучнин за два года получил 
251,8 тыс. руб. материальной помо-
щи к отпуску из бюджетных средств; 
кроме того, 106,5 тыс. руб. составили 
неправомерные траты на команди-
ровки, следует из текста.

В КСП подтвердили 
”
Ъ“, что акт 

плановой проверки на прошлой не-
деле был направлен в горизбирком. 
Окончательный акт будет составлен 
с учетом возражений избиркома (на 
которые отводится обычно до двух 
недель) и заключения на них КСП. 
Пресс-секретарь горизбиркома Григо-
рий Марголин заявил 

”
Ъ“, что по всем 

изложенным в акте КСП пунктам у ко-
миссии есть возражения. Все отчеты 
КСП направляет в прокуратуру, а так-
же губернатору и спикеру заксобра-
ния. Но сама палата ни в актах, ни в 
отчетах не имеет полномочий оце-
нивать наличие оснований для воз-
буждения уголовных дел. Квалифи-
цировать выявленные нарушения — 
прерогатива правоохранительных 
органов, подчеркнули в КСП.

Акт проверки КСП составлен ау-
дитором Константином Желудко-
вым, подтвердили 

”
Ъ“ в ведомстве. 

Господин Желудков — соратник спи-
кера заксобрания Вячеслава Мака-
рова. Он учился в Военно-космиче-
ской академии имени А. Ф. Можай-

ского, где в то время преподавал бу-
дущий спикер, возглавлял админис-
трацию Петроградского района, где 
расположен этот вуз и курируемый 
господином Макаровым избира-
тельный округ Петровский — глав-
ный административный ресурс го-
сподина Макарова на выборах. По-
сле прихода в Смольный Георгия 
Полтавченко, с которым (как и с гла-
вой горизбиркома Алексеем Пучни-
ным) у Вячеслава Макарова сложи-
лись напряженные отношения, го-
сподин Желудков покинул Смоль-
ный и в 2012 году был утвержден 
заксобранием на пост аудитора КСП.

«Еще в марте 40 депутатов напра-
вили Георгию Полтавченко письмо, 
где пригласили его и всех членов 
правительства на предстоящее огла-
шение результатов проверки»,— за-
явил 

”
Ъ“ беспартийный депутат зак-

собрания Максим Резник. Алексея 
Пучнина депутат назвал «петербург-
ским Чуровым» и выразил недоуме-
ние, почему обновление кадров в из-
бирательной системе не касается Пе-
тербурга: «Пучнин должен либо сам 
уйти в отставку, либо отстранить его 
должны на внеочередном заседании 
члены горизбиркома».

Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В петербургском избиркоме  
нашли излишки
Алексею Пучнину могут предъявить финансовые претензии

Ее поздравляет режиссер Павел Лунгин:
— Дорогая Наташа! Если бы в этот день я был председате-
лем жюри кинофестиваля, то непременно вручил бы те-
бе приз. Точнее — призы. Сначала — за лучшую жен-
скую роль, а значит — за красоту и талант. Потом за луч-
шую роль второго плана — да-да, она часто бывает слож-
нее и тоньше главной, а ты справляешься с ней блестя-

ще. За твое сценарное мастерство, за безупречные ко-
стюмы и грим... даже за спецэффекты, которыми ты 
пользуешься редко, но беспроигрышно. Но главное — я 
с радостью вручил бы тебе приз за честь и достоинство. 
Только ты знаешь, чего стоит сохранять их в каждом ка-
дре этой длинной остросюжетной ленты, которая идет 
ежедневно на всех экранах страны.

Сегодня день рождения у пресс-секретаря председателя 
правительства РФ — заместителя руководителя  
аппарата правительства РФ Натальи Тимаковой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

К О Н Т Е К С Т
К О М М У Н И С Т  С Ч Е Л  П Р А Й М Е Р И З  
« Е Д И Н О Й  Р О С С И И »  В  Р Е Г И О Н А Х  Н Е Ч Е С Т Н Ы М И

Выдвижение на предварительное голосование «Единой России» действующих чиновников 
позволяет усомниться, что праймериз были «открытыми, честными, конкурентными и без ис-
пользования административного ресурса», следует из запросов депутата Госдумы, зампреда 
ЦК КПРФ Валерия Рашкина, направленных, в частности, главам Воронежской области и Бу-
рятии, где выдвинулись соответственно первый вице-губернатор Андрей Марков (в одноман-
датном округе) и министр Алдар Дамдинов, «курирующий сеть образовательных учреждений» 
(идет по списку). Нельзя говорить о равенстве кандидатов на выборах, когда выдвигается 
чиновник, «курирующий органы местного самоуправления, организационную, кадровую ра-
боту, взаимодействие со СМИ», пишет коммунист. Администрации регионов пользуются тем, 
что процедура праймериз не урегулирована законом, пишет коммунист: «Это внутреннее дело 
широко рекламируется в СМИ, что влияет на общественное мнение, формирует отношение 
ко всей избирательной кампании». Валерий Рашкин просит «обеспечить равное и сбалан-
сированное освещение в СМИ кампании всех партий, включая оппозиционные». «Сейчас 
формируется повестка кампании, и — Рашкин прав — она формируется ”Единой Россией“ 
благодаря тому, что механизм выдвижения открыт и понятен,— заявил ”Ъ“ депутат Госдумы, 
член президиума генсовета ЕР Роберт Шлегель.— У представителей других политических сил 
могут возникать желания паразитировать на этой повестке. Я, к примеру, понятия не имею, 
что происходит в КПРФ». Ограничивать участие «по признаку занимаемой должности» госпо-
дин Шлегель считает «неправильным». Максим Иванов

Генерал-майор МВД  
Татьяна Москалькова 
может стать главным 
правозащитником страны   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Как стало известно ”Ъ“, прокурор Перм- 
ского края отменил постановление о возбу-
ждении уголовного дела в отношении сов-
ладельца «Мотовилихинских заводов» (МЗ) 
и депутата краевого законодательного  
собрания Вагаршака Сарксяна. Следствие  
инкриминировало ему махинации с налога-
ми и поставками металлопроката. При этом 
крупнейший акционер МЗ — «Ростех», ве-
роятно, будет настаивать на продолжении 
расследования, а СКР намерен обратиться 
к генпрокурору Юрию Чайке с просьбой  
об отмене решения пермского прокурора.

Прокурор Пермского края Вадим Антипов 
отменил постановление о возбуждении уголов-
ного дела в отношении совладельца МЗ Вагар-
шака Сарксяна и бывшего директора ООО «МЗ 

”
Камасталь“» Андрея Костарева в конце минув-

шей недели. Точную формулировку решения в 
краевой прокуратуре не называют. В свою оче-
редь, в пермском краевом управлении СКР, ру-
ководитель которого Марина Заббарова возбу-
дила это дело, 

”
Ъ“ подтвердили, что все «следст-

венные действия уже прекращены».
Однако, по данным 

”
Ъ“, СКР не намерен со-

глашаться с решением пермской прокуратуры 
и уже в ближайшие дни обратится к главе над-

зорного ведомства Юрию Чайке с просьбой о 
его отмене. Отметим, что на продолжении рас-
следования наверняка будет настаивать и ма-
жоритарный акционер МЗ «Ростех». По дан-
ным 

”
Ъ“, глава госкорпорации Сергей Чеме-

зов ранее обратился с соответствующим пись-
мом к председателю Следственного комитета 
РФ Александру Бастрыкину. И хотя в самом «Ро-
стехе» о содержании письма не говорят, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, в нем перечислены в том 

числе и новые претензии корпорации к фигу-
рантам прекращенного расследования, осно-
ванные на результатах проверок, проведенных 
инспекцией ФНС по Пермскому краю и реги-
ональным управлением экономической без-
опасности и противодействия коррупции.

Как сообщал 
”
Ъ“ ранее, именно госкорпора-

ция была инициатором уголовного преследо-
вания Вагаршака Сарксяна (ему принадлежит 
15% акций МЗ) и Андрея Костарева — заявление 
в правоохранительные органы было подано от 
имени заместителя директора «Ростеха» Нико-
лая Волобуева. Депутату было инкриминирова-
но мошенничество в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), а Андрею Костареву — уклонение 
от уплаты налогов в особо крупном размере (ч. 2 
ст. 199 УК РФ). Этому делу придавался приоритет-

ный характер — оно сразу было передано в про-
изводство второго отдела краевого управления 
СКР по расследованию особо важных дел.

Как изначально считало следствие, Вагар-
шак Сарксян, используя аффилированные ком-
пании, фирмы-однодневки, а также подкон-
трольные ему лица из числа управленцев МЗ, 
организовал хищение денежных средств пред-
приятия при поставке металлопроката и фер-
росплавов по заведомо завышенным ценам. 
По данным следствия, в криминальной схеме 
участвовали ООО «Спецоборудование», ООО 
«Феррум», а также ООО «Уральская металлур-
гическая компания». В свою очередь, в 2011–
2012 годах «дочка» МЗ «Камасталь», через кото-
рую поставлялся прокат, представляла заведо-
мо ложные сведения в органы ФНС о финансо-
во-хозяйственных операциях с этими структу-
рами. В результате, настаивало первоначально 
следствие, предприятию был нанесен ущерб в 
размере 600 млн руб., а федеральному бюдже-
ту в результате незаконного возмещения НДС 
— 16 млн руб. А сумма неуплаченных налогов 
«Камастали», согласно акту налоговой провер-
ки, составляет более 78,5 млн руб.

Владислав Трифонов;  
Дмитрий Астахов, Пермь

После атаки трех боевиков на отдел МВД  
по Новоселицкому району, которая завер-
шилась их же гибелью, вся полиция Ставро-
польского края была переведена на усилен-
ный режим несения службы. Связано это  
с тем, что, несмотря на допросы родствен-
ников и друзей нападавших, а также обыс- 
ки и другие оперативные мероприятия,  
пока точно не удалось установить, кто и за-
чем направил молодых людей на акцию,  
которая однозначно должна была привести 
к их смерти. При этом не исключено, что  
подобные нападения могут повторяться.

Нападение было совершено в десять утра. 
Незадолго до этого, как было установлено 
участниками расследования, неизвестный во-
дитель на ВАЗ-2109 привез к отделу полиции 
трех молодых людей, одетых не по погоде в 
длинные черные пальто. Это были Заур Ака-
ев, Рамазан Хайбулаев и Исай Абдулатипов, 
проживающие в соседнем селе Китаевское. 
Они сразу же направились в отдел, однако пе-
ред входной дверью им дорогу преградил де-
журный полицейский, вооруженный автома-
том. Как выяснилось позже, подозрение у не-
го вызвали не только пальто и бороды визите-
ров, но и само появление в отделе Заура Акаева, 
который совсем недавно, 16 января, вернулся 
из заключения. 33-летний Акаев отсидел срок 
за убийство мужа своей сестры, а едва вернув-
шись и встав на учет, совершил новое преступ-
ление, за которое и был объявлен в розыск.

Поняв, что в здание им не попасть, визите-
ры выхватили из карманов гранаты. Один из 
них, как рассказывают в полиции, успел бро-
сить ее в окно — взрыв прогремел в кабинете 
оперативников угрозыска. Однако на месте их 
не оказалось — в момент нападения проводи-
лось совещание у начальника отдела, на кото-
рое и вызвали сыщиков.

Между тем брошенная граната стала сигна-
лом для действий дежурного полицейского, ко-
торый открыл по нападавшим огонь из автома-
та. Двое из них были убиты, а третий, раненый, 
привел в действие взрывчатку, которая была за-
креплена на его теле. Во всяком случае, взры-
вом его разорвало на части. Из полицейских и 
мирных жителей никто не пострадал.

СКР возбудил уголовное дело по факту пося-
гательства на сотрудников правоохранитель-

ного органа (ст. 317 УК РФ), а в Новоселицкий 
район были переброшены огромные полицей-
ские силы, в том числе сотрудники централь-
ного аппарата МВД. Они буквально перетрях-
нули весь район, допросили родственников, 
друзей и соседей нападавших, а также обыска-
ли их дома. Оперативные мероприятия были 
проведены и у представителей местной даге-
станской диаспоры, к которой относились по-
гибшие. Однако установить, действовали они 
самостоятельно или атака координировалась 
из некоего террористического центра, не уда-
лось. Неизвестен и мотив, которым руководст-
вовались выходцы из Китаевского.

Как выяснилось, проблемы с законом имели 
и спутники Акаева — 25-летний Рамазан Хайбу-
лаев был судим за кражи, а 22-летний Исай Аб-
дулатипов, по некоторым данным, задерживал-
ся за хранение наркотиков. Однако точных дан-
ных о том, что они имели отношение к терро-

ристическому подполью, получить пока не уда-
лось. Именно это обстоятельство и насторожи-
ло участников расследования. Как пояснил 
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один из них, не исключается, что в Ставрополье 
или соседнем Дагестане могло быть подготовле-
но несколько подобных групп, причем для на-
падений на различные объекты. По его словам, 
тройкой из Китаевского, как наименее подго-
товленной, организаторы могли пожертвовать 
ради того, чтобы проверить, насколько местные 
правоохранители готовы к отражению подоб-
ных атак. С учетом этого по всему Ставрополь-
скому краю под усиленную охрану были взяты 
детские и школьные учреждения, больницы, ад-
министративные здания и объекты жизнеобе-
спечения. Занятия в некоторых школах были от-
менены, а учащиеся распущены по домам. Из-за 
террористической угрозы перенесли даже про-
цессы в райсудах. В итоге получилось, что це-
лый край фактически оказался на осадном по-
ложении. Возможно, это и могло являться целью 
акции в небольшом и считавшемся прежде до-
вольно спокойном райцентре Новоселицкое.

Сергей Оперов;  
Александра Ларинцева, Пятигорск

Совладельца «Мотовилихинских заводов» 
защитили от расследования
Прекращено дело о махинациях при поставках на предприятие

К ставропольской полиции  
рвались с гранатами
Районный отдел МВД отбил атаку трех боевиков

Как стало известно ”Ъ“, по обвинению 
в особо крупном мошенничестве в СИЗО  
содержится начальник службы закупок  
входящего в состав управделами прези-
дента ФБГУ «Специальный летный отряд 

”Россия“» (СЛО «Россия») Игорь Коваленко. 
По версии следствия, махинации с его уча-
стием были совершены в ходе исполнения 
контракта по закупке кондиционеров для 
самолетов. С их помощью отряд обслужи-
вает в том числе первых лиц государства.

В понедельник в Мосгорсуде рассматрива-
лись апелляционные жалобы трех обвиняе-
мых по этому громкому делу: начальника служ-
бы закупок СЛО «Россия» Игоря Коваленко, чле-
на конкурсной комиссии этого же ФБГУ Дмит-
рия Позднякова, а также одного из руководи-
телей ЗАО «Прибор-сервис» Алексея Меницко-
го. Все они обвиняются главным следственным 
управлением СКР в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в рамках уголовного де-
ла, возбужденного еще 10 марта этого года. Все 
трое обвиняемых были арестованы Басманным 
райсудом еще 11 марта и с тех пор содержатся в 
СИЗО. Сами обвиняемые участвовали в заседа-
нии Мосгорсуда по видеоконференции.

Их защита настаивала, что в материалах 
следствия нет никаких доказательств вины фи-
гурантов, кроме нескольких справок и рапор-
тов сотрудников ФСБ, занимающихся опера-
тивным сопровождением расследования. Эти 
документы, по версии защиты, не проверены, 
а экспертизы еще не проведены. Адвокаты так-
же настаивали, что деньги, в хищении которых 

обвиняются Игорь Коваленко, Алексей Мениц-
кий и Дмитрий Поздняков, до сих пор находят-
ся на счету «Прибор-сервиса», а потому не могут 
считаться похищенными. Кроме того, по увере-
ниям арестантов и их доверителей, сами якобы 
похищенные средства являются отнюдь не го-
сударственными, а были привлечены из вне-
бюджетных источников. А потому защита тре-
бовала признать само преступление не окон-
ченным, а лишь покушением, причем по ста-
тье «Мошенничество в сфере предпринима-
тельской деятельности» (ст. 159.4 УК РФ). Мак-
симальное наказание по этой статье в два раза 
меньше, чем по ныне предъявленной статье УК 
РФ,— пять лет лишения свободы вместо деся-
ти. Более того, согласно разъяснениям пленума 
Верховного совета, по данной статье мера пре-
сечения применяется лишь в исключительных 
случаях. А обычно обвиняемых или оставляют 
на подписке о невыезде и надлежащем поведе-
нии, или же в самом худшем случае отравляют 
под домашний арест.

Еще одним доводом для освобождения бы-
ли безупречные характеристики обвиняемых. 
Так, Игорь Коваленко является выпускником 
Балашовского высшего военного летного учи-
лища, заслуженным летчиком России, вышед-
шим на пенсию в звании капитана и имеющим 
ряд госнаград. Биография Алексея Меницкого 
также связана с авиацией. Он сын скончавше-
гося несколько лет назад Героя Советского Со-
юза, летчика-испытателя, шеф-пилота ОКБ им. 
А. И. Микояна Валерия Меницкого. В разное 
время Алексей Меницкий занимал посты гла-

вы авиакомпании «Атлант-Союз», а потом был 
гендиректором компании «Аэро-Камов».

Впрочем, Мосгорсуд отверг все доводы ад-
вокатов, посчитав решение Басманного суда 
об аресте обвиняемых законным и обоснован-
ным. Не помогло даже обращение руководства 
СЛО «Россия» в защиту Игоря Коваленко, в ко-
тором оно обещало поручиться за него в случае 
освобождения его из-под стражи.

Само уголовное дело о мошеннических хи-
щениях, по данным источников 
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контракта о поставках и обслуживании систем 
кондиционирования для самолетов СЛО «Рос-
сия». По некоторым данным, суть претензий 
следствия сводится к завышению цен на торгах 
и лоббированию интересов «Прибор-сервиса». 
При этом компания предлагала большую цену, 
нежели другие потенциальные поставщики, 
сама не производила оборудования, а лишь яв-
лялась посредником. В материалах дела фигу-
рирует ущерб, оцениваемый в 48 млн руб. Сра-
зу после возбуждения дела следователи СКР 
при поддержке оперативников ФСБ провели 
серию обысков. Изначально сообщалось, что в 
числе подозреваемых сразу четыре сотрудника 
«России». Однако под стражу были взяты не все.

Адвокаты обвиняемых от комментариев от-
носительно обстоятельств дела категорически 
отказались, ссылаясь на данную ими подпи-
ску о неразглашении данных предварительно-
го следствия. В свою очередь, представитель 
управделами президента не смогла оператив-
но ответить на вопросы 
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Владимир Баринов, Алексей Соковнин

На национальную гвардию, кото- 
рая получила краткое официаль- 
ное название Росгвардия, будут  
возложены контроль за оборо-
том оружия и частной охранной 
деятельностью, а сами гвардей-
цы по решению президента смогут 
участвовать в операциях за грани-
цей по поддержанию или восста-
новлению «международного мира 
и безопасности». Об этом говорит- 
ся в проекте указа президента РФ  
о положении о Росгвардии.

Проект указа президента Владимира 
Путина, к которому прилагался текст 
положения о национальной гвардии, 
был обнародован вчера. Сама новая гос-
структура, напомним, была создана не-
делю назад, в Госдуму уже поступил за-
конопроект о национальной гвардии. 
Впрочем, в положении новая служба 
уже получила название Росгвардия.

Согласно документу, Росгвардия бу-
дет исполнителем государственной по-
литики и контроля в вопросах оборота 
оружия, частной охранной деятельнос-
ти и вневедомственной охраны. На нее 
возложены задачи обеспечения право-
порядка, в том числе во время массо-
вых мероприятий и чрезвычайных си-
туаций, борьбы с терроризмом и экстре-
мизмом; защита потенциальных объек-
тов террористических посягательств; 
контроль за обеспечением безопасно-
сти объектов ТЭКа. Росгвардия при не-
обходимости будет участвовать в терри-
ториальной защите государства, обес-
печении режима военного положения 
и режима чрезвычайного положения в 
случае его введения в России или в от-
дельных местностях.

Следует отметить, что, согласно зако-
нопроекту, на Росгвардию может быть 
возложено и участие по решению пре-
зидента РФ «в деятельности по поддер-
жанию или восстановлению междуна-
родного мира и безопасности». Речь 
прежде всего идет о возможных меро-
приятиях в рамках международных по-
лицейских сил ООН. Ранее эта функция 
относилась к компетенции различных 
подразделений МВД.

В положении также оговаривается 
общая структура Федеральной службы 
войск национальной гвардии. В ее со-

став войдут войска, главный штаб, глав-
ные управления, управления и другие 
подразделения, «непосредственно реа-
лизующие направления деятельности 
Росгвардии», а также управленческие 
структуры. Кроме того, предусмотрены 
вспомогательные подразделения.

Возглавлять службу будет дирек-
тор—главнокомандующий войсками 
национальной гвардии. В минувший 
вторник на эту должность был назна-
чен генерал армии Виктор Золотов. У 
него предусмотрены шесть замов, в том 
числе первый заместитель и первый за-
меститель—начальник штаба. Как гово-
рится в положении, именно директор 
«в рамках своей компетенции» образу-
ет воинские части гвардии, ее органи-
зации и подразделения. Как предпола-
гается, статус главков и управлений по-
лучат подразделения, перешедшие в 
новую службу из МВД,— вневедомст-
венная охрана, лицензионно-разреши-
тельная структура (контролирует част-
ную охранную деятельность), управ-
ленческие органы спецназа и ОМОН.

Также, согласно документу, дирек-
тор Росгвардии вносит предложения 
о штатной численности военнослужа-
щих, сотрудников, федеральных госу-
дарственных гражданских служащих 
и гражданского персонала Росгвар-
дии. Как предполагают эксперты, об-
щий штат Росгвардии не будет замет-
но отличаться от суммарной численно-
сти структур, перешедших из МВД в но-
вую службу, и составит примерно около 
300 тыс. человек.

Наконец, директор Росгвардии 
определяет схему размещения органов 
службы и их оперативное подчинение. 
Вполне вероятно, что гвардия сохранит 
ту войсковую структуру, которая суще-
ствовала во внутренних войсках МВД. 
Так, например, считает генерал армии 
Анатолий Куликов, в свое время зани-
мавший пост главкома внутренних 
войск, а затем главы МВД. «Сохранение 
такой структуры было бы целесообраз-
но для выполнения задач в том числе 
по территориальной обороне, прове-
дению контртеррористических опера-
ций и взаимодействию с полицией»,— 
сказал он.

Александр Игорев

В закупках «России» нашли махинации
Арестованы два сотрудника авиаотряда, обслуживающего первых лиц страны

Росгвардии указано  
место в строю
Президент определил задачи новой службы

Вчера стало известно, что фран-
цузские власти наложили арест 
на активы компаний, сотруднича-
ющих с Россией в области осво-
ения космоса. Речь идет о сумме 
около $700 млн, которые предназ-
начались для оплаты услуг ФГУП 
«Космическая связь» (предостав-
ляет компании Eutelsat ресурсы сво-
их спутников) и госкорпорации «Ро-
скосмос» (поставляет компании 
Arianespace ракеты). Арест связан 
с решением Гаагского арбитража, 
обязавшего Россию выплатить экс-
акционерам нефтяной компании 
ЮКОС свыше $50 млрд. В Москве, 
не признающей этого решения, рас-
считывают на положительный итог 
разбирательства.

О том, что арестованные Францией 
активы включают в себя средства кос-
мических компаний, предназначавши-
еся для расчетов с российскими контр-
агентами, сообщил американский юри-
дический журнал The American Lawyer. 
Ссылаясь на собственную информа-
цию, издание привело два примера: в 
первом случае речь шла о $400 млн, ко-
торые спутниковый оператор Eutelsat 
должен был заплатить ФГУП «Космиче-
ская связь» за использование спутни-
кового ресурса предприятия, во вто-
ром — о $300 млн, которые компания 
Arianespace должна отдать «Роскос-
мосу» за поставку ракет-носителей ти-
па «Союз». Эти аресты связаны с делом 
ЮКОСа: в 2014 году Третейский суд в Га-
аге обязал Россию выплатить экс-вла-
дельцам нефтяной компании $50 мл-
рд. В июне 2015 года во Франции и Бель-
гии начались аресты активов, которые 
руководство этих стран посчитало аф-
филированными с Россией. В Москве с 
этим не согласны, считая, что решение 
Гаагского арбитража не подлежит ис-
полнению, поскольку истцы нарушили 
действующую процедуру подачи иска. 
Тем не менее вчера торговый предста-
витель РФ во Франции Александр Туров 
в беседе с корреспондентом 
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ситуацию «серьезной».
По словам источника 

”
Ъ“, близкого 

к госкорпорации, действия француз-
ских властей бьют в большей степени 
по «французским компаниям». «С ком-
панией Arianespace у нас заключены 
контракты на поставку ракет 

”
Союз-

СТ“, без которых осуществить их пуско-
вые планы с космодрома Куру во Фран-
цузской Гвиане просто невозможно,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.— Если все сло-

жится совсем плохо, то мы найдем, ку-
да пристроить эти ракеты. Возможно, 

будем их использовать для пусков по 
своим программам». По его словам, по-
ка как таковой угрозы прямого изъятия 
средств в пользу бывших акционеров 
ЮКОСа нет, а аресты являются в боль-
шей степени «обеспечительной мерой». 
Напомним, что с 2011 года Arianespace 
запустила уже 13 «Союзов», а следую-
щий пуск должен состояться 22 апреля. 
Гендиректор госкорпорации Игорь Ко-
маров в эфире телеканала «Россия 24» 
вчера сообщил, что «все дела находят-
ся сейчас в правовой плоскости, в про-
цессе рассмотрения во французских су-
дах». «Я считаю, что все основания над-
еяться на положительный итог рассмо-
трения у нас есть»,— добавил он.

«Космическая связь» сотрудничает 
с Eutelsat с 1994 года, оказывая услу-
ги мониторинга и управления фран-
цузскими спутниками из Центра кос-
мической связи в Дубне. В 2012 году 
Eutelsat заключила контракт на 15-лет-
нюю аренду спутников у «Космической 
связи» (сумма сделки оценивалась в 
€300 млн). Вчера гендиректор компа-
нии Юрий Прохоров сказал 
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может подтвердить информацию об 
аресте активов. «Документов на сегод-
няшний день, которые можно было бы 
обсуждать, у меня нет. Ни решения су-
да, ни каких-либо претензионных пи-
сем от уважаемой компании Eutelsat. 
На сегодняшний день все контрактные 
обязательства выполняются»,— заявил 

”
Ъ“ господин Прохоров, отказавшись 

конкретизировать объем контрактов с 
французским оператором. Он отметил, 
что в ближайшее время должно состо-
яться «формальное разбирательство», а 
обнародованная информация об аресте 
активов является «вбросом» с целью по-
влиять на ситуацию. «По большому сче-
ту наши потери не столь велики, как в 
других отраслях. Здесь, мы надеемся, 
что Минюст окажет нам содействие»,— 
подчеркнул он.

В Eutelstat отказались комментиро-
вать 

”
Ъ“ судебное решение и его по-

следствия для сотрудничества с Рос-
сией, также поступили в Arianespace. 
Представители юридической фирмы 
De Gaulle Fleurance & Associes, пред-
ставляющие интересы РФ в суде, опера-
тивно прокомментировать ситуацию 

”
Ъ“ не смогли. Возможно, этот вопрос 

будет поднят во время российско-фран-
цузского семинара по сотрудничеству в 
области космоса, который состоится на 
днях в Москве.

Иван Сафронов,  
Сергей Горяшко,  
Владислав Новый

Дело ЮКОСа  
дотянулось до орбиты
Франция арестовала космические активы  
на $700 миллионов

В результате самоподрыва одного  
из смертников никто из полицейских  
не пострадал, но в их отделе предстоят  
ремонтные работы   ФОТО REUTERS
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Конституционный суд (КС) в чет-
верг рассмотрит жалобу депу-
татов Госдумы от КПРФ на выз-
вавшее массовые протесты 
дальнобойщиков введение сис-
темы «Платон». Представители 
органов власти уже пообещали 
КС смягчить правила. При  этом 
Минэкономики сообщило, что 
прогнозы Минтранса относи-
тельно последствий нововведе-
ний нуждаются в корректиров-
ке, а в исследованиях, на основе 
которых ведомство подготови-
ло вызвавшее спор постановле-
ние правительства, обнаружены 
«ошибки, методологические не-
точности и противоречия».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались от-

зывы органов власти на запрос дум-
ских коммунистов на неконститу-
ционность введенной с 15 ноября 
2015 года спецплаты за проезд по фе-
деральным трассам большегрузов и 
административной ответственности 
за несоблюдение этого требования, 
вызвавших массовые протесты даль-
нобойщиков. Депутаты от КПРФ, ко-
торых представляют Вадим Соловь-
ев и Юрий Синельщиков, оспари-
вают положения закона «Об авто-
мобильных дорогах и дорожной де-
ятельности в РФ», постановления 
правительства «О взимании платы 
в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам феде-
рального значения транспортными 
средствами, имеющими разрешен-
ную максимальную массу свыше 
12 тонн» и КоАП. По мнению КПРФ, 
плата, по сути, является налогом, 
экономически не оправдана и во-
преки Конституции основана не на 
законе, а на постановлении прави-
тельства. Административные санк-
ции, по мнению КПРФ, препятству-
ют свободному перемещению това-
ров по территории страны.

Органы власти налогом обжало-
ванную спецплату не считают, но от-
мечают «слабые места», которые мо-
жет проверить КС. По мнению Ми-
нюста, Конституция не мешает пра-
вительству устанавливать ставки 
«обязательных фискальных плате-
жей», но лишь «при определенных 
условиях». При этом должна учиты-
ваться позиция КС, что законодатели 
не должны решать произвольно во-
прос о том, какие «элементы сбороо-
бложения» должны быть установле-
ны законом и какие полномочия мо-
гут быть делегированы правитель-
ству. Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
подтвердил наличие запрещенной 
Конституцией неопределенности в 
оспоренных нормах: цели оплаты 
не соответствуют Гражданскому ко-
дексу, по которому возмещение вре-
да предусмотрено лишь за противо-
правные действия. Поэтому плату 
можно взимать лишь за «амортиза-
цию дорог при правомерных дейст-
виях», считает он, отмечая, что про-
блема касается 800–900 тыс. транс-
портных средств, которыми владеют 
44 тыс. юрлиц, в том числе 38,6 тыс. 
индивидуальных предпринимате-
лей. Рентабельность их предприя-
тий не превышает 10%, многие убы-
точны, плата приведет к росту потре-
бительских цен, статистики для оп-
ределения эффективных тарифов 
пока нет, предупредил омбудсмен. 
Минтранс утверждает, что рентабель-
ность из-за нововведения упадет не-
критично — на 0,5–1,1%.

Прогнозы Минтранса требуют 
корректировки, подтверждают в 
Минэкономики. Ведомство отмеча-
ет, что нагрузка на участников рын-
ка возрастет на 50 млрд руб. и при-
ведет к росту потребительских цен 
до 5% и падению объема заказов 
на транспортные услуги. При этом 
в НИОКР, на основе которого Мин-

транс подготовил спорное постанов-
ление правительства, Минэкономи-
ки обнаружило ряд «ошибок, мето-
дологических неточностей и проти-
воречий».

«Опора России» указала, что поря-
док определения размера спецплаты 
нуждается в корректировке, а меха-
низм внесения платежей — «в совер-
шенствовании», предлагая ввести 
вместо авансовой платы «постоплат-
ный режим». Торгово-промышлен-
ная палата России отмечает, что спец-
плата взимается независимо от того, 
какой груз перевозится. Если масса 
превышает допустимую, транспорт-
ное средство автоматически попа-
дает под действие сразу двух поста-
новлений об оплате проезда по феде-
ральным трассам (включая постанов-
ление 2009 года об оплате тяжеловес-
ных грузов). Полпред правительства 
в КС Михаил Барщевский, однако, 
настаивает, что платежи по ним друг 
друга не дублируют.

Как отмечается во всех отзывах, 
власти пытаются погасить протесты 
против «Платона», не дожидаясь ука-
зания КС. Господин Барщевский на-
поминает, что в правительство вне-
сен законопроект об освобождении 
от уплаты транспортного налога на 
сумму оспариваемых в КС платежей 
и одобренный Минфином проект по-
правок к Налоговому кодексу о вклю-
чении их в перечень расходов для оп-
ределения налоговой базы. В «Опоре 
России» отмечают, что правительство 
в феврале продлило до 1 июля 2017 
года срок действия «оптимального» 
понижающего коэффициента 0,41. 
По данным Минэкономики, готовит-
ся проект о возможности отсрочки 
платежей, а Минтранс рассматрива-
ет вопрос о продлении срока увели-
чения их размера. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Система «Платон» требует  
работы над ошибками
Конституционный суд собрал объяснения от органов власти

Вчера президент России Вла-
димир Путин поздно вечером 
пришел на концерт Мюнхен-
ской филармонии и Мариин-
ского театра. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ обращал внима-
ние прежде всего на то, что пер-
вую скрипку для него играла ви-
олончель и почему.

Нельзя сказать, что объеди-
ненный оркестр Мюнхенской 
филармонии и Мариинского теа-
тра пользовался сверхъестествен-
ным интересом у публики, кото-
рая собиралась вчера в Москов-
ской консерватории. Между тем 
событие следовало признать вы-
дающимся. Ведь, казалось бы, ку-
да еще мог пойти Владимир Пу-
тин после офшорного панамско-
го скандала и возникшего в нем 
виолончелиста Сергея Ролдугина, 
яркого представителя петербурж-
ской школы — и виолончельной, 
и, стало быть, предприниматель-
ской? Конечно, в консерваторию. 
Куда, уже предварительно засту-
пившись перед журналистами за 
товарища, который столько лет 
был в тени (большого, как выяс-
нилось, бизнеса) и который те-
перь оказался под лучами тако-
го неверного света? Безусловно, 
в консерваторию. Просто в воспи-
тательных хотя бы целях. Вы что-
то говорите? А мы будем слушать! 
Нет, не вас. Музыку.

В вестибюле за полчаса до на-
чала было не многолюдно. Шла 
неоживленная торговля диска-
ми с классической музыкой. При 
этом меня поразило, как неверо-
ятно человек за прилавком был 
похож именно на Сергея Ролду-
гина. Я некоторое время был уве-
рен, что это он и есть. Я подошел 
к нему и сообщил, что я могу ку-
пить любой альбом, потому что у 
него все исключительно легаль-
но. Я и не сомневался, разумеет-
ся, но облегчение какое-то все-та-
ки, конечно, испытал.

А потом, решив, что концерт 
так концерт, я спросил, нет ли у 
него произведений виолончели-
ста Ролдугина.

— А знаете,— оживился он,— 
ведь я после того, как началась 
вся эта история, очень заинтере-
совался этим же вопросом и хотел 
заказать что-то в его исполнении, 
тем более что спрашивать начали, 
а вы думаете, что вы первый?.. Но 
не удалось… с ним работают две 
фирмы, которые нам, увы, недо-
ступны…

Новостей в том, что он сооб-
щил, по большому счету уже не 
было.

Еще в фойе, кроме этого чело-
века, бросалась в глаза, конечно, 

афиша, анонсирующая выступле-
ние лауреата международных кон-
курсов Натальи Лихопой. Немно-
го смущал натиск, который тут со-
держался.

Интересно, что публика обсу-
ждала Сергея Ролдугина даже в бу-
фете. Так, я узнал о пресс-конфе-
ренции виолончелиста, которая 
состоялась буквально пару дней 
назад в Петербурге по другому по-
воду. Но на ней музыканта мучи-
ли, конечно, вопросами, которые 
были противоестественны самой 
его натуре. Так что он в конце кон-
цов, выслушав их, предложил со-
брать и отправить ему эти вопро-
сы по почте, причем не по элек-
тронной, а он обязательно отве-
тит, как только сможет.

Впрочем, совершенно необя-
зательно, что все это было имен-
но так, а скорее всего, совершен-
но не так.

На концерт пришли и несколь-
ко немецких предпринимателей, 
которые только что встречались с 
Владимиром Путиным в Кремле. 
Теперь им предстояла новая встре-
ча с прекрасным.

Да и Виктор Вексельберг не мог 
не прийти. Я уж не говорю про 
Алексея Кудрина.

Начало концерта задержива-
лось по не до конца еще изучен-
ной причине.

Музыканты готовы были на-
чать исполнять фрагменты из му-
зыки балета Сергея Прокофье-

ва «Ромео и Джульетта» («Монтек-
ки и Капулетти», «Маски» и «Ро-
мео на могиле Джульетты»), а так-
же Второй концерт Сергея Проко-
фьева и Четвертую симфонию Ан-
тона Брукнера. Неожиданно зри-
телей из амфитеатра попросили 
срочно занять места в пятом ря-
ду партера. Видимо, кто-то из ве-
личественных московских гостей 
решил загнуть урок музыки и их 
места остались пустыми.

Надо сказать, что, несмотря на 
отсутствие на сцене Сергея Ролду-
гина, здесь было сразу несколько 
виолончелей. Но главную скрип-
ку играл, конечно, Валерий Гер-
гиев, который, оказывается, с это-
го года является главным дириже-
ром и художественным руководи-
телем всей Мюнхенской филар-
монии (так что многое становится 
понятным).

Владимир Путин не стал обра-
щать на себя такого внимания, 
как Валерий Гергиев (и не смог 
бы). Он занял место в седьмом ря-
ду (ясно, почему так лихорадочно 
заполняли пятый).

Чем-то этот концерт, конечно, 
пока напоминал только что закон-
чившуюся встречу российских и 
немецких деловых кругов с Влади-
миром Путиным. С одной сторо-
ны, робкие скрипки и альты, ста-
рающиеся сыграть побогаче. На-
против, глаза в глаза — уверенные 
в себе виолончели и сокрушитель-
ные контрабасы… посередине — 
режиссер, которому тут, на сцене, 
удавалось все, ну буквально все.

Но Сергея Ролдугина тут не бы-
ло. Хотя он три дня ведь как-то про-

работал ректором этой консерва-
тории, пока именно это место не 
подыскали для Александра Соко-
лова, освободившего к этому вре-
мени другое место — министра 
культуры России.

Владимир Путин слушал музы-
ку без преувеличения вниматель-
но. И я вспомнил, как Сергей Рол-
дугин рассказывал нам в 2000 году 
(это вошло в книгу «От первого ли-
ца. Разговор с Владимиром Пути-
ным»), как учил будущего прези-
дента слушать музыку:

«Я ему пытался объяснить… Я 
ему рассказывал, что должен ви-
деть и слышать нормальный чело-
век. Он честно спрашивает: 

”
Вот 

вышли люди со скрипками, дири-
жер… Зачем?“… Я ему тоже честно 
объясняю: 

”
Смотри, вот заиграла 

музыка. Вот мирная жизнь, стро-
ят коммунизм (речь идет о Пятой 
симфонии Шостаковича.— А. К.). 
Видишь, какой аккорд: та-ти, па-
па. А сейчас издали появится фа-
шистская тема (кто ж знал, что че-
рез столько лет и весь оркестр бу-
дет российско-немецкий.— А. К.), 
посмотри: вот она идет — вон те 
медяшки заиграли… Эта тема сей-
час будет расти. А вот та... где мир-
ная жизнь. Они сейчас будут стал-
киваться, то тут, то здесь, то тут, то 
здесь“. Ему страшно нравилось».

Ему и теперь нравилось.
Было страшно.
Ведь Ромео на могиле Джуль-

етты.
Любовь — это всегда очень 

страшно.
Впрочем, каденцию пианист, 

по общему мнению, сыграл вяло.

Духовные скрипки общества
Что звучало главной темой на концерте в консерватории

Ленинский райсуд Нижнего Новго-
рода по заявлению областного воен-
комата взыскал с Евгении Теряевой, 
вдовы погибшего в 1996 году в Чеч-
не офицера, более 600 тыс. руб.— 
сумму пенсии по случаю потери кор-
мильца, полученную с 2011 года. 
Суд согласился с доводами военко-
мата и решил, что вдова, сама явля-
ясь военнослужащей, не имела прав 
на пенсию за убитого мужа. Юристы 
фонда «Право матери», защищав-
шие нижегородку, пообещали обжа-
ловать решение райсуда.

В Ленинском райсуде вчера огласи-
ли решение по одному из дел в отно-
шении нижегородских вдов-военно-
служащих, о которых ранее писал 

”
Ъ“. 

Военный комиссариат Нижегородской 
области подает иски к женщинам-во-
еннослужащим, чьи мужья погибли 
во время прохождения службы на Се-
верном Кавзказе. В понедельник рай-
суд удовлетворил иск военкомата, ко-
торый просил взыскать с вдовы Евге-
нии Теряевой 626,6 тыс. руб. как сумму 
неосновательного обогащения с про-
центами. Женщина получила эти день-
ги на протяжении нескольких лет как 
пенсию по случаю утраты кормильца: 
ее муж, майор Сергей Теряев, погиб в 
1996 году в конце Первой чеченской 
войны: колонна бронетехники его пол-
ка попала в засаду в Аргунском ущелье. 
Причиной смерти офицера стали, по 
медицинскому заключению, «высоко-
температурная термическая травма с 
тотальным обугливанием кожных по-
кровов и множественные осколочные 
ранения». Оставшись без мужа, жена 
одна вырастила двух дочерей. По мне-
нию представителей военкомата, Ев-
гения Теряева с 2011 года умышлен-
но скрывала от них, что сама является 
военнослужащей и, следовательно, не 
имеет права на получение пенсии за 
потерю кормильца. В военкомате под-
считали выплаты, полученные вдовой 
с 2011 года, и обязали вернуть всю сум-
му. Во встречном иске женщина проси-
ла признать незаконными действия ко-
миссариата, который прекратил ей вы-
плату пенсии за погибшего супруга в 
ноябре 2015 года.

В суд Евгения Теряева не пришла. 
Представлявшие ее интересы юристы 
благотворительного фонда «Право ма-
тери» настаивали, что военкомат дис-
криминирует госпожу Теряеву по при-
знаку служебного положения. Юрист 
фонда Денис Шедов считает, что Ев-
гения Теряева, получая пенсию за по-
гибшего мужа, не нарушала федераль-
ных законов и ни от кого не скрывала, 
что сама служит по контракту. В частно-
сти, в 2004 году Володарский райвоен-
комат выдал ей военный билет взамен 
утерянного, и областной военкомат не 
мог не знать, что вдова все еще служит. 

Юрист напомнил, что в 2013 году вдова 
уже выиграла у военкомата дело, дока-
зав в Нижегородском райсуде свое пра-
во на 32%-ную индексацию пенсии по 
утрате кормильца.

Отдельный спор возник по вопросу о 
временном прекращении выплат Евге-
нии Теряевой ежемесячной денежной 
компенсации в размере 5,4 тыс. руб. 
(ЕДК). Приостановив выплаты на пол-
года, представители военкомата в суде 
объяснили это тем, что проверяли, не 
получает ли Евгения Теряева эти деньги 
из других источников, например в сво-
ей войсковой части в составе денежного 
довольствия или из ПФР. Разобравшись, 
сотрудники военкомата вчера принесли 
в суд платежку Сбербанка: Евгении Теря-
евой недавно перечислено 32,7 тыс. руб. 
ЕДК за шесть месяцев. Пояснить, какой 
нормой права руководствовался ниже-
городский военкомат, приостанавливая 
выплату компенсации, начальник его 
юротдела Василий Вихрев не смог, но 
сообщил, что военные «опасаются пере-
расхода средств федерального бюджета» 
в случае двойной оплаты ЕДК из разных 
источников: «Нам надо было убедиться, 
что это не так».

Суд в итоге признал, что приостанов-
ка выплат ЕДК Евгении Теряевой была 
незаконна, но по основному требова-
нию встал на сторону военкомата. Те-
перь вдова обязана вернуть в бюджет 
626,5 тыс. руб. пенсии, полученной ей 
за погибшего супруга. Это решение шо-
кировало ее представителей. «Суд пот-
ворствовал трем грубым нарушени-
ям,— считает Денис Шедов.— Во-пер-
вых, нарушен принцип защиты прав 
человека независимо от его должност-
ного положения: позиция фонда 

”
Пра-

во матери“ в том, что женщины-воен-
нослужащие имеют право на получе-
ние пенсии по случаю потери кормиль-
ца. Во-вторых, Ленинский райсуд нару-
шил принцип незыблемости судебного 
решения. В 2013 году мы по коллектив-
ному иску вдов и солдатских матерей 
добились судебного признания их прав 
на получение повышенной пенсии. В 
числе истцов была Теряева, и судебное 
решение не было отменено. В-третьих, 
мы впервые сталкиваемся с тем, что во-
енкомат цинично привлекает вдову к 
гражданской ответственности за право-
мерное получение ей пенсии за погиб-
шего мужа». Господин Шедов пообещал, 
что фонд обязательно обжалует реше-
ние. Представители военкомата от ком-
ментариев отказались. Во время заседа-
ния они сообщили, что Евгения Теря-
ева уходит с военной службы, что под-
твердили 

”
Ъ“ и юристы, представляв-

шие ее интересы. По логике военкома-
та, увольнение в запас вернет вдове пра-
во на пенсию по утере кормильца.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Военкомат пересчитал 
вдовьи доходы
Суд обязал жену погибшего в Чечне офицера  
вернуть полученную за него пенсию

Владимир Путин  
насладился музыкой   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Госкомпания «Автодор» вчера за-
кончила прием заявок от претен-
дентов на строительство само-
го длинного участка Центральной 
кольцевой автомобильной дороги 
(ЦКАД) между М7 и М4. Единст-
венным участником тендера ста-
ла Автодорожная строительная 
корпорация — консорциум рос-
сийского «Автобана» и испанской 
Sacyr. Вложившему в проект око-
ло 32 млрд руб. инвестору пред-
стоит построить 100-киломе-
тровый отрезок в крайне сжатые 
сроки — за два года.

Конкурсная комиссия госком-
пании «Автодор» вскрыла заявки 
на право построить третью секцию 
ЦКАД протяженностью 105 км. По-
дано одно предложение — от ООО 
«Автодорожная строительная кор-
порация» (принадлежит на пари-
тетных началах компании «Ав-
тобан» и испанской корпорации 
Sacyr). В течение 30 дней заявка бу-
дет рассмотрена, после чего «Авто-
дор» заключит с «Автобаном» кон-
цессионное соглашение. Общая 
стоимость строительства составит 
около 74,5 млрд руб., 42,3 млрд руб. 
из которых вложит госкомпания, 
остальные 32 млрд руб.— концес-
сионер. В течение 30 лет концес-
сионер будет содержать дорогу, за 
что получит от государства суммар-
но 90 млрд руб. Деньги за проезд по 
дороге будут идти «Автодору», тари-
фы еще неизвестны.

Напомним, проект 500-киломе-
тровой ЦКАД в качестве альтернати-
вы перегруженной Малой бетонке 
разрабатывался еще с начала 2000-
х. Дорога поделена на несколько 
секций: три станут платными дубле-
рами бетонки (северная, восточная 
и южная), а одна бесплатная (запад-

ная) пройдет частично по расши-
ренному бетонному кольцу. Стро-
ительство началось летом 2015 го-
да: группа компаний «Аркс» работа-
ет на 5-й секции (между Ленинград-
ским и Киевским шоссе), Crocus 
Group — на 1-й (между Киевским 
шоссе и М4 «Дон»).

В 2015 году у «Автодора» возни-
кли проблемы: конкурсы на 3-ю и 
4-ю секции объявили в начале го-
да, но из-за экономического кри-
зиса ни одной заявки не поступи-
ло, тендеры несколько раз перено-
сились. Одновременно «Автодор» 
начала проверять Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС): по ее 
мнению, в тендерах на ЦКАД выиг-
рывают компании, предлагающие 
максимальную цену. Собственный 
аудит провела и Счетная палата, ре-
шив, что деньги, выделенные на до-
рогу, расходовались неэффективно, 
аккумулировались на счетах в бан-
ках и приносили доход в виде про-
центов частным компаниям, кото-
рые в строительстве не участвова-
ли. 17 июля премьер Дмитрий Мед-
ведев объявил выговор главе «Авто-
дора» Сергею Кельбаху за «ненадле-
жащее исполнение должностных 
обязанностей». Претензии ФАС и 
Счетной палаты прекратились при-
мерно в то время, когда началось 
строительство.

В конце недели, 15 апреля, за-
вершится сбор заявок на строитель-
ство последнего, северного участ-
ка ЦКАД (4-я секция, между М10 и 
М7). В конце 2014 года на эту сек-
цию претендовали пять консорци-
умов, включая Автодорожную стро-
ительную корпорацию, ООО «Коль-
цевые магистрали столицы». Резуль-
таты обоих тендеров объявят в тече-
ние месяца, то есть в мае (может про-

изойти и раньше). По словам Сергея 
Кельбаха, еще четыре месяца уйдет 
на подписание концессионных со-
глашений, в конце 2016 года начнет-
ся стройка. С учетом того что плано-
вая сдача ЦКАД в эксплуатацию — 
конец 2018 года, построить обе сек-
ции подрядчикам надо будет менее, 
чем за два года. У «Автобана» есть бо-
гатый опыт в дорожной сфере (ре-
конструкция участков М3, строи-
тельство участков М4); Sacyr в Рос-
сии впервые, компания специали-
зируется на платных дорогах и кон-
цессиях. Представитель «Автобана» 
заявил 

”
Ъ“, что 3-я секция ЦКАД бу-

дет первым проектом, который ком-
пания реализует вместе с испанца-
ми в случае победы в тендере.

«Надо понимать, что компания, 
которая выиграет конкурс,— это ге-
неральный подрядчик, на которого 
лягут, по сути, менеджерские функ-
ции. Сам ход строительства будет за-
висеть от качества работы выбран-
ных субподрядчиков,— пояснил 

”
Ъ“ доцент кафедры мостов и транс-

портных тоннелей МАДИ Сергей 
Зеге.— Успеют ли построить участ-
ки в срок, зависит от многих фак-
торов: будет ли земля освобождена 
от обременений, насколько прора-
ботан сам проект». Отметим, что на 
1-й и 5-й секциях ЦКАД, по данным 

”
Ъ“, строители уже столкнулись с 

проблемой не учтенных проектом 
коммуникаций в зоне строительст-
ва, судебными разбирательствами с 
владельцами домов (целые поселки 
появились уже после того, как был 
согласован проект) и другими про-
блемами, тормозящими стройку. В 
«Автодоре» тем не менее считают, 
что компании смогут построить до-
рогу в срок.

Иван Буранов

Кольцо вокруг Москвы  
смыкается
«Автобан» и Sacyr собрались построить  
третий участок ЦКАД
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В Японии вчера завершилось заседание ми-
нистров иностранных дел стран «семерки» 
(G7), на котором обсуждались вопросы ядер-
ной и антитеррористической безопасности, 
а также перспективы урегулирования кон-
фликтов в Сирии, на Украине и в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. При этом участни-
ки встречи в ходе дискуссий неоднократно 
упоминали Россию, а в совместном заявле-
нии признали необходимость поддерживать 
с ней диалог — несмотря на то, что позиция 
в отношении санкций остается неизменной.

«Мы признаем важность поддержания диало-
га с Россией с целью обеспечить выполнение ею 
своих обязательств и соблюдения международ-
ного права»,— говорится в совместном заявле-
нии по итогам встречи глав МИДов G7 (США, Ве-
ликобритания, Канада, Франция, Италия, Герма-
ния, Япония) в японском городе Хиросима. О Мо-
скве не раз вспоминали и в кулуарах встречи. В 
частности, министр иностранных дел Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер высказался за воз-
вращение России в клуб: «Я хотел бы пожелать, 
чтобы формат G7 не оставался на продолжитель-
ное время и чтобы мы создали условия для воз-
вращения к G8». По его словам, этот вопрос может 
быть вынесен на обсуждение в 2017 году. Напом-
ним, что деятельность России в «восьмерке» (G8) 
была приостановлена весной 2014 года в резуль-
тате событий в Крыму.

«Думаю, Штайнмайер выступил в таком духе 
не случайно,— заявил 

”
Ъ“ вице-президент Цен-

тра политических технологий Алексей Макар-
кин.— Западу нужна Россия для проведения пе-
реговоров по Сирии, Украине, Северной Корее. К 
тому же Москва — член Совбеза ООН, и без нее ни-
какие санкции против той же КНДР ввести нельзя. 
А в Сирии Россия — ключевой игрок, который мо-
жет повлиять на президента Асада».

Иное мнение выразил эксперт Московского 
центра Карнеги Алексей Малашенко. По его сло-
вам, заявление Франка-Вальтера Штайнмайера 
«не более чем декларация о намерениях». «С од-
ной стороны, в Москве понимают, что конфронта-
ция с Западом опасна, но, если Россия будет усту-
пать, это могут воспринять как поражение. А Вла-
димир Путин не тот человек, который готов тер-
петь поражение. Пока Россия позиционирует се-
бя как антипод Запада, сдвигов не будет, а в анти-
западническую политику уже вложены огромные 
деньги»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Условием для снятия с Москвы санкций 
участники встречи в Хиросиме в очередной 
раз назвали «полную реализацию Россией мин-
ских договоренностей и уважение ею сувере-
нитета Украины». Также главы МИДов «семер-

ки» упомянули об «обеспокоенности из-за кам-
пании по дезинформации в российских СМИ, 
подконтрольных государству».

Среди других вопросов, которые обсуждались 
в Японии, были: борьба с «Исламским государст-
вом» (ИГ; организация запрещена в России), разре-
шение конфликта на Украине, ядерное разоруже-
ние, а также территориальные споры в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. Как отметили участники 
встречи, «Сирия нуждается в новом правительст-
ве, представляющем все общины, способном за-
щитить ее народ и бороться с терроризмом». Сто-
роны, подписавшие соглашение о прекращении 
огня 27 февраля, по мнению G7, должны «сфоку-
сироваться на переговорах по переходу власти от 
Башара Асада». Таким образом, «семерка» подтвер-
дила категоричную позицию в вопросе судьбы си-
рийского президента. Также участники встречи 
призвали «усилить и ускорить» борьбу с ИГ и зая-
вили о выделении Ираку Международным валют-
ным фондом финансовой помощи. 

Схожее заявление было сделано и в отноше-
нии Украины. «Мы продолжим работать с между-
народными финансовыми институтами и дру-
гими партнерами, чтобы обеспечить финансо-
вую и техническую поддержку (реформ на Укра-
ине.— 

”
Ъ“). Стабильная политическая ситуация 

в Киеве — ключ к необходимым реформам»,— го-
ворится в совместном заявлении.

Важным символическим моментом встречи 
стало посещение главами МИДов мемориально-
го Парка мира в Хиросиме, посвященного жер-
твам американской бомбардировки 1945 года. 
Глава Госдепартамента Джон Керри стал самым 
высокопоставленным представителем США, ког-
да-либо посетившим Хиросиму. «Все в мире долж-
ны видеть и чувствовать силу этого мемориала. 
Это суровое напоминание не только о необходи-
мости положить конец угрозе ядерной войны, но 
и важности всемерных усилий по предотвраще-
нию войн в целом»,— написал Джон Керри в кни-
ге почетных гостей мемориала. 

Тем не менее прямых извинений перед Япони-
ей за гибель более 140 тыс. жителей Хиросимы го-
сподин Керри не принес. После возложения цве-
тов участники встречи подписали «Хиросимскую 
декларацию», направленную на «создание усло-
вий для мира без ядерного вооружения». «Ни одно 
государство не должно проводить ядерных испы-
таний»,— говорится в документе. При этом участ-
ники встречи особо отметили «повторяющиеся 
провокационные действия» Северной Кореи (в 
частности, ядерные испытания 6 января 2016 года 
и запуск баллистической ракеты 7 февраля), при-
звав страну отказаться от ядерных вооружений.

Кирилл Кривошеев

Семеро поговорили 
об отсутствующем
Главы МИДов стран G7 связали снятие с России санкций 
с выполнением минских договоренностей

Премьер Великобритании Дэвид Кэмерон 
вчера в ходе выступления в парламенте по-
пытался минимизировать негативные для 
себя последствия скандала с «панамским 
досье». Среди предложенных им мер — уже-
сточение ответственности в отношении ком-
паний, сотрудники которых замешаны в схе-
мах по уклонению от налогов. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты сходятся во мнении, что по ре-
путации премьера был нанесен удар, однако 
серьезность последствий — в частности, воз-
можное влияние на результаты референду-
ма о выходе Британии из ЕС — будет зависеть 
от дальнейшей тактики Дэвида Кэмерона.

Выступая вчера перед членами Палаты общин, 
Дэвид Кэмерон попытался убедить их в том, что 
борьба с уклонением от уплаты налогов была и 
остается одним из приоритетов нынешнего ка-
бинета министров. В частности, премьер пообе-
щал уже в этом году представить «новый законо-
проект, вводящий специальную уголовную ста-
тью для компаний, допускающих участие своих 
сотрудников в схемах по уходу от налогов». Кроме 
того, господин Кэмерон заверил, что заморские 
территории Соединенного Королевства будут ак-
тивнее обмениваться с Лондоном информацией о 
налоговых резидентах.

Причиной выступления стал скандал вокруг 
так называемого панамского досье — 11,5 млн до-
кументов из архива базирующейся в Панаме юри-
дической фирмы Mossack Fonseca, которые были 
получены и проанализированы Международным 
консорциумом расследовательской журналисти-
ки (ICIJ). Выяснилось, что Дэвид Кэмерон и его же-
на Саманта владели акциями офшорной компа-
нии Blairmore Holdings, созданной отцом нынеш-
него британского премьера.

Несколько дней в офисе Дэвида Кэмерона эту 
информацию комментировать отказывались. 7 
апреля глава правительства все-таки прервал мол-
чание: он рассказал, что продал эти акции в 2010 
году, перед тем как возглавил кабинет министров. 
При этом Дэвид Кэмерон заверил, что «выплатил 
все полагающиеся британские налоги». Несмотря 
на это, спустя два дня в Лондоне прошла массо-
вая демонстрация с призывами к отставке премь-
ера. В воскресенье господин Кэмерон — дабы до-
казать, что строго соблюдает законодательство,— 
добровольно опубликовал свои налоговые декла-
рации за последние шесть лет. Вчера так же посту-
пил глава Минфина Джордж Осборн.

Выступая в парламенте, премьер Кэмерон 
признал, что ему следовало более оперативно 
отреагировать на разразившийся скандал. При 
этом он рассказал о событиях 2010 года: «Я про-
дал все имевшиеся у меня акции, потому что не 
хотел конфликта интересов. Не хотел, чтобы счи-
тали, что на посту премьер-министра я пресле-
дую еще какие-то интересы». Обвинения в адрес 

своего отца, создавшего офшорную компанию, 
он назвал «обидными и абсолютно несправедли-
выми». Кроме того, премьер подтвердил инфор-
мацию, что правительство выделило £10 млн на 
работу рабочей группы по расследованию «па-
намских документов».

Профессор Лондонской школы экономики То-
ни Трэверс заявил 

”
Ъ“, что Дэвид Кэмерон всегда 

умел выбираться из непростых ситуаций, даже 
извлекая из них выгоду для себя. При этом госпо-
дин Трэверс убежден, что премьер не сделал ни-
чего противозаконного, а дискуссии сейчас идут 
в первую очередь о его первоначальной реакции 
на разоблачение.

Лидер Лейбористской партии Джереми Кор-
бин заявил, что вчерашнее выступление премь-
ера было «мастер-классом по отвлечению от су-
ти предмета». Его однопартиец Деннис Скиннер 
в ходе дебатов назвал премьера «плутоватым Дэй-
вом», за что был выведен из зала заседаний. По 
мнению лейбористов, премьер должен уйти в от-
ставку, так как «утратил доверие британского на-
рода». Согласно последнему исследованию ком-
пании YouGov, рейтинг премьера к настоящему 
моменту снизился до 34%, хотя еще в феврале был 
на уровне 39%. А 57% британцев, принявших учас-
тие в опросе телеканала Sky News, заявили, что в 
связи с панамским скандалом стали меньше дове-
рять Дэвиду Кэмерону. 

Тони Трэверс не исключает, что при неблаго-
приятном для нынешнего премьера раскладе 
скандал может отразиться на результатах рефе-
рендума о выходе Британии из ЕС. «Кэмерон — 
один из самых влиятельных и популярных поли-
тиков из тех, кто ведет кампанию за сохранение 
членства в Евросоюзе»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“. По его словам, сторонники выхода страны из 

ЕС пока еще не использовали скандал в своих це-
лях, но исключать этого в дальнейшем нельзя.

Вместе с тем глава Центра партийно-политиче-
ских исследований Института Европы РАН Вла-
димир Швейцер уверен: «Информация по пово-
ду офшоров будет иметь лишь среднесрочные по-
следствия. Если бы референдум состоялся завтра, 
это было бы серьезным фактором. Но голосование 
пройдет 23 июня, а это еще не скоро». По словам 
эксперта, куда большее воздействие на умы бри-
танцев могут оказать результаты недавнего гол-
ландского референдума об ассоциации Украины 
с ЕС. «Отрицательный результат голосования да-
ет лишние очки евроскептикам»,— пояснил собе-
седник 

”
Ъ“. Напомним, что в Нидерландах более 

60% проголосовавших выступили против согла-
шения между Киевом и Брюсселем. Что же касает-
ся Британии, то разница между сторонниками и 
противниками членства страны в Евросоюзе по-
прежнему находится в пределах статистической 
погрешности.

Павел Тарасенко

Премьер Британии отчитался 
по панамскому счету
Дэвид Кэмерон попытался подвести черту  
под скандалом с офшорами

В украинском правительстве 
переставляют кресла
Верховная рада готовится утвердить новый Кабинет министров

Парламент Украины сегодня должен 
утвердить отставку премьера Арсе-
ния Яценюка и рассмотреть вопрос 
о его преемнике. Президент Петр По-
рошенко обещает распустить Вер-
ховную раду, если новое правитель-
ство не будет сформировано на этой 
неделе. Впрочем, смена кабинета 
не приведет к полной перезагрузке 
власти, которой все настойчивее тре-
буют украинское общество и запад-
ные кредиторы. Несмотря на отстав-
ку Арсения Яценюка, его «Народный 
фронт» сохранит ключевые позиции 
в правительстве. Ответственность 
за проведение непопулярных реформ 
и реализацию минских соглашений 
теперь будет лежать на Петре Поро-
шенко и его окружении. К нему при-
надлежит протеже президента, спи-
кер Рады Владимир Гройсман — один 
из фаворитов в борьбе за пост пре-
мьера. Вчера вечером, впрочем, по-
явились сообщения о том, что якобы 
он не пойдет в правительство, так как 
не были учтены его кадровые требо-
вания. Пресс-секретарь спикера за-
явил ”Ъ“, что тот продолжает пере-
говоры с целью прояснить кадровый 
состав кабинета и «понимание ре-
форм» его потенциальными членами.

«Урегулирование кризиса — 
вопрос дней и часов»
После прозвучавшего 10 апреля заявле-
ния Арсения Яценюка об отставке (см. 

”
Ъ“ 

от 11 апреля) решающим днем в перефор-
матировании украинской власти должен 
стать вторник. Вчера лидер парламент-
ской фракции возглавляемого господи-
ном Яценюком «Народного фронта» (НФ) 
Максим Бурбак передал его заявление об 
отставке спикеру Рады Владимиру Грой-
сману. Его вчера в течение всего дня на-
зывали главным претендентом на пост 
премьера. Вечером депутат Рады от «Бло-
ка Петра Порошенко» (БПП) Мустафа Най-
ем сообщил, что господин Гройсман отка-
зался от предложения, так как не были уч-
тены его кадровые требования.

Эту информацию 
”
Ъ“ прокомментиро-

вал пресс-секретарь спикера Рады Дмитрий 
Столярчук. По его словам, нельзя однознач-
но говорить о том, что Владимир Гройсман 
отказался от поста премьера. «В настоящий 
момент переговоры продолжаются,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Столярчук.— Необходимо 

согласовать позиции и убедиться, что пони-
мание реформ Владимиром Гройсманом 
совпадает с пониманием коллег по буду-
щей коалиции. Если позиции совпадут, то 
Владимир Гройсман будет готов принять на 
себя ответственность за работу правитель-
ства. Также важен его кадровый состав, он 
должен быть реформаторским».

Господин Гройсман мог стать премье-
ром еще две недели назад — перед визи-
том президента Порошенко в США. Од-
нако в последний момент эти планы бы-
ли нарушены: парламентские фракции в 
очередной раз не смогли договориться и 
вопрос о судьбе премьера вновь оказался 
подвешенным.

Подтверждением того, что на сей раз 
президент полон решимости не допу-
стить осечки, стало вчерашнее заявле-
ние его представителя в Раде Степана Ку-
бива. «Урегулирование политического 
кризиса — это вопрос дней и часов»,— со-
общил господин Кубив в ходе заседания 
согласительного совета руководителей 
фракций, комитетов и групп парламен-
та. По его словам, уже на этой неделе Ук-
раина должна получить новое правитель-
ство и новую правящую коалицию, «ко-
торые будут ориентированы на проведе-
ние реформ, реализацию соглашения об 
ассоциации с ЕС, сотрудничество с МВФ, 
борьбу с коррупцией».

Представитель президента в Раде пре-
дупредил депутатов, что в случае невы-
полнения ими требования Петра По-
рошенко о форсировании перезагруз-
ки власти «парламент будет распущен». 
Президент также ждет от Верховной ра-
ды, что после смены правительства депу-
таты ускорят рассмотрение судебной ре-
формы, предусматривающей снятие су-
дейского иммунитета, а также утвердят 
конституционные изменения, связан-
ные с децентрализацией.

Накануне голосования по отставке 
премьера ведущие парламентские фрак-
ции вели интенсивные переговоры о 
формировании новой коалиции. Как со-
общил в ходе заседания согласительного 
совета глава фракции БПП Юрий Луцен-
ко, процесс ее создания будет завершен 
в ближайшее время.

Ненадежное  
большинство
Сейчас главная интрига связана с тем, 
кто в эту коалицию войдет, а кто останет-
ся в оппозиции. Ранее Владимир Грой-
сман высказывал предположение, что 
помимо двух крупнейших фракций — 
БПП и «Народного фронта» — новое боль-
шинство составят «Батькивщина» Юлии 
Тимошенко и Радикальная партия Оле-
га Ляшко. Однако, по данным собеседни-
ков 

”
Ъ“ в украинском парламенте, весь-

ма вероятен сценарий, когда в коали-
цию войдут только две фракции — БПП 
и НФ. При этом во время голосования по 
важнейшим законопроектам большин-
ство сможет рассчитывать на поддержку 
части депутатов «Оппозиционного бло-
ка» и «Батькивщины», а также фракции 
«Самопомощь» и парламентских групп 
«Возрождение» и «Воля народа». Источ-
ники 

”
Ъ“ в Раде признают: новое боль-

шинство будет весьма ненадежным — «в 
том числе по той причине, что ряд депу-
татов от БПП не подчиняются партийной 
дисциплине и зачастую бросают вызов 
президенту».

Как сообщил 
”
Ъ“ депутат от Радикаль-

ной партии Игорь Попов, «радикалы» 
станут единственной фракцией Верхов-
ной рады, которая «не станет играть в ко-
алицию». По мнению парламентария, 
окончательный состав коалиции будет 
напрямую зависеть от того, как распре-
делятся в новом правительстве мини-
стерские портфели.

Собеседники 
”
Ъ“ в Раде говорят, что 

условиями ухода Арсения Яценюка из 
правительства было сохранение постов 
главы МВД и Минюста за представителя-

ми «Народного фронта» Арсеном Авако-
вым и Павлом Петренко. Также, по мне-
нию опрошенных 

”
Ъ“ депутатов, НФ в 

новом кабинете должно достаться Ми-
нистерство транспорта. Источники 

”
Ъ“ 

предсказали, что генеральную прокура-
туру должен возглавить нынешний руко-
водитель фракции БПП Юрий Луценко. 
В течение вчерашнего дня ходили упор-
ные слухи, что пост первого вице-премь-
ера может занять глава президентской 
администрации Борис Ложкин, но вече-
ром он это опроверг.

Под вопросом оказалась судьба мини-
стра финансов Наталии Яресько, украин-
ки американского происхождения. Если 
ранее ее даже называли претендентом 
на пост премьера, то теперь собеседни-
ки 

”
Ъ“ не исключают, что госпожа Яресь-

ко может вообще не войти в новое пра-
вительство.

Взаимное недоверие
Депутаты Рады поделились с 

”
Ъ“ еще од-

ним наблюдением: в ходе последнего ра-
унда закулисных переговоров отчетли-
во проявилось взаимное недоверие бу-
дущих участников парламентской коа-
лиции. В качестве иллюстрации источ-
ник 

”
Ъ“ во фракции «Народного фронта» 

привел такой пример: от спикера Рады 
Владимира Гройсмана требуют, чтобы он 
провел все голосования одним пакетом 
— и за отставку премьера, и за назначе-
ние нового, и за изменение закона о ген-
прокуратуре. Цель — получить гарантии, 
что никто не будет иметь возможности в 
последний момент нарушить ранее до-
стигнутые договоренности.

В любом случае предстоящее пере-
форматирование правящей коалиции и 
правительства не означает радикальной 
перезагрузки украинской политики. 
Особенно с учетом того, что уходящий из 
правительства Арсений Яценюк сохра-
нит в своих руках рычаги воздействия 
на ситуацию: его люди будут во многом 
определять политику будущего кабине-
та. В беседе с 

”
Ъ“ депутат Рады от БПП 

Александр Черненко высказал предпо-
ложение, что после отставки Арсений 
Яценюк сосредоточится на подготовке к 
будущим президентским выборам.

Еще один депутат Рады, представи-
тель Радикальной партии Игорь Попов 
изложил 

”
Ъ“ следующий прогноз: госпо-

дин Яценюк на какое-то время возьмет 
паузу, а осенью вернется в большую по-
литику уже как оппозиционер, критику-
ющий нынешнюю власть, ошибки и не-
доработки которой отныне будут ассо-
циироваться уже не с ним, а с командой 
президента.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

официальное  
мнение

В МИД РФ услышали голос 
сирийской оппозиции

Заместитель главы МИД РФ Михаил Богданов принял 
в Москве заместителя генсека сирийского Комитета 
демократического патриотического движения Мейс 
Креди. На межсирийских консультациях в Женеве под 
эгидой ООН госпожа Креди представляет интересы 

так называемой хмеймимской группы оппозиции 
 (наряду с эр-риядской и египетской). Как ожидается, 
консультации возобновятся ближе к концу недели, 
когда в Швейцарию прибудет делегация представи-
телей сирийского правительства. До этого в руковод-
стве Сирии объявили, что будут готовы продолжить 
консультации не раньше, чем подведут итоги парла-
ментских выборов, которые состоятся в стране в сре-
ду, 13 апреля. В МИД РФ деталей встречи Михаила 
Богданова и Мейс Креди не раскрыли, сообщив 
лишь, что в ходе беседы состоялся обмен мнениями 
в преддверии нового раунда женевских переговоров.

Ранее в рядах поддерживаемого Эр-Риядом 
Высшего комитета по переговорам (ВКП) заявили, 
что собираются обсуждать в Женеве создание в Си-
рии переходного органа управления. С таким заяв-

лением по итогам состоявшихся на днях консульта-
ций в саудовской столице выступил представитель 
ВКП Рияд Наасан Ага. На просьбу ”Ъ“ прокомменти-
ровать перспективы создания переходного органа 
управления Мейс Креди заявила, что оценивает их 
критически. По ее словам, любые разговоры о со-
здании в Сирии переходного кабинета подразуме-
вают внешнее вмешательство — в то время как речь 
необходимо вести о «правительстве национального 
единства». Госпожа Креди настаивает на том, что 
решение о его формировании должно приниматься 
силами внутренней оппозиции, а не групп, базирую-
щихся за пределами Сирии. «Важно, чтобы между-
народное сообщество было готово выслушивать си-
рийцев,— за явила ”Ъ“ оппозиционерка.— Надо ис-
кать консенсус». Ольга Кузнецова

борьба  
за власть

Киргизия осталась  
без премьер-министра

Глава правительства Киргизии Темир Сариев объ-
явил о своей отставке, которую объяснил «измене-
нием политического климата». Этому шагу пред-
шествовал скандал, связанный с тендером на ре-
монт автодороги Балыкчи—Корумду в Иссык-Куль-
ской области. Тендер выиграла китайская компа-

ния LongHa, а проиграла его киргизская «Империя 
Групп», которая принадлежит одному из претен-
дентов на пост премьера Канату Исаеву, главе пар-
ламентской фракции «Кыргызстан», входящей 
в правящую коалицию.

«Канат Исаев хотел, чтобы его компания ”Им-
перия Групп“ участвовала в тендере на строитель-
ство автодороги Балыкчи—Корумду, но она не 
успела подать заявку. К тому же Минфин вообще 
планировал включить эту компанию в список недо-
бросовестных поставщиков. Были случаи, когда 

”Империя Групп“ получала деньги, но не выполня-
ла свои обязательства»,— заявил на последнем за-
седании правительства Темир Сариев.

«Депутатская комиссия (созданная по ини-
циативе Каната Исаева.— ”Ъ“) объявила, 
что  нашла много процессуальных недостатков 

(при проведении тендера.— ”Ъ“). Но я убежден, 
что все решения правительства законны и были 
приняты в интересах государства»,— сказал в  
свое оправдание теперь уже экс-премьер Темир 
Сариев.

Как считают местные эксперты, решение об от-
ставке премьера было принято еще в начале фев-
раля и связано, скорее всего, с внутриполитиче-
скими причинами. «Киргизия готовится к прези-
дентским выборам (пройдут осенью 2017 го-
да.— ”Ъ“), и на посту главы кабинета нужен поли-
тик, который будет лоялен нынешней власти»,— 
заявил ”Ъ“ экс-министр иностранных дел Аликбек 
Джекшенкулов. По мнению политологов, в Кирги-
зии подбирается правящая команда, которая будет 
в состоянии выиграть в следующем году выборы. 
Кабай Карабеков, Бишкек

Владимиру Гройсману предстоит 
мучительный выбор между креслом 
спикера Рады и постом премьера   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15751,13 (–70,39)
РТС 900,98 (+21,91)
FTSE 100 6200,12 (–4,29)

DAX 30 9682,99 (+60,73)
DJIA* 17649,07 (+72,11)
NASDAQ Composite* 4867,42 (+16,74)

*На 20:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.04.16
Австралийский доллар 50,7264
Английский фунт 95,4115
Белорусский рубль** 33,6045
Датская крона* 10,2752

Доллар США 67,1250
Евро 76,4957
Индийская рупия*** 10,1115
Казахский тенге*** 19,9658

Канадский доллар 51,6823
Китайский юань* 10,3745
Норвежская крона* 81,6060
СДР 94,5348

Сингапурский доллар 49,8959
Новая турецкая лира 23,6256
Украинская гривна* 26,2207
Шведская крона* 82,4287

Швейцарский франк 70,2585
Японская иена*** 62,0752
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в авиационный патриотизм 
вспоминает спецкорреспондент 
отдела бизнеса

Елизавета 
Кузнецова

Стремление российских авиакомпа-
ний поддержать — хотя бы на словах 
— продукцию отечественного ави-
апрома всегда считалось способом 
улучшения имиджа перевозчика. По-
нятно, что патриотизм в виде попол-
нения парка российскими самоле-
тами всегда может принести какие-
то дивиденды в виде лояльности го-
сударства при выделении субсидий 
или иной финансовой помощи. Но 
иногда такая верность отечествен-
ному производителю в буквальном 
смысле не окупается.

В марте стало известно, что бизнес-
мен Сергей Кузнецов намерен создать 
авиахолдинг «Скай Инвест» на осно-
ве Red Wings и приобретаемой им у 
«Норильского никеля» «Нордавиа». 
Приоритет при обновлении парка 
«Нордавиа», состоящего пока из девя-
ти Boeing 757, новый владелец наме-
рен отдать современной российской 
технике, в том числе той, которая еще 
даже не поступила в серийное произ-
водство — МС-21, Ил-114. Red Wings 
не понаслышке знакома с отечествен-
ными самолетами: это крупнейший 
коммерческий их эксплуатант после 
«Аэрофлота». В парк Red Wings вхо-
дят восемь Ту-204 и до недавних пор 
пять самолетов SSJ 100. Но если рабо-
та с советским достижением авиапро-
ма особых нареканий не вызывала, 
то SSJ 100, как оказалось, может гро-
зить финансовой устойчивости пере-
возчика. Как рассказали мне несколь-
ко источников, близких к Red Wings, 
недолгая эксплуатация SSJ 100 оказа-
лась небеспроблемной. Несмотря на 
все старания компании по максиму-
му работать с SSJ 100 и даже добивать-
ся относительно приличного налета 
в сутки, «высокие эксплуатационные 
расходы и недостаточный уровень 
техподдержки так и не позволили их 
эффективно использовать», поясняет 
один из собеседников.

Red Wings стало невыгодно летать 
на SSJ 100 в низкий сезон: как пока-
зала практика, отбить затраты на них 
можно лишь при плотной загрузке, 
высоких тарифах, субсидировании 
ставки лизинга и региональных пе-
ревозок. При этом Государственная 
транспортная лизинговая компания 
(с ней у Red Wings был договор на три 
SSJ 100 из пяти), получившая от госу-
дарства 30 млрд руб. на продвижение 
самолетов, отказалась идти на уступ-
ки и дать отсрочку платежей — более 
8 млн руб. до высокого сезона.

Казалось бы, этот негативный 
опыт должен отбить охоту у владель-
цев Red Wings и «Нордавиа» связы-
ваться с российскими самолетами. 
Но инвестор по-прежнему произно-
сит обычные мантры про новые оте-
чественные самолеты, которые «при-
дадут дополнительный импульс», 
«обеспечат транспортную доступ-
ность» и так далее. Помнится, такие 
речи произносили лет пять назад и 
в покинувшей ныне рынок «Транса-
эро»: там обещали в будущем купить 
SSJ 100, если государство предвари-
тельно снимет пошлины на зарубеж-
ные самолеты, а в 2012 году даже за-
ключили контракт на поставку рос-
сийских самолетов. Впрочем, уже в 
2015 году компания от такой сделки 
официально отказалась.

вчера

АСВ

сообщило о предваритель
ных результатах оценки сто
имости имущества Внешпро
мбанка для расчета с креди
торами. На удовлетворение тре-
бований кредиторов банка по-
сле закрытия реестра на первона-
чальном этапе могут быть направ-
лены денежные средства в разме-
ре не менее 4   млрд руб., подсчи-
тали в Агентстве по страхованию 
вкладов. При этом по состоянию 
на 6 апреля конкурсному управля-
ющему предъявлены требования 
более 10 тыс. заявителей на об-
щую сумму 81,1   млрд руб. Напом-
ним, что Внешпромбанк стал ре-
кордсменом по разрыву между 
суммой активов и капитала с од-
ной стороны и обязательств с дру-
гой, который на момент отзыва ли-
цензии оценивался в 187   млрд 
руб. Тогда ЦБ заявлял, что «наи-
более оптимистичная оценка сто-
имости активов банка по состо-
янию на дату начала работы вре-
менной администрации состав-
ляет 25   млрд руб., что существен-
но меньше величины вкладов насе-
ления в этом банке (72   млрд руб.). 
Отдел  финансов

АКЦИОНЕРЫ 
ГК «РУСАГРО»

разрешили совету директо
ров принять решение о раз
мещении до 10 млн дополни
тельных акций. Об этом говорит-
ся в материалах головной компа-
нии — кипрской Ros Agro Plc. Бума-
ги предложено разместить в фор-
ме глобальных депозитарных рас-
писок (GDR). Принять решение со-
вет директоров может до 31 декаб-
ря 2016 года. Директор по инвести-
циям и связям с инвесторами «Ру-
сагро» Сергей Трибунский не стал 
комментировать параметры воз-
можного SPO. Сейчас уставный ка-
питал «Русагро» поделен на 24 млн 
обыкновенных акций, из которых 
16,3% находятся в свободном об-
ращении. Основным акционе-
ром является семья бывшего се-
натора Вадима Мошковича — 75% 
акций, у гендиректора агрохол-
динга Максима Басова около 7%. 
 Анатолий  Костырев

«ЯМАЛ СПГ»,

проектная компания по строи-
тельству завода по сжижению га-
за на Ямале, подписала до
говор со Сбербанком и Газ
промбанком о привлечении 
€3,6   млрд кредитов. Основной 
объем — €2,7   млрд — выдаст Сбер-
банк. Как писал ”Ъ“ 23 марта, акци-
онеры НОВАТЭКа, которому при-
надлежит 50,1% «Ямал СПГ», долж-
ны одобрить сделку на внеочеред-
ном собрании 22 апреля. Деньги 
от российских банков, как ожидают 
в НОВАТЭКе, станут первой частью 
проектного финансирования, по-
сле чего средства предоставят так-
же китайские и европейские банки. 
Юрий Барсуков

РОСНЕДРА

проведут аукцион по Лаявож
скому и Ванейвисскому 
участкам в Ненецком авто
номном округе (НАО) 15 июня, 
сообщили в ведомстве. Эти участ-
ки с запасами (C1+C2) 16,3 млн 
тонн нефти, 11 млн тонн конден-
сата и 225   млрд кубометров га-
за будут разыграны одним лотом. 
Стартовый платеж по ним соста-
вит 8,05   млрд руб., а подать заявки 
компании смогут до 13 мая. В кон-
це марта глава Минприроды Сер-
гей Донской говорил, что на участ-
ки будут претендовать «Газпром», 
«Роснефть» и «Индига-нефть», ин-
терес проявлял и «Сургутнефте-
газ». Позже о возможном участии 
заявляли и в НОВАТЭКе. В свою 
очередь, для «Роснефти», как ранее 
сообщали источники ”Ъ“, эти участ-
ки имеют стратегическое значе-
ние, поскольку госкомпания плани-
ровала включить их проект «Печора 
СПГ» (см. ”Ъ“ от 24 мая 2014  года). 
 Дмитрий Козлов

правила  
игры

В отличие от дости
жений советского 
авиапрома, SSJ 100, 
как оказалось, может 
грозить финансовой 
устойчивости авиа
перевозчика

Пираты пустились в поиск
Эксперты при правительстве и Роскомнадзоре разошлись  
в методах борьбы с «зеркалами»

Экспертный совет при 
правительстве РФ раскри-
тиковал поправки к за-
кону «Об информации», 
приравнивающие «зер-
кала» пиратских сайтов 
к уже заблокированным 
ресурсам. Рабочая груп-
па при Роскомнадзоре ра-
нее предлагала обязать 
поисковики удалять све-
дения о «зеркалах» из вы-
дачи, а для операторов 
связи ввести администра-
тивную ответственность 
за отсутствие их блокиро-
вок. Но эксперты при пра-
вительстве уверены, что 
законопроект не может 
быть принят в текущем 
виде из-за «неисполнимо-
сти требований», «оши-
бочности и неоднознач-
ности» формулировок.

Члены Экспертного сове-
та при правительстве РФ со-
чли поправки в закон «Об 
информации», подготовлен-
ные рабочей группой при Ро-
скомнадзоре в середине мар-
та для борьбы с «зеркалами» 
(копиями) пиратских сай-
тов, «крайне низко» прорабо-
танными, следует из заклю-
чения, имеющегося в распо-
ряжении 

”
Ъ“. «Законопроект 

требует значительной пере-
работки: и на уровне юриди-
ческой техники, и на содер-
жательном уровне все сдела-
но довольно неряшливо, по-
правки скорее вносят нераз-
бериху в существующий по-
рядок. К примеру, средства 
обхода блокировок и 

”
зерка-

ла“ сайтов — вещи с совер-
шенно разным статусом, но в 
поправках эти понятия урав-
ниваются»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

член Экспертного совета при 
правительстве РФ, руководи-

тель рабочей группы «Связь 
и IT» Михаил Якушев.

Эксперты также указыва-
ют на «неоправданно широ-
кое» определение копии сай-
та, содержащееся в поправ-
ках рабочей группы при Ро-
скомнадзоре. «Законопро-
ект представляет опасность 
для бизнеса, так как продол-
жает процесс внесения в рос-
сийское законодательство 
некорректной как с техни-
ческой, так и с юридической 
точки зрения 

”
бытовой“ тер-

минологии»,— указывается 
в заключении. В нем пред-
лагается добавить критерий, 
при котором производный 
сайт должен управляться од-
ним лицом или взаимосвя-
занной группой лиц — ина-
че производным могут при-
знать сайт, владелец которо-
го не имеет отношения к пи-

ратскому ресурсу, но скопи-
ровал незначительную часть 
его контента.

Заключение критикует и 
положения, касающиеся ре-
гулирования поисковых сис-
тем. Так, российские поиско-
вики дискриминируются по 
сравнению с зарубежными, 
поскольку последние нахо-
дятся вне российской юрис-
дикции и не обязаны уби-
рать из выдачи информацию 
о пиратских ресурсах. Кро-
ме того, не проработан поря-
док обращения правообла-
дателей к операторам поис-
ковых систем: у последних 
нет возможности проверять 
подлинность документов, и 
у правообладателей появит-
ся возможность для злоупо-
требления.

Определение производ-
ного сайта в разработанном 

законопроекте предпола-
гает достаточную совокуп-
ность признаков, настаива-
ет представитель Роском-
надзора Вадим Ампелон-
ский. По его словам, для из-
бежания ошибок предусмо-
трено техническое заключе-
ние, а также процедура от-
мены судебного заключе-
ния. Говорить о дискрими-
нации также не приходит-
ся, уверены в Роскомнадзо-
ре: Google уже удалил пол-
миллиарда ссылок на пират-
ские сайты, а механизм «об-
ращения к поисковым сис-
темам опробован на законе 
о забвении — статистика для 

”
Яндекса“ и Google в данном 

случае идентична», указыва-
ет господин Ампелонский.

В отношении операторов 
связи законопроект уста-
навливает взыскание до 

100 тыс. руб. за отсутствие 
блокировок пиратских сай-
тов. Члены Экспертного со-
вета при правительстве РФ 
считают, что подобные тре-
бования лучше отложить «до 
момента законодательного 
установления технических 
требований блокирования 
информации» и однознач-
ного определения спосо-
бов блокировки по протоко-
лам шифрованного трафика 
HTTPS. В Роскомнадзоре по-
ясняют, что законопроект 
не будет предусматривать 
блокировку шифрованного 
трафика.

В «Яндексе» рекоменду-
ют правообладателям обра-
щаться напрямую к хостинг-
провайдерам: «если неле-
гальный контент пропадет 
с сайта, тогда ссылка на него 
исчезнет и из поиска». Тре-
бование удалять информа-
цию о пиратских сайтах из 
поисковых систем в компа-
нии также называют «чрез-
мерным». «Зачастую вла-
дельцы сайтов к рассмотре-
нию таких дел даже не при-
влекаются и узнают об огра-
ничении доступа к сайтам 
уже после вступления реше-
ния в силу»,— подчеркнули 
в компании.

Гендиректор центра об-
мена трафиком MSK-IX Еле-
на Воронина обращает вни-
мание на разрыв между зако-
нодательной базой и техно-
логиями. «Очень важно при-
нимать взвешенные реше-
ния, которые не идут враз-
рез с технологиями. Должна 
быть возможность реализо-
вать ту или иную инициати-
ву»,— резюмирует она.

Елизавета Макарова, 
Роман Рожков

Проект защиты от коллекторов
Госдума рассмотрит правила взыскания долгов

Сегодня Госдума рассмотрит 
в первом чтении законопроект, 
регулирующий деятельность 
коллекторов, одним из авторов 
которого является сенатор Ва-
лентина Матвиенко. Из 11 зако-
нопроектов, посвященных взы-
сканию долгов, профильный 
комитет Госдумы по финансово-
му рынку рекомендовал к при-
нятию лишь его — как наиболее 
полный. Впрочем, участни-
ки рынка опасаются, что чрез-
мерное регулирование может 
не улучшить ситуацию, а приве-
сти к росту числа черных взы-
скателей.

Законопроекты, направленные 
на регулирование рынка взыскания 
долгов физлиц, вчера рассматрива-
лись на заседании комитета Госдумы 
по финрынку. Всего на рассмотре-
ние было вынесено 11 законопро-
ектов, в той или иной степени затра-
гивающих эту сферу. Однако они бы-
ли сформулированы таким образом, 

что не решали проблему по существу, 
при этом большинство из них были 
слишком радикальными. По словам 
главы комитета по финрынку Нико-
лая Гончара, в частности, предложе-
ние отдать всю работу по взысканию 
в суды парализовало бы судебную си-
стему, а запрет уступки прав требова-
ний и вовсе нереализуем. Часть про-
ектов отозвали сами авторы. В ре-
зультате комитет Госдумы по фин-
рынку принял решение рекомендо-
вать к принятию в первом чтении 
только один из предложенных про-
ектов как наиболее полный — зако-
нопроект «О защите прав и законных 
интересов физических лиц при осу-
ществлении деятельности по возвра-
ту долгов», внесенный сенатором Ва-
лентиной Матвиенко и соавторами.

Рекомендованный к принятию 
законопроект устанавливает требо-
вания как к организации, которая 
занимается взысканием, так и к са-
мой деятельности по взысканию 
долгов, указывает Николай Гончар. 

Так, согласно проекту, взаимодей-
ствие с должником ограничивает-
ся по времени в рабочие дни с 22:00 
до 8:00, в выходные и праздники — 
с 20:00 до 9:00. Предполагается, что 
встречаться с должником лично кол-
лектор сможет не более одного ра-
за в неделю, связываться по телефо-
ну — не более одного раза в сутки, 
двух раз в неделю и восьми раз в ме-
сяц. При этом должник может отка-
заться от взаимодействия с коллек-
тором, направив кредитору соответ-
ствующее заявление. Проект также 
устанавливает требования к акти-
вам коллекторского агентства — не 
менее 10 млн руб., а сама организа-
ция должна быть включена в специ-
альный госреестр, который будет ве-
сти уполномоченный правительст-
вом орган. Вопрос о том, какой имен-
но, пока открыт. По словам господи-
на Гончара, этот вопрос должен ре-
шиться ко второму чтению — упол-
номоченный орган может быть как 
выбран из уже существующих, так 

и создан заново. Кроме того, ко вто-
рому чтению законопроект может 
быть дополнен нормой, при кото-
рой будет установлена ответствен-
ность кредитора за действия взы-
скателей, с которыми они вступили 
в договорные отношения, отметил 
гос подин Гончар.

Урегулирование деятельности 
коллекторов на законодательном 
уровне является давней проблемой. 
Работы по подготовке законопроек-
тов в этой сфере ведутся более пяти 
лет, но до сих пор решения пробле-
мы нет. В 2014 вступил в силу закон 
«О потребкредитовании», где коллек-
торам была посвящена одна из ста-
тей. Однако в ходе работы над ним 
его «коллекторская часть» была суще-
ственно урезана, и, по мнению участ-
ников рынка, этого явно недостаточ-
но для цивилизованной работы с на-
селением при взыскании просро-
ченной задолженности.

деловые новости  — с8

ЕБРР выбрал «Благосостояние»
Банк продал свою долю в «Трансконтейнере»

В составе акционеров «Трансконтейнера» 
произошли заметные изменения: из капи-
тала компании вышел Европейский банк 
реконструкции и развития (ЕБРР), продав-
ший свои 9,24% акций за 2,7   млрд руб. Поку-
пателем стал НПФ «Благосостояние», доля 
которого в «Трансконтейнере» превысила 
20%. По данным 

”
Ъ“, на долю банка претен-

довала и группа «Сумма» Зиявудина Маго-
медова, готовая превысить предложение 
НПФ, но договориться с ЕБРР ей не удалось.

ЕБРР вышел из капитала «Трансконтейнера», 
продав свою долю НПФ «Благосостояние», рас-
сказали 

”
Ъ“ два источника, знакомые с ситуаци-

ей. В ЕБРР 
”
Ъ“ подтвердили факт продажи всего 

пакета (9,24% акций), но покупателя не назвали. 
Сделка отражена на Московской бирже 4 апреля. 

Ее общая сумма — 2,75 млрд руб., цена акции — 
2,39 тыс. руб., что дает премию примерно 15% к 
средней стоимости бумаги за полгода.

• ПАО «Трансконтейнер» — крупнейший контей-
нерный оператор РФ, его доля в контейнерных пе-
ревозках по железной дороге в 2015 году состави-
ла 45,9%. Выручка по МСФО за 2015 год — 42,5   млрд 
руб., EBITDA — 6,5   млрд руб., чистая прибыль — 
2,8   млрд руб. 50% плюс 2 акции «Трансконтейнера» 
принадлежат Объединенной транспортно-логи-
стической компании (ОТЛК), подконтрольной ОАО 
РЖД. 11,2% акций владела УК «Трансфингруп» НПФ 
«Благосостояние». 24,17% акций у FESCO, подкон-
трольной группе «Сумма» Зиявудина Магомедова.
Ранее «Трансконтейнер» виделся как ключевой 

актив ОТЛК, которая должна была стать крупней-
шим контейнерным оператором России, Белорус-

сии и Казахстана, объединив также контейнер-
ные и терминальные активы белорусских и казах-
станских железных дорог. Но, после того как Вла-
димира Якунина во главе ОАО РЖД сменил Олег 
Белозеров, консолидация ОТЛК застопорилась, а 
в январе господин Белозеров объявил, что моно-
полия договорилась с «Казахстан темир жолы» 
(КТЖ, «Железные дороги Казахстана») об измене-
нии формата ОТЛК. СП продолжит существовать 
в «облегченном» формате, активы в нее вносить-
ся не будут, а ОАО РЖД заберет из нее «Транскон-
тейнер» и «РЖД-Логистику» (см. 

”
Ъ“ от 20 января). 

Срок вывода «Трансконтейнера» за пределы ОТЛК 
не назывался; по информации 

”
Ъ“, он может за-

нять около года.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера стоимость российской 
нефти Urals впервые с декабря 
прошлого года поднималась 
 выше уровня $40 за баррель. 
 Активная игра на повышение 
продолжается на фоне укрепив-
шихся надежд на снижение 
предложения нефти ведущими 
производителями. В выигрыше 
оказались рублевые активы: 
российские фондовые индексы 
выросли на 1,6–2,5%, а курс дол-
лара опустился до 66,64 руб./$.

По данным агентства Reuters, в 
понедельник стоимость российской 
нефти Urals на спот-рынке достигала 
$40,02 за баррель — максимального 
значения с 7 декабря 2015 года. Мно-
гомесячный максимум обновила и 
цена североморской нефти Brent, ко-
торая поднималась до отметки $41,4 
за баррель. По итогам торгов цены на 
европейские сорта нефти стабилизи-
ровались возле уровней $39,9 и 
$41,25, что на 2,4% и 2,3% выше за-
крытия пятницы.

Уверенный рост цен на нефть 
продолжается с середины прошед-
шей недели. За это время различные 
сорта европейской нефти подорожа-
ли более чем на 16%. На поведение 
инвесторов повлияли укрепившие-
ся надежды, что мировые произво-
дители нефти на переговорах в Дохе 
17 апреля договорятся о заморозке 
добычи на уровне февраля. Этому 
способствовало заявление офици-
ального представителя Кувейта На-
валя аль-Фузайи, который на прош-
лой неделе отметил, что нефтедо-
бытчики могут прийти к соглаше-
нию и без участия в переговорах 
Ирана. Тегеран неоднократно заяв-
лял, что вопрос замораживания до-
бычи будет рассматриваться им 
только после возвращения ее уров-
ней к досанкционным 4 млн барре-

лей в сутки (в феврале Иран добывал 
в среднем 3 млн баррелей в сутки).

Надежды на снижение предложе-
ния нефти на мировом рынке укрепи-
ли и данные по ее запасам и добыче в 
США. По оценкам министерства энер-
гетики, коммерческие запасы нефти 
рухнули за неделю на 4,9 млн барре-
лей до 529,9 млн баррелей. При этом 
аналитики ожидали роста запасов на 
уровне 2,85 млн баррелей, свидетель-
ствует опрос агентства Bloomberg. К 
тому же минэнерго сообщило, что до-
быча нефти в стране снизилась на 
прошлой неделе на 14 тыс. баррелей в 
сутки до 9,01 млн баррелей в сутки.

Скачок цен на нефть позитивно 
сказался на российском валютном 
рынке. В ходе вчерашних торгов 
курс доллара на Московской бирже 
опускался до отметки 66,41 руб./$ — 
минимума с начала декабря прошло-
го года. По итогам основной сессии 
он составил 66,64 руб./$, что на 
1,5 руб. ниже закрытия пятницы. 
Курс евро снижался до 75,83 руб./€ и 
закрылся на отметке 76,06 руб./€, по-
теряв за день 50 коп. Повышение 
привлекательности российских ак-
тивов проявилось на фондовом рын-
ке. По итогам вчерашних торгов ин-
декс РТС поднялся на 2,5% и впервые 
с июля прошлого года закрылся вы-
ше уровня 900 пунктов. Индекс ММ-

ВБ прибавил за день 1,6%, подняв-
шись до отметки 1906,9 пункта.

Спрос на рублевые активы прояв-
ляют не только российские, но и ино-
странные инвесторы, которые неде-
лей ранее преимущественно сокра-
щали вложения, отмечают участни-
ки рынка. «Ралли на рынке нефти 
развернуло инвестиционные потоки 
в сторону России»,— отмечает пор-
тфельный управляющий группы 
ТРИНФИКО Денис Мухин. По его сло-
вам, международные инвесторы про-
являют наибольший интерес к акци-
ям эмитентов с растущим денежным 
потоком, имеющим высокие доли в 
индексах. В наибольшем выигрыше 
оказались акции Сбербанка и 
«Роснефти», рублевая стоимость кото-
рых обновила исторические макси-
мумы, установленные в марте. По 
итогам торгов стоимость акций Сбер-
банка выросла на 3,9% до 117,35 руб., 
акции нефтяной компании подоро-
жали на 2,7% до 325 руб. «При повы-
шении аппетита к риску иностран-
ные инвесторы скупают в первую 
очередь бумаги наиболее ликвид-
ных компаний. В такие бумаги легче 
всего заходить, а также выходить в 
случае ухудшения конъюнктуры»,— 
отмечает директор по инвестициям 
April Capital Дмитрий Скворцов.

Виталий Гайдаев

ЦБ представил план по рефор-
мированию рынка производ-
ных финансовых инструментов 
(ПФИ). Изменения требований 
к проведению сделок с ПФИ осу-
ществляется в рамках междуна-
родного соглашения G20. На 
первом этапе реформа в России 
носит по большей части техни-
ческий характер. Главная же 
проблема, которой озабочены 
участники рынка,— функцио-
нирование механизма ликвида-
ционного неттинга — на этом 
этапе не решена.

Как рассказала в конце прошлой 
недели на форуме финансовой ста-
бильности Национальной фондовой 
ассоциации (НФА) директор департа-
мента развития финансового рынка 
ЦБ Елена Чайковская, план первого 
этапа реформы ПФИ будет опублико-
ван в рамках консультативного до-
клада в течение второго квартала 
2016 года. Согласно плану ЦБ, в пер-
вую очередь на центрального контр-
агента (в России его роль исполняет 
дочерняя структура Московской 
биржи — банк НКЦ) будут перево-
диться все сделки с простыми про-
центными финансовыми инстру-
ментами — так же, как это делается в 
других странах—участницах согла-
шения в рамках G20. Это самые по-
пулярные деривативы в мире, но не 
в России. Согласно данным НФА, до-
ля процентных ПФИ составляет все-
го 6–7% рынка, большая его часть (бо-
лее 80%) приходится на валютные 
инструменты. Но, начав реформу 
именно с процентных ПФИ, ЦБ пы-
тается убить одновременно двух зай-
цев: дать участникам возможность 
привыкнуть к новым условиям рабо-
ты, а регулятору — возможность «по-
тренироваться» на наименее чувст-

вительном сегменте рынка. «В то же 
время важно не допустить снижения 
ликвидности, чрезмерного удорожа-
ния процентных ПФИ за счет допол-
нительных расходов на обеспечение 
данных процессов и сохранить воз-
можность проведения трансгранич-
ных сделок для российских кредит-
ных организаций»,— заявили в ВТБ.

Совершать сделки со стандартны-
ми производными инструментами 
через центрального контрагента 
(ЦК) будут обязаны все лицензиро-
ванные профучастники рынка цен-
ных бумаг, а также банки. При этом 
будет введен пороговый объем от-
крытой позиции на конец расчетно-
го периода (5 млрд руб.), при превы-
шении которого участники будут 
обязаны отчитываться в репозита-
рий. Юридически сделки будут осу-
ществляться по модели открытой 
оферты. «Стороны, предварительно 
договорившись между собой, сразу 
заключают сделку с ЦК, не неся ри-
сков друг на друга вообще»,— пояс-
нила госпожа Чайковская. Соответ-
ствующий нормативный акт всту-
пит в силу 1 января 2017 года.

В рамках первого этапа реформы 
будут внесены поправки в правила 
отчета о сделках (репортинга). Если 
сейчас в репозитарий участники рын-
ка отчитываются только по сделкам, 
совершенным в рамках генерального 
соглашения, то с 1 августа 2016 года 
репортингу будут подвергаться и ра-
зовые сделки. Кроме того, с 1 октября 
информировать о совершенных сдел-
ках с ПФИ будут обязаны участники 
рынка, не имеющие лицензий ЦБ, в 
случаях, когда сделки осуществляют-
ся без посредника-профучастника и 
когда объем сделки превышает 
100 млн руб., а размер открытой пози-
ции — 1 млрд руб. на конец месяца 

(по итогам трех последних месяцев). 
Этих участников рынка планируется 
обязать отчитываться и по внешне-
торговым займам — в виде непосред-
ственно займов или в виде гарантий. 
«Планируется, что такая отчетность 
будет введена не раньше 1 января 
2017 года, будет введен порог в виде 
объема сделки от 100 млн руб.»,— от-
метила госпожа Чайковская.

По оценкам экспертов, первый 
этап реформы ПФИ носит преимуще-
ственно технический характер и ва-
жен в основном для самого регулято-
ра. «Сделки с ПФИ, как правило, явля-
ются забалансовыми операциями 
банков. Путем такой реформы регу-
лятор пытается установить объем 
этих операций, чтобы получить пред-
ставление о рисках, которые реально 
несут российские банки»,— считает 
гендиректор «Финам Менеджмента» 
Андрей Шульга. Самым животрепе-
щущим для профучастников остает-
ся вопрос ликвидационного неттин-
га (взаимозачет обязательств по вне-
биржевым сделкам между участни-
ками финансового рынка в случае 
банкротства одного или нескольких 
из них), который так и остался нере-
шенным. «В России первоначальным 
смыслом репортинга стал ликвида-
ционный неттинг. Отмена репортин-
га как условия ликвидационного не-
ттинга и отмена 

”
подозрительного 

периода“ для ликвидационного не-
ттинга — то, что на самом деле нужно 
для развития рынка деривативов, 
может быть сделано только поправ-
ками к закону, которые, к сожале-
нию, буксуют в обсуждениях с други-
ми ведомствами»,— заявил председа-
тель правления Национальной ассо-
циации участников фондового рын-
ка Алексей Тимофеев.

Мария Сарычева

Фонд АФК «Система» Sistema Venture Capital со-
брал 10 млрд руб. от инвесторов, скорректиро-
вал стратегию и приступил к работе. Sistema 
VC сосредоточится на домашнем рынке — Рос-
сии и СНГ — и будет инвестировать в платфор-
менные решения, маркетплейсы, проекты в сфе-
ре «интернета вещей», рекламных и финансо-
вых технологий, а также в сервисы в области 
коммуникаций и развлечений.

Фонд Sistema VC, о создании которого АФК «Система» 
объявила в октябре прошлого года, приступил к работе, 
сообщила 

”
Ъ“ его представитель Анна Янчевская. К ранее 

обнародованным направлениям для инвестиций (финан-
совые и околофинансовые сервисы и рекламные техно-
логии, «новые» медиа) добавились масштабируемые плат-
форменные решения SaaS/PaaS (софт и платформа как 
услуга), маркетплейсы, а также сервисы в области комму-
никаций и развлечений пользователей (communi-
tainment). Среди последних госпожа Янчевская называет 
онлайн-игры.

Кроме того, одним из ключевых направлений работы 
Sistema VC, как и ожидалось, станет «интернет вещей». 
Это связано с поиском синергии между фондом и подкон-
трольным «Системе» ОАО «НИИМЭ и 

”
Микрон“». Так, пер-

вый заместитель гендиректора «Микрона» Гульнара Ха-
сьянова и бывший президент «Системы масс-медиа», как 
раз реорганизованной в венчурный фонд, возглавляет со-
вет директоров Sistema VC.

Объем фонда с учетом привлеченных инвесторов со-
ставил 10 млрд руб., говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с 

планами его команды. Эту цифру подтверждает собесед-
ник, близкий к Sistema VC. В самом фонде информацию 
как об общем объеме, так и о том, кто кроме АФК выступа-
ет его пайщиками, не комментируют. Базовым рынком 
для инвестиций станут Россия и страны СНГ, предлагае-
мая технология должна быть глобальной и ориентиро-
ванной на мобильные устройства, стадия развития ком-
пании — не ниже раунда А. При этом стратегия подразу-
мевает как приобретение миноритарной доли в проекте, 
так и покупку контрольного пакета с целью создания ли-
дера рынка в горизонте трех-пяти лет, объясняют 

”
Ъ“ в 

Sistema VC. В апреле к команде фонда в качестве вице-пре-

зидента по технологиям и продуктам присоединился 
Дмитрий Филатов, экс-директор по технологиям немец-
кого инкубатора Rocket Internet, развивающего десятки 
стартапов по всему миру. В Sistema VC он будет отвечать за 
развитие и масштабирование портфельных компаний. 
«Сейчас хорошее время для инвестиций в интернет-ком-
пании. Несмотря на кризис, в России и СНГ по-прежнему 
много сильных команд с конкурентоспособными гло-
бальными продуктами,— говорит президент Sistema VC 
Алексей Катков.— При этом изменение курса рубля при-
вело к снижению стоимости разработки и изменению 
подхода к оценке технологических стартапов».

Объем российского рынка венчурных сделок по итогам 
прошлого года сократился на 52%, до $232,6 млн, заявлял в 
конце марта директор отдела корпоративных финансов 
PwC в России Андрей Екименко, комментируя результаты 
исследования Российской венчурной компании и PwC 
«Money TreeTM: Навигатор венчурного рынка». Инвести-
ции в интернет-сегмент всегда менее рискованны, чем в ре-
альный бизнес, требующий значительных финансовых и 
временных затрат в период запуска, рассуждает акционер 
Run Capital Андрей Романенко. «В текущей экономической 
ситуации содержание команды разработки в России дает 
возможность существенной экономии при сохранении вы-
сокого качества»,— продолжает он. В то же время фонд де-
кларирует инвестиции в глобальные российские проекты 
на раунде не ниже А — это время географической экспан-
сии и, как следствие, значительных валютных затрат на 
маркетинг и локальный отдел продаж, предупреждает го-
сподин Романенко.

Вскоре Sistema VC должна закрыть и первую сделку. Ею 
может оказаться покупка контрольного пакета в ООО «Эр-
фид», российском разработчике софта и комплексных ре-
шений на основе RFID-технологии. Компания реализова-
ла уже более сотни коммерческих проектов, связанных с 
учетом и отслеживанием объектов, среди клиентов — 
«Газпром-медиа», Росрезерв, «Ростелеком», ОАО РЖД, 
«Роснано», «Аэрофлот» и др. По информации 

”
Ъ“, сделка 

уже на финальной стадии. Основатель компании Эльдар 
Вагапов подтвердил, что переговоры с Sistema VC ведутся. 
Возможную сумму сделки стороны не раскрывают.

Роман Рожков

Сейчас на фоне ухудшения плате-
жеспособности граждан и многочи-
сленных инцидентов, связанных с 
недобросовестной работой коллек-
торов, вопрос урегулирования их де-
ятельности на законодательном 
уровне приобрел особую значи-
мость. Примечательно, что именно 
Валентина Матвиенко ранее предла-
гала полностью остановить деятель-
ность коллекторов до принятия про-
фильного закона.

В Совете федерации 
”
Ъ“ поясни-

ли, что считают данный законопро-
ект наиболее действенным отве-
том в сложившейся ситуации. «Он 
позволит очистить рынок от недо-
бросовестных игроков и защитить 
права граждан-заемщиков. В зако-

нопроекте учтены и проработа-
ны все проблемные аспекты»,— за-
явили там.

Впрочем, коллекторы уверены, 
что в текущем виде проект нуждает-
ся в значительной доработке. «Сей-
час законопроект существенно ог-
раничивает в правах сотрудников 
служб взыскания — даже в тех слу-
чаях, когда они не нарушают права 
заемщика»,— отмечает директор 
Национальной ассоциации про-
фессиональных коллекторских 
агентств Борис Воронин. Так, на-
пример, «в нынешнем варианте он 
позволяет заемщику и вовсе отка-
заться от взаимодействия с коллек-
тором, однако это может сказаться 
на ухудшении качества обслужива-
ния банковских кредитов», отмеча-
ет господин Воронин. 

По мнению участников коллектор-
ского рынка, ограничения в работе до-
бросовестных коллекторов приведут 
к тому, что взыскание долгов перейдет 
к так называемым черным коллекто-
рам, которые официально могут даже 
не значиться сотрудниками агентств. 
«Нарушения в отношении должни-
ков допускают и сотрудники круп-
ных коллекторских компаний,— не 
согласен глава Международной кон-
федерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин.— А принятие закона 
придаст наконец цивилизованную 
форму коллекторскому бизнесу».

Валерия Францева

Инвесторы поддаются на переговоры
Стоимость российской нефти вернулась к $40 за баррель

ЦБ зарегулирует деривативы
Начав со стандартных процентных инструментов

«Система» рискнет миллиардами
Венчурный фонд АФК начинает свою работу

Проект защиты от коллекторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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БАНКИ

Кроссинвестбанк 
лишился лицензии

ЦБ вчера отозвал лицензию столичного 
Кроссинвестбанка. Как следует из сообще-
ния регулятора, при неудовлетворительном 
качестве активов Кроссинвестбанк неадек-
ватно оценивал риски. Также Кроссинвест-

банк не соблюдал нормы антиотмывочного 
законодательства. После получения предпи-
саний ЦБ руководство и собственники кре-
дитной организации не приняли мер по ис-
правлению ситуации. Кроссинвестбанк был 
участником системы страхования вкладов, 
объем депозитов физлиц на 1 января 
2016 года составлял 1,45 млрд руб.  
Отдел  финансов

Банк «Россия»  
отчитался за квартал

Банк «Россия» опубликовал вчера предвари-
тельные результаты работы в первом кварта-
ле. Чистая прибыль по российским стандар-
там бухгалтерской отчетности (РСБУ) за этот 

период 2016 года составила 986,6 млн руб.— 
на 13% больше, чем в аналогичный период 
2015 года. Как следует из сообщения банка, 
за январь—март он нарастил объемы креди-
тования физических (+13%) и юридических 
(+3%) лиц. При этом прирост средств корпо-
ративных клиентов по отношению к концу 
первого квартала 2015 года составил 17%, 
частных — 27%. Впрочем, если смотреть 
на начало текущего года, прирост привлечен-
ных от юрлиц и физлиц средств незначитель-
ный. Накануне о росте прибыли по РСБУ 
в первом квартале нынешнего года отчитался 
Сбербанк (+400% в сравнении с аналогич-
ным периодом 2015-го). Гораздо более низ-
кие темпы прироста прибыли год к году 
у банка «Россия» вполне объяснимы. С марта 
2014 года банк и его основные акционеры — 
Юрий Ковальчук и Геннадий Тимченко — на-
ходятся под санкциями. Павел Аксенов

Тинькофф-банк 
отключил клиентов 
от интернета

В конце прошлой недели клиенты Тинькофф-
банка начали активно жаловаться на массо-
вую блокировку интернет-банка на профиль-
ных интернет-форумах. При этом, по их сло-
вам, доступ блокировал сам Тинькофф-банк. 
Кроме того, ряд клиентов указывал, что од-
новременно с этим банк начал вводить огра-
ничения по снятию ими наличных по дебето-
вым картам. Жалобы были опубликованы, 
в частности, на портале banki.ru. В Тинь-
кофф-банке пояснили, что «произошла тех-
ническая ошибка: двум десяткам человек бы-
ло ограничено дистанционное обслужива-
ние; ошибку исправили, доступ для этих кли-
ентов будет восстановлен в кратчайшие сро-
ки». На вопрос, чем вызвано введение огра-
ничений по снятию средств с карт, в банке 
не ответили. Отдел финансов

Его поздравляет научный руководитель НИУ «Высшая 
школа экономики» Евгений Ясин:
— Поздравляю вас, дорогой Антон Германович, желаю 
удач в вашем очень непростом труде. Я глубоко убежден, 
что при нашем сотрудничестве и выработке линий взаи-

мопонимания между экспертными кругами, правитель-
ством и гражданским обществом мы сможем добиться 
успеха. А для вас этот успех будет самым важным делом 
жизни, и я искренне желаю его добиться. Искренне по-
здравляю, Е. Ясин.

Его поздравляет председатель совета директоров груп-
пы компаний «Мать и дитя» Марк Курцер:
— Уважаемый Кирилл Александрович, хочу искренне 
поздравить вас с днем рождения! Мы гордимся, что явля-
емся вашими друзьями и коллегами. Ваша работа по 

привлечению инвестиций, созданию инфраструктуры 
и развитию медицины очень значима для государства и 
каждого гражданина. От души желаю вам дальнейшей 
успешной работы и процветания!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 53 года министру финансов РФ  
Антону Силуанову

Сегодня исполняется 41 год генеральному директору 
Российского фонда прямых инвестиций  
Кириллу Дмитриеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Даже при многолетних миниму-
мах, на которых держатся миро-
вые цены на металлы, девальва-
ция рубля привела к заметному 
росту выручки и прибыли Рус-
ской медной компании (РМК) 
Игоря Алтушкина, экспортиру-
ющей порядка 90% своей меди. 
Впрочем, расширяться за счет 
скупки активов РМК пока не хо-
чет, предпочитая наращивать 
производство на собственных 
ГОКах. По оценке экспертов, 
проекты компании невелики 
и всерьез сместить рыночный 
баланс в сторону предложения 
не смогут.

РМК Игоря Алтушкина, третий 
производитель меди в России с ры-
ночной долей 21%, вчера впервые 
раскрыла свои коммерческие по-
казатели, включая отчетность по 
МСФО. По предварительным неау-
дированным данным за 2015 год, 
консолидированная выручка РМК 
составила 74,9 млрд руб., EBITDA — 
26,3 млрд руб. (рентабельность по 
EBITDA — 35%), скорректированная 
чистая прибыль (без учета курсовых 
разниц) — 14,1 млрд руб. В 2014 го-
ду выручка составляла 54 млрд руб., 
EBITDA — 17,1% (маржа 32%), чистая 
прибыль — 10,3 млрд руб. Как уточ-
нил 

”
Ъ“ вице-президент РМК по эко-

номике и финансам Максим Щи-
брик, чистый долг компании на ко-
нец 2015 года составлял $1,375 млрд 
(3,2 EBITDA), около 76% долга в дол-
ларах, 4% — в евро и 20% — в рублях. 
Основные кредиторы — Газпро-
мбанк, Сбербанк и ВТБ.

Рост показателей в РМК объясня-
ют увеличением выпуска продукции 
со 157 тыс. т до 196 тыс. т меди в катод-
ном эквиваленте и девальвацией ру-
бля: мировые цены привязаны к дол-
ларовым ценам на LME. Все это при-
вело к снижению себестоимости при 
производстве из минерального сы-

рья (74% от объема выпуска, осталь-
ное — из вторсырья) до $2 тыс. за тон-
ну в 2015 году при средней цене на 
LME в $5,5 тыс. за тонну. РМК, как сле-
дует из ее презентации, экспортирует 
около 90% продукции: в 2013–2015 го-
дах экспорт приносил до 95% выруч-
ки. Основные покупатели катодов и 
катанки — Ближний Восток (53% про-
даж в 2015 году), ЮАР (16%) и Европа 
(12%), медного концентрата — Китай 
(70%). На внутренний рынок в 2015 го-
ду пришлось 13% от выручки РМК, в 
основном за счет продаж концентра-
та, который реализуется в том числе 
УГМК — крупнейшим производите-
лем меди с долей на внутреннем рын-
ке около 40% (еще около 40% у «Нор-
никеля»). По словам Максима Щибри-

ка, компания до 2008 года продавала 
больше металла в РФ, но ряд кабель-
ных заводов не пережили кризис ли-
бо не смогли провести модерниза-
цию, что ослабило их позиции.

Из РФ на экспорт идет около трети 
меди (свыше 900 тыс. т в год), говорит 
господин Щибрик. УГМК в 2015 году 
экспортировала свыше 70% меди в на-
туральном выражении при производ-
стве около 380 тыс. т, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к компании. У «Нор-

никеля», продавшего 343 тыс. т меди 
в 2015 году, доля экспорта традицион-
но 70–80%, говорят в компании.

У РМК в планах пока нет приобре-
тений готовых активов или место-
рождений, сказал президент ком-
пании Всеволод Левин, уточнив, что 
компания смотрела на активы в Аф-
рике, Приморье и на Кавказе, но они 

не устроили ее: ЮАР не вписывалась 
по логистике, а в Приморье были 
низкие содержания металлов в руде. 
Поэтому РМК делает ставку на разви-
тие своих активов, в частности, Бир-
гильдинского месторождения в Че-
лябинской области, где планирует-
ся построить Томинский ГОК мощ-
ностью 28 млн т руды, или около 
100 тыс. т меди в год. РМК оценивает 
ГОК в сумму до 63 млрд руб. и хочет 
реализовать проект за счет проект-
ного финансирования, как это было 
сделано с Михеевским ГОКом. Про-
ект сталкивается с протестами жите-
лей: по опросу ВЦИОМа в феврале, 
около 51% респондентов в регионе 
были против ГОКа из-за экологиче-
ских опасений.

Цены на медь сейчас на многолет-
них минимумах, но в РМК ожидают, 
что уже к 2018 году они вырастут до 
$6 тыс. за тонну с ожидаемых в этом 
году $4,8 тыс., а дефицит рафини-
рованной меди на рынке к 2020 го-
ду превысит 370 тыс. т. Олег Петро-
павловский из БКС отмечает, что се-
рьезно повлиять на рынок меди из 
российских проектов могут толь-
ко огромные Удокан и Баимское, но 
их перспективы пока сложно оце-
нить, а проекты на «десятки тысяч 
тонн» вроде Томинского ГОКа РМК 
будут спокойно приняты рынком. В 
2016 году производство в мире соста-
вит около 22 млн тонн без перекоса 
спроса и предложения, прогнозиру-
ет источник 

”
Ъ“ в отрасли.

Анатолий Джумайло,  
Челябинск

На медные деньги
РМК впервые раскрыла бизнес-показатели

Крупнейший мировой импор-
тер калия — Китай — в этом 
году заключит новый кон-
тракт с «Уралкалием» не рань-
ше лета. Рекордные запасы 
удобрений там снизятся толь-
ко к концу первого полугодия, 
и тогда производители смо-
гут рассчитывать на рост цен. 
В целом «Уралкалий» прогно-
зирует снижение мирового 
спроса и соответственно соб-
ственного производства, кото-
рое при  негативном раскладе 
 может упасть на 1 млн тонн.

Единственный российский про-
изводитель калия — «Уралкалий» 
планирует заключить контракт на 
поставку в Китай до конца июня, со-
общил глава «Уралкалий Трейдин-
га» Владислав Лян. Это будет самый 
поздний срок подписания согла-
шения в истории компании. Еще 
несколько лет назад оно подписы-
валось перед новым календарным 
годом, но постепенно временные 
рамки смещались. Текущий кон-
тракт с крупнейшим мировым по-
требителем заканчивается в кон-
це апреля, и начать переговоры о 
новом «Уралкалий» рассчитывал в 
марте. Но пока, говорят источни-
ки 

”
Ъ“, активных переговоров нет. 

Китай не торопится заключать кон-
тракт из-за высоких складских за-
пасов: в начале года они достига-
ли 6 млн тонн и могут снизиться за 
первое полугодие до 4,5 млн тонн. 
Второй по величине импортер ка-
лия — Индия — уже сообщил, что 
не собирается в этом году начинать 
закупку раньше июня (контракт за-
канчивается в начале мая).

Снижение запасов в Китае, а так-
же начало сезонного спроса в Бра-
зилии в мае должно подтолкнуть 
вверх цены. «Мы ожидаем, что за-
ключение контракта снизит опреде-
ленное давление со спотового рын-
ка, но пока не можем говорить о це-

нах — это будет решено в ходе пере-
говоров с китайской стороной»,— 
отметил Владислав Лян. По его мне-
нию, рынок преодолел ценовое дно, 
и в ближайшее время стоимость ка-
лия будет только расти. Сейчас в Ки-
тае она составляет $315 за тонну, и 
«Уралкалий» ожидает импорта ка-
лия в страну в объеме 13,5–14 млн 
тонн. Индия, по расчетам компа-
нии, импортирует 3,6–3,8 млн тонн, 
Латинская Америка — 11,3–11,5 млн 
тонн. Объем мирового рынка калия 
в 2016 году прогнозируется на уров-
не 58–60 млн тонн (снижение на 1,6–
4,9%). В 2015 году доля «Уралкалия» 
на нем составила 18%.

От спроса будет зависеть и про-
изводство «Уралкалия», сообщил 

гендиректор компании Дмитрий 
Осипов. По его словам, компа-
ния в 2016 году планирует выпу-
стить 10,3–11,3 млн тонн (в 2015 го-
ду — 11,4 млн тонн). Рудник Соли-
камск-2, где в ноябре 2014 года про-
изошло подтопление, сейчас ис-
пользуется. При этом приток рассо-
ла на руднике сохраняется и состав-
ляет 320 кубометров в сутки. Как 
уточнил Дмитрий Осипов, это нем-
ного больше, чем зимой, но не вы-
ше уровня прошлой весны.

Чтобы вкладывать деньги в но-
вые проекты (Усть-Яйвинское ме-
сторождение, Половодовский уча-
сток и Соликамск-3), а также рефи-
нансировать долги, «Уралкалий» 
ведет переговоры о привлечении 
предэкспортного финансирова-
ния. Финансовый директор ком-
пании Антон Вищаненко не на-

звал его объема, отметив, что в слу-
чае успешных переговоров с кре-
диторами компания будет обеспе-
чена деньгами на ближайшие пять-
семь лет. Пока же «Уралкалий» про-
должает привлекать кредиты в бан-
ках под залог собственных акций. 
Сейчас в залоге Сбербанка уже на-
ходится 20% «Уралкалия», столько 
же заложено по репо с «ВТБ Капи-
талом». В конце марта «Уралкалий» 
договорился со Сбербанком об от-
крытии еще двух кредитных ли-
ний — на $1,9 млрд и $2 млрд под 
залог не менее 8,6% акций. В 2015 
году чистый долг «Уралкалия» вы-
рос в 1,7 раза, до $5,4 млрд, а соот-
ношение чистый долг/LTM EBITDA 
увеличилось с 1,8 до 2,8. В 2016 го-

ду компания должна вернуть бан-
кам около $1 млрд, в 2017–2018 го-
дах — $1,7 млрд и $2,1 млрд соот-
ветственно.

Александр Назаров из Газпро-
мбанка отмечает, что рынок ка-
лия остается слабым, так что про-
гноз «Уралкалия» по мировому 
спросу выглядит реалистичным. 
Он считает, что большой долг, кото-
рый нарастила компания, не явля-
ется критичным и производитель 
сможет как минимум до 2018 года 
рефинансировать его за счет бан-
ковских кредитов. К концу года 
«Уралкалий» сможет снизить дол-
говую нагрузку, если не будет вы-
плачивать дивиденды и обойдет-
ся без больших трат — например, 
на выкуп с рынка своих оставших-
ся акций.

Ольга Мордюшенко

Калий подождет до лета
Китай не торопится заключать контракт с «Уралкалием»

Как поясняют в ЕБРР, продажа 
связана с инвестполитикой банка, 
которая предполагает вхождение в 
капитал компании на определен-
ный срок и последующий выход из 
него. Инвестгоризонт относитель-
но короток — как правило, пять-
семь лет. В НПФ «Благосостояние» 

”
Ъ“ подтвердили факт приобрете-

ния пакета у ЕБРР, пояснив, что ком-
пания серьезно недооценена, к то-
му же, теперь фонд получит еще од-
но место в совете директоров, что 
даст ему совместно с ОАО РЖД ква-
лифицированное большинство. Ка-
кие деньги — пенсионные резервы 
(282,6 млрд руб. на 30 октября 2015 
года) или собственные средства — 
НПФ использовал для покупки бу-
маг, неясно. Осуществление сделки 
через биржу косвенно указывает, 
что речь скорее идет о резервах (в 
таком случае сделка идет через бир-
жу в обязательном порядке), но ог-
раничения при размещении резер-
вов не так строги, как для пенсион-
ных накоплений. В ОАО РЖД отка-
зались от комментариев.

Только для одного из акционеров 
«Трансконтейнера» покупка пакета у 
ЕБРР была бы принципиальна с точ-
ки зрения наращивания контроля 
над компанией — FESCO это позво-
лило бы собрать блокпакет. В «Сум-
ме» говорят, что заинтересованы в 
увеличении пакета в «Трансконтей-
нере» (от дальнейших комментариев 
в группе отказались). Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом переговоров меж-
ду акционерами «Трансконтейнера», 
рассказал, что «Сумма» была готова 
предложить ЕБРР за долю от 3 млрд 
руб. и оповещала продавца об инте-
ресе к бумагам, но в предметные пе-
реговоры банк не вступил. Но дру-
гой источник 

”
Ъ“ отрицает поступле-

ние ЕБРР предложения от «Суммы».
Глава «Infoline-Аналитики» Ми-

хаил Бурмистров полагает, что для 
НПФ «Благосостояние» это выгод-
ное и логичное приобретение: сдел-
ка прошла на низком рынке и от-
крывает возможность участвовать 
в дальнейшем изменении структу-
ры капитала «Трансконтейнера», а 
также расширяет перспективы вза-
имодействия между ним и принад-
лежащей фонду лизинговой компа-
нией «Трансфин-М» (владеет 5,9 тыс. 
фитинговых платформ). Эксперт от-
мечает, что ЕБРР не мог продать па-
кет без согласования с контролирую-
щим акционером (ОАО РЖД), для ко-
торого НПФ «Благосостояние» ком-
фортнее и перспективнее FESCO с 
точки зрения реализации совмест-
ных проектов.

Наталья Скорлыгина

ЕБРР выбрал «Благосостояние»

В Минэкономики 
”
Ъ“ вчера сообщили, что не фор-

мировали позицию по вопросу. В МВД сочли измене-
ния нецелесообразными, говорит собеседник 

”
Ъ“. В от-

вете Минтранса, по словам источника 
”
Ъ“, замечено, 

что малыми партиями поставляются, как правило, ма-
шины с мощными двигателями, «их владельцы отлича-
ются скоростным и агрессивным вождением», что по-
вышает актуальность наличия системы безопасности, 
а та «несущественно влияет» на цену автомобиля.

Основной причиной, волновавшей импортеров, бы-
ло то, что для проверки нужны краш-тесты двух машин 
(на фронтальный и боковой удары). С лета 2015 года Ас-
социация европейского бизнеса и Volkswagen Group 
(марки Porsche, Bentley и Lamborghini) в обращениях 
в Минпромторг указывали, что из-за единичных про-
даж затраты на системы безопасности выше дохода от 
проданных машин. Операционный директор «Авило-
на» (импортер Ferrari, Aston Martin, Bugatti с прошло-
го года) по люксовым брендам Вагиф Бикулов заметил, 
что для внедрения системы безопасности в Ferrari (сто-
ит примерно 25 млн руб.) нужно уничтожить две маши-
ны, если в год их продается около десяти, то цена ка-
ждой вырастет на 5 млн руб. Господин Бикулов уверен, 
что выгоды от присутствия в РФ не будет, лишь отдель-
ные люкс-марки останутся «ради имиджа». В Минпро-
мторге 

”
Ъ“ вчера заявили о возможности «совмещения 

проведения испытаний ГЛОНАСС» для минимизации 
расходов. В Минтрансе и АО ГЛОНАСС 

”
Ъ“ не ответили.

• По данным агентства «Автостат», в 2015 году  рынок 
машин класса люкс в РФ составил 1157 автомобилей. 
60% продаж пришлось на новый Mercedes-Benz Maybach 
S Class. Rolls-Royce куплено 143 штуки, Bentley — 208, 
Maserati — 77, Ferrari — 20, Lamborghini — 19, Aston 
Martin — 3 штуки.
Вчера в Volkswagen Group 

”
Ъ“ сообщили, что счи-

тают систему безопасности ЭРА-ГЛОНАСС «необходи-
мой и полезной», и отметили, что первой моделью с 
этой системой станет Bentley Bentayga. Но в концерне 
полагают, что стоимость разработки системы, внедре-
ния в производство и сертификации каждой модели 
«чрезвычайно высока», продажи моделей малых пар-
тий могут потерять рентабельность. В компании пола-
гают, что требования ЭРА-ГЛОНАСС должны соответст-
вовать европейской системе eCall (там есть исключе-
ния для партий менее 1 тыс. машин в год). Кроме того, 
компания подчеркивает «неоправданно высокую» сто-
имость установки системы на модели, находящиеся в 
конце жизненного цикла.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли рассуждают, что единст-

венный шанс изменить техрегламент — пролоббиро-
вать вопрос «напрямую через Белый дом». Но на рын-
ке уже рассуждают о потенциальных уловках — напри-
мер, получать одобрение в других странах ЕАЭС. Вла-
димир Беспалов из «ВТБ Капитала» считает, что россий-
ский рынок важен для люксовых марок: их продажи в 
мире исчисляются единицами, а в РФ спрос на эти ма-
шины довольно неплох.

Яна Циноева

Как об стену «Роллс-Ройс»

 35 процентов составляла 
 рентабельность по EBITDA  
Русской медной компании в 2015 году

 58–60 миллионов тонн
составит в 2016 году объем мирового калий-
ного рынка, по оценке «Уралкалия»

с7

с1

ЦИТАТА

Сейчас она (Объединенная 
транспортно-логистическая ком-
пания.— ”Ъ“) в тяжелом вариан-
те. Мы внесли активы — «Транс-
контейнер» и «РЖД Логистику». 
Соответственно, мы считаем, 
что их необходимо будет вернуть
— Олег Белозеров,
президент ОАО РЖД,  
20 января (цитата по «Интерфаксу»)
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деловые новости

Государственный фонд для инве-
стиций в IT «Росинфокоминвест» 
застраховал ответственность ру-
ководства и членов совета дирек-
торов. До сих пор участники рос-
сийской венчурной отрасли та-
кую практику не применяли: она 
больше характерна для корпора-
ций и публичных компаний.

«Росинфокоминвест» заключил 
договор о страховании ответственно-
сти руководства и членов совета ди-
ректоров (полис D&O — Directors and 
Officers Liability Insurance). Партне-
ром фонда стала компания AIG (ЗАО 
«АИГ страховая компания»), сообщил 

”
Ъ“ гендиректор «Росинфокоминвес-

та» Павел Родионов. «Важно защитить 
людей, принимающих решения о 
сделках. Например, люди в нашем со-
вете директоров работают бесплатно, 
но ответственность несут боль-
шую»,— объяснил он. Представитель 
AIG Ирина Белогурова подтвердила 
эту информацию.

Согласно договору, застрахован-
ными лицами являются члены совета 
директоров, инвесткомитета, генди-
ректор, главный бухгалтер, а также 
другие сотрудники ОАО «Росинфоко-
минвест» и его «дочек». «Страхование 
ответственности директоров покры-
вает обоснованные и необходимые 
расходы застрахованных лиц на пра-
вовую защиту при предъявлении к 
ним со стороны третьих лиц требова-
ний, вытекающих из факта исполне-
ния застрахованными лицами своих 
должностных обязанностей в ОАО 

”
Росинфокоминвест“»,— объясняют 

в фонде. Общий совокупный лимит 
по всем убыткам всех застрахован-
ных лиц по всем страховым покрыти-
ям вместе, включая расходы на защи-

ту, составляет 300 млн руб. Договор за-
ключен сроком на один год и покры-
вает все возможные риски, которые 
могли возникнуть с 1 июля 2014 года.

«Росинфокоминвест» создан в 
2006 году для инвестиций в венчур-
ные IT-проекты при поддержке Ми-
нинформсвязи. Объем инвестицион-
ных средств под управлением — 
1,3 млрд руб., однако ни одного инве-
страунда фонд так и не закрыл. Един-
ственный акционер — РФ в лице 
Минкомсвязи. В прошлом году фонд 
объявлял о намерении отказаться от 
статуса акционерного инвестицион-
ного фонда. Из всего инструментария 
венчурной индустрии «Росинфоко-
минвесту» доступна одна опция — 
покупка акций непубличного АО с 
долей фонда не менее 25%. Этого не-
достаточно для проведения инвести-
ций и структурирования сделок, объ-
яснял ранее 

”
Ъ“ Павел Родионов.

«В мире и у нас в стране такая пра-
ктика распространена среди публич-
ных компаний. Но институты разви-
тия — 

”
Сколково“, 

”
Роснано“, РВК, 

ФРИИ — таких договоров не заключа-
ли, поэтому наш договор с AIG можно 
считать прецедентом»,— утверждает 
господин Родионов. Фонд развития 
интернет-инициатив (ФРИИ) не стра-
хует ответственность своих сотрудни-
ков, руководства и членов совета 
фонда, сообщил 

”
Ъ“ представитель 

ФРИИ Сергей Скрипников. По сло-
вам исполнительного директора IT-
кластера «Сколково» Игоря Богачева, 
фонд является некоммерческой орга-
низацией: «Мы существуем на деньги 
налогоплательщиков. Было бы стран-
но, если бы мы заключили подобный 
договор». В «Роснано» и РВК на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители 

венчурных фондов затруднились 
вспомнить, применялось ли страхо-
вание ответственности менеджмен-
та в российской венчурной отрасли. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, знако-

мого с планами «Росинфокоминвес-
та», дело в том, что зачастую пор-
тфельные компании начинают 
слишком широко трактовать пред-
назначение инвестиционных 
средств. Принимая во внимание не-
простую жизненную историю «Ро-
синфокоминвеста» (частые измене-
ния инвестиционной стратегии, 
смена управляющих, сложная юри-
дическая структура и т. д.), желание 
фонда застраховать риски акционе-
ров кажется вполне обоснованным, 
рассуждает управляющий директор 
Prostor Capital Алексей Соловьев. 
Собеседник 

”
Ъ“ в одном из россий-

ских венчурных фондов обращает 
внимание, что практика страхова-
ния ответственности менеджмента 
давно применяется, например, в 
корпорациях. «О случаях ее приме-
нения к российским венчурным 
фондам индустрии неизвестно: этот 
бизнес сам по себе высокорискован-
ный»,— продолжает он.

Страхование ответственности 
очень распространено в США, в том 
числе среди руководства инвестфон-
дов, говорит управляющий партнер 
GVA Vestor.In Павел Черкашин. 
Впрочем, венчурные фонды нечасто 
используют подобный механизм, 
потому что хотят видеть от управля-
ющих полной вовлеченности, ука-
зывает он. «Страховка позволяет за-
щититься от инвесторов»,— резюми-
рует эксперт.

Роман Рожков

«Росинфокоминвест» подставил плечо
IT-фонд застраховал менеджмент от ошибок

Крупнейший в мире аптечный ритейлер Wal-
greens Boots Alliance (WBA) стал владельцем 15% 
акций аптечной сети «36,6». Эту долю он получил 
в обмен на своего российского дистрибутора — 
компанию Alliance Healthcare Russia. В будущем 
WBA может довести до контрольного свой пакет 
в «36,6», которая станет крупнейшим в России ап-
течным ритейлером после слияния с А5.

Американская WBA получила 15% акций в ПАО «Аптеч-
ная сеть 

”
36,6“», сообщили вчера обе компании. В свою оче-

редь, «36,6» приобрела дистрибуторский бизнес WBA в Рос-
сии, став владельцем компании Alliance Healthcare Russia. 
Сделка прошла в два этапа. Сначала, 9 апреля, дочерняя 
компания «36,6» «Аптека-А.v.е» приобрела 100% голланд-
ской Alliance Boots Holdings B.V.— владельца ООО «Альянс 
Хелскеа Рус». А вчера Alliance Boots Holdings Ltd, другая 
структура WBA, стала собственником доли в «36,6». «Нам 
удалось привлечь крупнейшего международного рознич-
ного оператора с богатым опытом в фармацевтической 
рознице»,— приводятся в пресс-релизе «36,6» слова ее ген-
директора и совладельца Владимира Кинцурашвили.

Других подробностей состоявшейся сделки стороны 
не представили. Ранее источник, знакомый с ходом пере-
говоров, говорил 

”
Ъ“, что она носила безденежный харак-

тер. Вчера он уточнил, что долей в «36,6», отошедшей 
WBA, владела кипрская Palesora Ltd. Ей на 14 марта 2016 
года принадлежало 75,58% в ПАО. Один из участников 
фармрынка, ссылаясь на собственные данные, говорит, 
что у WBA есть опцион, позволяющий ей в течение трех 
лет довести долю в «36,6» до 85%. Такие же сведения есть у 
источника журнала Vademecum. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

слышал, что увеличение доли американцев в «36,6» пред-
полагается в несколько шагов: сначала до блокирующей 
25%, затем — до контрольной. Источник, близкий к WBA, 
сказал, что компания намерена наблюдать за развитием 
российского рынка: «Она верит в потенциал аптечного 
ритейла в России».

• Walgreens Boots Alliance — крупнейшая в мире аптечная 
компания. Ее сеть насчитывает более 13,1 тыс. аптек 
в 11 странах. WBA также владеет 350 оптовыми цент-
рами, откуда лекарства и другие товары поступают 
в более чем 200 тыс. аптек, медцентров и т. д. в 25 стра-
нах. Среди принадлежащих компании брендов — No7, 
Botanics, Liz Earle, Soap & Glory. Выручка WBA в 2015 фи-
нансовом году (окончился 31 августа 2015 года) состави-
ла $103,4 млрд, чистая прибыль — $4,2 млрд.
«Прихода WBA на российский розничный рынок жда-

ли давно»,— говорит директор НИИ организации здраво-
охранения Москвы Давид Мелик-Гусейнов. Бывший ме-
неджер крупной аптечной сети вспоминает, что компа-
ния Alliance Boots (название до объединения с Walgreens 
в 2014 году) была близка к покупке «36,6» еще в 2007 году, 
но сделке помешал кризис 2008 года. «Нынешняя 

”
36,6“, 

которая активно консолидирует аптечные активы и явля-
ется одним из лидеров рынка,— подходящий претендент 
для WBA»,— рассуждает господин Мелик-Гусейнов.

Согласно данным DSM Group, по итогам 2015 года 
«36,6» (бренды «Горздрав», «36,6», A.v.e) занимала второе 
место в рейтинге российских аптечных сетей с долей 
рынка 3,6% и оборотом 33,5 млрд руб. В настоящее время 
«36,6» находится в процессе слияния с другой крупной 
аптечной компанией — А5: ее доля в 2015 году была 
2,1%, оборот — 20 млрд руб. Объединение с А5, в рамках 
которого «36,6» выпустит допэмиссию на 1,5 млрд ак-
ций, должно завершиться в июле этого года. Источник, 
близкий к «36,6», утверждает, что по итогам размещения 
допэмиссии доля WBA в компании останется 15%, но, ка-
ким образом это произойдет, не уточняет.

В конце марта «36,6» объявила, что собирается в тече-
ние трех лет войти также в тройку лидеров по оптовым 
продажам лекарств со своей компанией ООО «Гуд дистри-
бьюшн партнерс». Именно на ее базе будет интегрирован 
приобретенный у WBA дистрибутор Alliance Healthcare.

Олег Трутнев, Яна Рождественская

Стратег для «36,6»
Walgreens Boots Alliance стала владельцем 15% аптечной сети

Гендиректор Mail.ru Group 
Дмитрий Гришин вместе с парт-
нером Верди Исраеляном созда-
ли инвестиционный фонд на 
$100 млн. Эти деньги планиру-
ется вложить в развивающиеся 
проекты, связанные с робото-
техникой,— на каждую компа-
нию придется до $10 млн.

Дмитрий Гришин вместе со своим 
партнером Верди Исраеляном запу-
скает фонд Grishin Robotics с общим 
объемом $100 млн, сообщила компа-
ния. Капитал будет использован для 
расширения географического и инве-
стиционного фокуса на проекты в об-
ласти «интернета вещей», частного 
космоса, в дополнение к традицион-
ной для Grishin Robotics робототехни-
ке, а также для участия в более круп-
ных сделках, следует из сообщения 
фонда. Партнер Дмитрия Гришина по 
новому фонду Верди Исраелян при-
шел в Mail.ru Group летом 2009 года, 
когда она еще называлась Digital Sky 
Technologies (DST). Господин Исрае-
лян взял под управление российские 
активы DST и отвечал за инвестиции 
в России. В июне 2013 года он был из-
бран в совет директоров Mail.ru Group 
(вышел из него в конце февраля этого 
года), покинув должности финансово-
го директора и директора по операци-
ям компании.

Это уже второй фонд Дмитрия Гри-
шина. Инвестировать в стартапы в об-
ласти персонального роботостроения 
по всему миру он начал в 2012 году, 
выделив $25 млн из личных средств. 
С тех пор Grishin Robotics инвестиро-

вал в 12 компаний, производящих ро-
ботов как для конечных пользовате-
лей (littleBits, Sphero, PetNet), так и 
для бизнеса (Spire, Double Robotics, 
Zipline). На момент сделок эти компа-
нии были преимущественно на ран-
них стадиях своего развития. Теперь 
же с привлечением нового капитала 
от ряда институциональных и инди-
видуальных инвесторов из США и Ев-
ропы фонд сфокусируется на сделках 
более поздних этапов развития — ра-
ундах A и В. Grishin Robotics сообщает, 
что будет резервировать до $10 млн на 
компанию, включая начальную и воз-
можные последующие инвестиции, и 
чаще, чем раньше, выступать в роли 
лидирующего инвестора. Кроме того, 
небольшая часть фонда зарезервиро-
вана «для интересных компаний по-
севной или, наоборот, более поздних 
стадий». Первой инвестицией нового 
фонда стало участие в сделке на сумму 
$61,2 млн по вложению в компанию 
Ring — разработчика «умных» 
устройств, призванных обеспечить 
безопасность дома или квартиры, в 
частности подключенного к интерне-
ту дверного звонка с видеофункцио-
нальностью. Объем участия Grishin 
Robotics в Ring не раскрывается. «Ког-
да я начал инвестировать в роботов в 
2012 году, многие были скептичны на 
этот счет,— заявил Дмитрий Гришин 
в интервью Bloomberg.— Но с тех пор 
и Google, и Amazon, и крупные фон-
ды private equity также стали инвести-
ровать в этот сегмент, доказав, что по-
тенциально рынок робототехники 
может достичь $1 трлн в будущем».

В сфере робототехники начинает 
срабатывать связка между искусст-
венным интеллектом и механикой, 
заметна осмысленность поведения 
роботов, кроме того, начинают взаи-
модействовать между собой с помо-
щью датчиков и сенсоров простые 
вещи, рассуждает партнер Titanium 
Investments Игорь Сулькис. «В целом 
развитие в отрасли идет в направле-
нии стыка искусственного интеллек-
та и простых механических движе-
ний либо симбиоза человек—маши-
на — начиная от управления конеч-
ностями, прежде всего в области ме-
дицины, заканчивая подсобными 
приборами»,— полагает он.

Дмитрий Гришин инвестирует в 
«умные вещи» (которыми называют 
роботов), оказывающие услуги лю-
дям, «персональных роботов»; это тот 
рынок, который в РФ вообще не раз-
вит, обращает внимание руководи-
тель робототехнического центра фон-
да «Сколково» Альберт Ефимов. «Клю-
чевых заказчиков для таких 

”
умных 

вещей“ в нашей стране очень мало, 
они единичны. И все, что у нас взлета-
ет — например, логистическая беспи-
лотная система или экзоскелет, это се-
рьезные вещи, что-то большое и зна-
чимое, полезное и нужное,— указы-
вает господин Ефимов.— А Дмитрию 
интересны прикладные вещи для по-
вседневной жизни обывателей — ро-
ботизированная миска для собак, к 
примеру. Таких проектов в России по-
ка крайне мало».

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Роботы требуют больше ресурсов
Дмитрий Гришин создал фонд на $100 млн

Российский рынок телерекла-
мы в первом квартале вырос на 
15–18%, сообщил холдинг «СТС 
Медиа» (каналы СТС, «Домаш-
ний» и «Че»). Похожая оценка — 
16–17% — и у крупнейшего сел-
лера телерекламы Vi. Если в сле-
дующие три квартала рост будет 
хотя бы нулевым, по итогам 
2016 года рынок может увели-
читься на 3–8% после падения 
на 14% в прошлом году.

По оценке «СТС Медиа», рост рын-
ка телерекламы в первом квартале 
2016 года составил 15–18%, сообщи-
ла вчера гендиректор холдинга 
Юлиана Слащева. Порядок цифр 
правдоподобен, подтверждает ди-
ректор по маркетинговым исследо-
ваниям аналитического центра Vi 
Сергей Веселов. Точные данные, по 
его словам, будут известны позднее. 
В апреле рынок также будет в плюсе, 
дальнейшую ситуацию господин Ве-
селов прогнозировать не готов. 
Vi предварительно оценивает рост 
телерекламы в первом квартале в 
16–17%, говорит знакомый с этой 
оценкой участник рынка. Как сооб-
щала ранее Ассоциация коммуника-

ционных агентств России, в 2015 го-
ду рынок телерекламы упал на 14%, 
до 136,7 млрд руб.

По словам Юлианы Слащевой, в 
первом квартале совокупный ин-
вентарь российских телеканалов 
был практически полностью рас-
продан. Ситуация с рекламой в мае 

туманна, а летом, скорее всего, «бу-
дет спад», говорит она. «Если все 
прочие кварталы будут без роста ли-
бо снижения к 2015 году, то за счет 
роста в первом квартале мы уже по-
лучим 2,5–3% роста рынка рекламы 
по году. Но, как будет вести себя ры-
нок в оставшихся трех кварталах 
2016 года, четкого понимания пока 
нет»,— добавила госпожа Слащева. 
«Если даже другие кварталы будут не 
такими удачными, с учетом медиа-
инфляции мы ждем роста рынка те-

лерекламы на 5–8%»,— отмечает ген-
директор Media Direction Group Ан-
дрей Брайович.

Консолидированная выручка са-
мого «СТС Медиа» в первом квартале 
выросла выше рынка — на 20%, до 
5,89 млрд руб. Годом ранее кварталь-
ная выручка холдинга упала на 25%, 

до 4,92 млрд руб. Аудиторная доля 
канала СТС выросла на 0,9 п. п., до 
9,2%; «Домашнего» — на 0,6 п. п., до 
4%; «СТС Love» — на 0,5 п. п., до 1,3%. 
Снизилась аудитория «Че», запущен-
ного вместо «Перца» в ноябре прош-
лого года,— на 0,3 п. п., до 1,6%. На 
его динамику оказали влияние ре-
брендинг, а также упорядочивание 
каналов после запуска мультиплек-
сов, из-за чего «Че» попал в конец 
списка каналов, считает холдинг.

Анна Афанасьева

Телереклама ушла в плюс
Рынок может показать рост по итогам года

14 процентов
составляло падение рынка телерекламы 
в России по итогам 2015 года



культура

Московский драматический театр 
имени Пушкина показал премьеру 
спектакля «Дом, который постро
ил Свифт» по пьесе Григория Го
рина в постановке худрука театра 
Евгения Писарева. Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

В спектакле есть момент, когда 
полицейский, охраняющий тюрь-
му с заключенными в ней актерами, 
вспоминает свои прошлые жизни. 
У эпизода есть свой, важный смысл, 
но в эту минуту вдруг думаешь, что со 
времени сравнительно недавней пре-
мьеры Евгения Писарева «Женитьба 
Фигаро», похоже, тоже прошла целая 
жизнь. Во всяком случае, что насту-
пила какая-то другая. Режиссер, едва 
ли не лучше всех на столичной сцене 
умеющий ставить жизнерадостные 
комедии — причем не только с юмо-
ром, но и со вкусом, сделал спектакль 
горький, наполненный не весельем, 
не счастьем прямого контакта со зри-
тельным залом, но глубоким отчаяни-
ем и разочарованием.

Пьеса Григория Горина «Дом, ко-
торый построил Свифт» была напи-
сана под самый финал брежневс-
кого застоя, писатель умер на ру-
беже веков, когда кончилась пре-
дыдущая эпоха и началось вре-
мя, в котором мы и сейчас живем. 
С тех пор горинские пьесы исчез-
ли из актуального репертуара (не 
поручусь за страну, но в Москве — 
точно), но очевидный социальный 

регресс, видимо, должен был вы-
вести обратно к ним: и комедио-
граф Евгений Писарев оказался 
просто более чутким, чем другие 
режис серы, в том числе и те из них, 

за кем закрепилась слава выразите-
лей тревожного духа времени.

При этом Писарев вовсе не стре-
мится убедить нас, что у Горина все 
написано «ну прямо как будто сей-
час». Никакие запреты и угрозы, 
во всяком случае пока, не приве-
ли к возвращению эзопова языка — 
у авторов по-прежнему есть достаточ-
но способов сказать свою правду на-
прямую. Кто знает, может быть, Писа-

рев работает на опережение, но пье-
са Горина пока выглядит-таки несов-
ременной. Хотя многие из горинских 
иносказаний, относящихся к терми-
нальной стадии развития советско-
го общества, обретают печальную ак-
туальность — вроде размышлений 
о том, что если в стране нельзя сво-
бодно жить, то умирать все-таки мож-
но, как захочется, или объяснения то-
го, что сам Свифт на протяжении по-

чти всей пьесы молчит — а зачем го-
ворить, когда и так всем все ясно?

Как тут не вспомнить о недавнем 
случае, когда в Москве были задержа-
ны люди, «держащие» в руках вообра-
жаемые плакаты? Впрочем, Евгений 
Писарев в своем спектакле избегает 
каких-либо возбуждающих аллюзий, 
равно как и инъекций внешней теа-
тральности. Скорее наоборот: он со-
знательно сдерживает, замедляет рит-
мы, делает непростой выбор в пользу 
добротной сосредоточенности на ха-
рактерах и диалогах. История, разво-
рачивающаяся под аккомпанемент 
одинокого тапера, насыщена героя-
ми и событиями — приезд доктора 
Ричарда Симпсона (Антон Феоктис-
тов) в дом декана дублинского собо-
ра Святого Патрика Джонатана Свиф-
та, знакомство с населяющими его 
дом персонажами свифтовских сочи-
нений (лилипуты считают, что они-
то и есть нормальные люди, великан 
Глюм мечтает обрести средний рост, 
чтобы не обращать на себя внимания 
и т. д.) и представителями светской 
и духовной власти, которым очень 
удобно считать умолкнувшего писа-
теля больным — иначе невозможно 
было бы простить сатирический за-
пал его памфлетов... И над всем этим 
многообразием характеров и россы-
пями остроумных реплик вопросы — 
что считать нормой, а что безумием 
и как сделать достойный выбор меж-
ду правдой жизни и иллюзией.

Нельзя сказать, что к премьере все 
роли сложились с равным успехом. 
Но важные работы уже видны: вы-
разительный и в долгом молчании, 
и в финальной исповеди Андрей За-
водюк — Свифт, приглашенный из 
«Сатирикона» Григорий Сиятвин-
да — великан Глюм, Александр Ма-
тросов — прозревающий охранник 
тюрьмы, Игорь Теплов и Алексей Рах-
манов — меняющиеся ростом миг-
ранты-лилипуты. Ради последних ху-
дожник Зиновий Марголин приду-
мал эффектный переворот: стоящий 
в центре сцены купол собора Святого 
Патрика превращается в огромную 
перевернутую чашку, в которой гиб-
нет один из лилипутов. Если в начале 
спектакля застекленный дом-купол 
зияет всего несколькими дырами, то 
в финале почти все окна оказываются 
разбитыми — и не потому, что изоля-
ция декана-молчальника нарушена, 
а потому, что сама жизнь его истекает.

Собственно говоря, главной в спек-
такле Евгения Писарева и становится 
тема конца печальных забав и фило-
софских фантазий, тема прощания ав-
тора со своими странными героями, 
с театром земного социума. Часто ин-
сценировавший свою смерть при жиз-
ни Свифт по-настоящему уходит сов-
сем не театрально, как-то строго и му-
дро. И это уже по большому счету не за-
висит от того, позволяет ли общество 
говорить правду или вынуждает при-
бегать к хитроумным иносказаниям.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Молчать во весь голос
«Дом, который построил Свифт» в Театре имени Пушкина
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На конкурсе «Золотая маска» выступили танцевальные 
компании из Краснодара, Екатеринбурга, Костромы  
и Челябинска. Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Еврейском музее и центре 
толерантности при поддер
жке фонда Михаила Гуцери
ева САФМАР открылась мас
штабная выставка русского 
авангарда из коллекций реги
ональных музеев. Рассказы
вает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

В июне прошлого года Еврей-
ский музей представил обновлен-
ную версию Центра авангарда. 
Самая первая под руководством 
Александры Селивановой успе-
ла отметиться впечатляющей вы-
ставкой «Авангард и авиация», за-
нявшей в 2014 году почетные ме-
ста в списках лучших выставок го-
да. После увольнения Селивано-
вой центр, казалось, не возродит-
ся, но в 2015 году место директора 
занял Андрей Сарабьянов, осно-
ватель издательства RA и круп-
нейший специалист по авангар-
ду. «До востребования» — нагляд-
ный результат его работы: более 
ста картин, скульптур и графики 
из 19 городов России. Правда, не-
которые музеи уже привозили со-
кровища XX века в Москву, напри-
мер в рамках многолетнего про-
екта Третьяковской галереи «Зо-
лотая карта России», но выставок, 
посвященных только авангарду 
из провинции, не было.

Перед нами — следствие гран-
диозной образовательной ини-
циативы первых лет советской 
власти. Музейное бюро при от-
деле изобразительного искусст-
ва Наркомата просвещения за-
купило 1926 работ у представите-
лей левых течений с целью рас-
пространить их по всей стране, 
начиная с городов, где уже были 
художественные училища. Аван-
гард должен был служить образ-
цом нового, революционного 
искусства и вплоть до конца 1920-

х действительно использовал-
ся в этом качестве, не создав, од-
нако, почти нигде мощных мест-
ных школ. Затем пришли 30-е — 
с запретом художественных объе-
динений и единым стилем, вещи 

отправились в запасники, а не-
которые и на помойку. Востре-
бованными они оказались сна-
чала в 60-е, когда западный мир 
снова осознал историческое зна-
чение русского авангарда, а по-
том уже в перестройку на роди-
не. С тех пор вышло множество 
монографий, сделаны сотни вы-
ставок, но название экспозиции 
в Еврейском музее все еще оста-
ется актуальным: авангарду еще 
не удалось добиться сколько-ни-

будь устойчивого места в общем 
культурном коде. Вернее, из не-
го не удавалось еще сделать зре-
лище, и выставка в Еврейском 
музее вроде бы должна эту ситуа-
цию изменить. Оттого-то здесь не 
только новые для зрителей име-
на, но и вполне хрестоматийные 
работы — сиреневое «Море» Ми-
хаила Ларионова и «Двойной ав-
топортрет» Виктора Барта напеча-
таны во всех сколько-нибудь под-
робных книгах, не говоря уже 
о супрематических композициях 
Малевича.

Что касается зрелищности, 
то архитектура выставки и сам 
принцип экспонирования дей-
ствительно производят впечат-
ление. Это полная противопо-
ложность обычным способам по-
казывать искусство. Три громад-
ные стены с бордюрами на уров-
не глаз покрашены в пастельные 
тона. Нижняя граница рам распо-
лагается примерно там, где в тра-
диционных музеях заканчива-
ется верхняя. Картины висят по-
чти сплошным узором, напоми-
нающим кирпичную кладку. Да-
же если зритель способен скон-
центрироваться на одной дета-
ли, в поле зрения попадает с де-
сяток других — на соседних по-
лотнах. Архитектор выставки Ки-
рилл Асс объясняет, что дополни-
тельные стены в выставочном по-
мещении строить нельзя, а идею 
установить лестницы, как в архи-
вах и библиотеках, музей отверг 
из соображений безопасности. 
Асс сравнивает свое произведе-
ние (а он тут, безусловно, соавтор 
художников) с Северным вокза-
лом и Осенним салоном в Пари-
же. Не совсем ясно, почему в ка-
честве источника вдохновения 
выбран образчик индустриаль-

ного классицизма, законченный 
в 1864 году, за десять лет до пер-
вой выставки импрессионистов 
в мастерской Надара на бульва-
ре Капуцинок. Фотографий Осен-
него салона, давшего пристани-
ще многочисленным «измам» на-
чала XX века, где бы полотна ви-
сели так высоко, корреспонден-
ту 

”
Ъ“ обнаружить не удалось. Все 

это очень напоминает тотальную 
инсталляцию живого класси-
ка московского концептуализма 
Ильи Кабакова «Где наше место?» 
2003 года. Там зрители оказыва-
лись на выставке плохих фото-
графий разнообразных архитек-
турных памятников советской 
эпохи, а рядом с посетителями 
высились громадные ноги гиган-
тов в нарядах XIX века. Кабаков 
прозрачно намекал на то, что мы 
пигмеи по сравнению с великим 
искусством и выдающимся зрите-
лем прошлого. Кирилл Асс воль-
но или невольно стоит на том 
же, превращая русский авангард 
в разноцветную плитку, чисто де-
коративное искусство. Правда, на 
первых выставках «Бубнового ва-
лета» картины тоже демонстриро-
вались сплошной лентой, и плю-
сом экспозиции можно было бы 
считать демонстрацию авангар-
да как единого и неразрывного 
течения от символизма до супре-
матизма. Для второй части «До во-
стребования» можно пойти еще 
дальше и стилизовать все не под 
салон картин, а под салон обо-
ев — снять полотна с подрамни-
ков и натянуть на валики, согла-
совав по цвету и фактуре. Жаль, 
состояние вещей не позволяет та-
ких экспериментов, хотя Еврей-
ский музей и так вложился в ре-
ставрацию нескольких картин на 
выставке.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

На авангард задрали стену
«До востребования» в Еврейском музее и центре толерантности

РЫНОК КОНТЕНТА

Завершился MIPTV 2016
В Канне завершился крупнейший в мире рынок ау-
диовизуального контента MIPTV. В этом году в нем 
приняли участие 1632 компании. Россия была пред-
ставлена в числе прочего стендами «Первого кана-
ла» и Russia Today, а российское кино и сериалы бы-
ли представлены на объединенном стенде Roskino — 
Russian Cinema Worldwide, организованном компа-
нией «Роскино» при участии Минкульта РФ и МИД РФ, 
а также при поддержке ПАО «Аэрофлот» и Благотвори-
тельного фонда Елены и Геннадия Тимченко. Всего 
было представлено 22 теле- и кинокомпании.  Само-
го яркого результата по итогам MIPTV добилась ком-
пания Wizzart: она заключила контракт с Discovery 
Networks Latin America о продаже прав на показ ани-
мационного фильма «Снежная королева-2» на терри-
тории стран Латинской Америки. Релиз фильма на ис-
панском языке состоится в течение 2016 года. Компа-
ния Art Pictures Group отчиталась о переговорах, свя-
занных с продвижением на зарубежных рынках се-
риала «Выжить после»,— по словам продюсера Дмит-
рия Рудовского, интерес к нему проявили представи-
тели Англии, Германии и Японии. К фильму-фэнтези 
«Он — дракон» (производитель — компания Bazelevs) 
проявили интерес прокатчики из Франции, стран 
Восточной Европы и Турции. Представлявшая его на 
MIPTV компания Mirsand также представила в Кан-
не мультсериал «Алиса знает, что делать!» и закрыла 
сделку о его показе с компанией HBO Asia. Интерес 
зарубежных дистрибуторов был также зафиксирован 
к фильмам «Пятница», «Батальонъ» и «Одноклассни-
цы» (представлены компанией Russian World Vision), 
сериалу «Мата Хари» (компания Star Media, премьера 
намечена на конец 2016 года на рынке MIPCOM), се-
риалам «СуперБобровы» и «Мамочки» (компания All 
Media) и другим. А компания Russian World Studios 
отчиталась в том, что заключила несколько сделок 
по продаже своего нового проекта, название которо-
го пока засекречено: по словам гендиректора RWS 
Юрия Сапронова, среди покупателей — несколько 
польских каналов, а также, возможно, компании из 
Норвегии и мейджоры в лице Disney и Fox. «За пять 
лет на кинорынке в Канне мы вошли в число пяти са-
мых посещаемых национальных павильонов, над-
еемся в ближайшее время занять лидирующее по-
ложение и на телерынках. Для этого нам необходи-
ма системная и мощная поддержка государства. Теле-
визионный рынок — это не только многомиллион-
ные сделки, но и невероятная возможность культур-
ной и социальной экспансии. О том, что сегодня для 
России это более чем важно, излишне говорить. Мы 
с оптимизмом смотрим в будущее и реально оцени-
ваем перспективы»,— заявила глава «Роскино» Екате-
рина Мцитуридзе. Рита Русакова

Джонатан Свифт в исполнении 
Андрея Заводюка в новом  
спектакле Евгения Писарева  
молчит более чем красно
речиво   ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА

На выставке «До востребо
вания» Еврейский музей 
продемонстрировал  
мастерство закладки  
стен картинами   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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ЦСКА в первом матче 1/4 финала Евролиги 
принимает «Црвену Звезду»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» уступил место «Зениту»
после нулевой ничьей с «Крыльями Советов»

Встреча «Крыльев Советов» с «Локо-
мотивом» в Самаре оказалась самым 
скучным матчем 23-го тура. Команды, 
которые в хорошую футбольную по-
году порой ходили по полю пешком, 
сыграли вничью — 0:0. Таким обра-
зом, «Локомотив» не сумел обойти 
в турнирной таблице «Зенит» и остал-
ся на четвертом месте. От лидера — 
ЦСКА — железнодорожников отделя-
ют теперь четыре очка.

Встреча «Крыльев Советов» с «Локомо-
тивом» оказалась первым весенним мат-
чем на самарском стадионе «Металлург», 
который в связи с неудовлетворительным 
состоянием поля был не готов принять пе-
ренесенные в Саранск мартовские матчи 
хозяев с «Рубином» и «Зенитом». Поэто-
му можно было предположить, что «кры-
лышки» горели желанием порадовать 
родных болельщиков.

Более того, эта встреча завершала 23-
й тур, который оказался на редкость ре-
зультативным: в семи предыдущих мат-
чах было забито 26 голов. Однако про-
должения банкета не последовало. Боль-
шая часть игры проходила в низком тем-
пе, в отличную футбольную погоду (око-

ло плюс 15) соперники порой не стесня-
лись передвигаться по свежему газону 
пешком. Поэтому результат — 0:0 — вы-
глядит закономерным.

Был, правда, в этом матче момент, ко-
торый можно трактовать как серьезную 

судейскую ошибку. На пятой минуте сло-
вацкий защитник «Локомотива» Ян Дюри-
ца в штрафной ударил по ногам Ибрагима 
Цаллагова, однако судейский свисток Вла-
димира Москалева промолчал.

В середине же второго тайма сопер-
ники обменялись опасными момента-
ми. Сначала белорусский форвард «Кры-
льев Советов» Сергей Корниленко не су-
мел завершить комбинацию с участием 
двух других легионеров — француза Йо-
ана Молло и бельгийца Жанни Брюно. А 
затем Дмитрий Тарасов примерно с деся-
ти метров пробил выше ворот грузинско-
го вратаря хозяев Георгия Лории.

Последний шанс открыть счет на чет-
вертой добавленной минуте упустил по-
лузащитник «крылышек» Георгий Габу-
лов. В итоге — 0:0. «Крылья Советов», кото-
рые за весь чемпионат пока поразили во-
рота соперников всего 14 раз, не смогли 
забить уже в 15-й игре турнира. Что каса-
ется «Локомотива», то железнодорожни-
ки по итогам тура поменяли третье место 
на четвертое, пропустив вперед «Зенит». В 
ближайшую субботу им предстоит матч с 
лидером — ЦСКА.

Евгений Федяков

НХЛ

До «Вашингтона» трудно добраться
Закончился регулярный чемпионат

Основными итогами регулярного чемпи-
оната НХЛ стали уверенная победа в нем 
«Вашингтон Кэпиталс», который теперь 
считается безусловным фаворитом Куб-
ка Стэнли, очередное покорение рубежа 
50 голов в первенстве его лидера Алексан-
дра Овечкина, а также провал канадских ко-
манд: впервые почти за полвека они не бу-
дут представлены в play-off.

Завершившийся вчера регулярный чемпио-
нат НХЛ заставил букмекеров довольно серьез-
но пересмотреть котировки на выигрыш Кубка 
Стэнли по сравнению с теми, которые были вы-
ставлены ими перед стартом сезона. Речь в пер-
вую очередь о котировках «Вашингтона». И перед 
стартом сезона его называли в числе фаворитов, 
но теперь он — фаворит безусловный. William 
Hill, например, вчера принимала ставки на то, что 
именно «Кэпиталс» возьмет Кубок Стэнли с высо-
чайшим для такой конкурентной лиги, как НХЛ, 
коэффициентом — 5,5. Даже рядом с ним не бы-
ло никого. На «Чикаго Блэкхокс», «Даллас Старс» 
и «Лос-Анджелес Кингс» был выставлен коэффи-
циент 9, на «Анахайм Дакс», «Питсбург Пингвинс» 
и «Сент-Луис Блюз», которому, несмотря на пре-
красное выступление в регулярном чемпионате, 
«повезло» угодить в play-off сразу же на прошло-
годнего триумфатора «Чикаго» (у вашингтонцев 
соперник гораздо скромнее — просочившийся в 
кубковую часть сезона на флажке «Филадельфия 
Флайерс»),— 10,0. Разница заметная.

В таком позиционировании «Вашингтона» 
нет ничего странного. По дистанции регуляр-
ки он прошел без срывов, поразив стабильной 
и дисциплинированной игрой. Если раньше 
«Кэпиталс» был клубом с бесспорными достоин-
ствами, с бесспорными звездами в составе, но с 
множеством недостатков и со скамейкой, не от-
личавшейся глубиной и сбалансированностью, 
то сейчас все иначе. Пробелов в линиях у него 
нет. На позиции голкипера, где прежде всегда 
было тонковато,— вошедший в число лучших в 
своем амплуа Брейден Холтби, защита — впол-
не на уровне, а в нападении — и так-то остром 
— еще добавилось красок, в первую очередь бла-
годаря тому, что наконец-то по-настоящему рас-
крылся Евгений Кузнецов, превратившийся в 
элитного центрфорварда.

В бомбардирской топ-десятке регулярного 
чемпионата, возглавляемой чикагцем Патри-
ком Кейном — единственным, кто перепрыг-
нул 100-очковую планку, на этот раз два росси-
янина. И это не те имена, которые привыкли 
видеть в шорт-листе. Если, скажем, с точки зре-
ния статистики для признанных гениев Евгения 
Малкина и Павла Дацюка, вообще заявившего о 
том, что он собрался возвращаться летом в Рос-
сию («Детройт Рейд Уингс», правда, надеется сво-
его 37-летнего ветерана переубедить), чемпио-
нат сложился так себе, то для двух молодых фор-
вардов — Евгения Кузнецова и новичка «Чикаго» 
Артемия Панарина он был просто фееричным.

Хотя в «Вашингтоне», обсуждая и итоги регу-
лярного первенства, и шансы на play-off, больше 
говорят все-таки не о Кузнецове, а о том, о ком 
больше всего говорят на протяжении уже целого 
десятилетия. Речь об Александре Овечкине. Про-
никнуть в бомбардирскую десятку ему в нынеш-
нем сезоне не удалось, но традиционный для 

себя трофей — имени великого нападающего 
«Монреаль Канадиенс» Мориса Ришара — он по-
лучит. Вручается он первому среди снайперов, и 
в этом аспекте Овечкину не было равных в чет-
вертый раз подряд и в шестой в карьере. Забил 
он ровно 50 голов. Причем Овечкин продлил се-
рию чемпионатов, в которых добирался до кру-
глой отметки, до семи. И это — серьезное дости-
жение. Больше сезонов с преодолением такого 
рубежа только у двух легенд: Майка Босси и Уэй-
на Гретцки — по девять.

Был у этого регулярного чемпионата еще 
один примечательный итог. НХЛ — это, как из-
вестно, канадская по происхождению лига, а 
хоккей — канадский вид спорта, США, конечно, 
тоже покоривший, но, как ни крути, там не име-
ющий настолько особого статуса, как на своей 
родине. Так вот, в 1970 году была зафиксирова-
на аномалия. Тогда ни одна канадская команда 
не пробилась в play-off. И вот аномалия повтори-
лась. Все семь базирующихся в Канаде клубов — 
«Монреаль Канадиенс», «Ванкувер Канакс», «То-
ронто Мейпл Лифс», «Виннипег Джетс», «Калга-
ри Флеймс», «Эдмонтон Ойлерс» и «Оттава Сена-
торс» — остались за пределами кубковых вось-
мерок в конференциях.

В качестве главной жертвы этого провала не-
трудно было разглядеть компанию Rogers Media. 
В 2013 году она решила рискнуть и приобрела 
эксклюзивные права на телетрансляции матчей 
НХЛ на территории Канады на 12 лет за $3,8 мл-
рд. Этот контракт даже больше, чем аналогич-
ный контракт NBC, охватывающий США,— 
$2 млрд на 10 лет. Вложилась в хоккей Rogers 
Media, разумеется, рассчитывая на неплохие 
результаты канадских представителей: зависи-
мость телерейтингов от их успехов слишком оче-
видная. В этом смысле ничего хорошего от ны-
нешнего play-off компании ждать не приходится. 
А аналитики прогнозируют просто грандиозное 
— на 25–40% — падение зрительского интереса 
по сравнению с прошлогодними показателями.

Другое дело, что пока непонятно, открывает 
ли свежая канадская катастрофа новый устой-
чивый тренд или нет. В конце концов год назад 
Rogers Media, наоборот, выглядела игроком, ко-
торый, присев напротив рулетки в казино, вы-
брал правильную цифру. В предыдущий play-off 
прорвались сразу пять канадских клубов.

Алексей Доспехов

Регулярный чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Филадельфия» 2:5 (Кулемин, 1+0 —  
Медведев, 1+1). «Вашингтон»—«Анахайм» 0:2.

К О Н Т Е К С Т С Б О Р Н А Я  Р О С С И И  У С И Л И Л А С Ь  Э Н Х А Э Л О В Ц А М И

Тренерский штаб сборной России вызвал на сбор, который проходит в Новогорске, восемь хоккеистов из НХЛ: вратарей 
Сергея Бобровского («Колумбус») и Семена Варламова («Колорадо»); защитника Алексея Емелина («Монреаль»); напа-
дающих Сергея Калинина («Нью-Джерси»), Наиля Якупова («Эдмонтон»), Виктора Тихонова, Сергея Плотникова (оба — 
«Аризона») и Александра Бурмистрова («Виннипег»), сообщает официальный сайт Федерации хоккея России. Защитник 
«Монреаля» Андрей Марков не сможет приехать на сбор национальной команды и принять участие в чемпионате мира 
по семейным обстоятельствам. Чемпионат мира пройдет с 6 по 22 мая в Москве и Санкт-Петербурге. Арнольд Кабанов

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 82 46 60 106

2. Джейми Бенн («Даллас») 82 41 48 89

3. Сидни Кросби («Питсбург») 80 36 49 85

4. Джо Торнтон («Сан-Хосе») 82 19 63 82

5. Эрик Карлссон («Оттава») 82 16 66 82…

9. Артемий Панарин («Чикаго») 80 30 47 77

10. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 82 20 57 77…

12. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 80 40 34 74…

15. Александр Овечкин («Вашингтон») 79 50 21 71…

21. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 77 30 36 66…

55. Евгений Малкин («Питсбург») 57 27 31 58

Александр Овечкин четвертый раз подряд стал лучшим снайпером чемпионата НХЛ     ФОТО AP

23-й тур
«Крылья Советов»—«Локомотив» 0:0
Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 14 4 5 39:23 46

2. «Ростов» 13 6 4 28:16 45

3. «Зенит» 12 7 4 44:25 43

4. «Локомотив» 12 6 5 36:26 42

5. «Краснодар» 11 7 5 41:22 40

6. «Терек» 9 11 3 32:22 38

7. «Спартак» 11 4 8 34:29 37

8. «Урал» 9 7 7 35:38 34

9. «Рубин» 8 3 12 28:32 27

10. «Амкар» 6 7 10 19:27 25

11. «Динамо» 5 9 9 24:35 24

12. «Крылья Советов» 6 5 12 14:26 23

13. «Уфа» 4 8 11 18:33 20

14. «Кубань» 3 11 9 30:34 20

15. «Анжи» 3 7 13 22:43 16

16. «Мордовия» 2 10 11 23:36 16

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA в Чарлстоне (США).  
Призовой фонд — $690 тыс.
Финал. Слоун Стивенс (США, 7)—Елена Веснина 
(Россия) 7:6 (7:4), 6:2.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 8625 очков. 2 (3). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 5775. 3 (2). Анжелик Кербер (Гер-
мания) — 5740. 4 (4). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4831. 
5 (5). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 4530. 6 (6). Симо-
на Халеп (Румыния) — 3785. 7 (7). Петра Квитова (Чехия) — 
3763. 8 (8). Роберта Винчи (Италия) — 3595. 9 (9). Ма-
рия Шарапова (Россия) — 3432. 10 (10). Белинда Бенчич 

(Швейцария)— 3340. 11 (11). Карла Суарес Наварро (Ис-
пания) — 3160. 12 (12). Флавия Пеннетта (Италия) — 3033. 
13 (13). Светлана Кузнецова — 3010. 14 (14). Винус Уи-
льямс (США) — 2941. 15 (15). Луция Шафаржова (Чехия) — 
2768. 16 (16). Элина Свитолина (Украина) — 2750. 17 (17). 
Тимеа Бачински (Швейцария) — 2735. 18 (18). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 2590. 19 (19). Ана Иванович (Сербия) — 
2531. 20 (20). Сара Эррани (Италия) — 2505… 27 (27). 
Анастасия Павлюченкова — 1840... 29 (30). Екатерина 
Макарова — 1612… 32 (35). Дарья Касаткина — 1454… 
47 (47). Маргарита Гаспарян — 1168... 51 (85). Елена 
Веснина (все — Россия) — 1104.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 540 очков. 2 (2). Эн-
ди Маррей (Великобритания) — 7815. 3 (3). Роджер Фе-

дерер — 7695. 4 (4). Станислас Вавринка (оба — Швейца-
рия) — 6370. 5 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 4955. 6 (6). 
Кеи Нисикори (Япония) — 4490. 7 (7). Томаш Бердых (Че-
хия) — 3630. 8 (8). Давид Феррер (Испания) — 3370. 9 (9). 
Жо-Вильфрид Тсонга — 3130. 10 (10). Ришар Гаске (оба — 
Франция) — 2840. 11 (11). Марин Чилич (Хорватия) — 2770. 
12 (12). Милош Раонич (Канада) — 2740. 13 (13). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 2560. 14 (14). Доминик Тим (Австрия) — 
2420. 15 (15). Джон Иснер (США) — 2235. 16 (16). Гаэль 
Монфис (Франция) — 2220. 17 (17). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) — 2015. 18 (19). Жиль Симон (Франция) — 1900. 
19 (18). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1840. 20 (20). Ник Кириос 
(Австралия) — 1765… 46 (45). Андрей Кузнецов — 970... 
52 (51). Теймураз Габашвили — 878... 66 (67). Евге-
ний Донской — 748… 77 (73). Михаил Южный (все — 
Россия) — 695.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

КУБОК ГАГАРИНА

Армейцы дождались своего овертайма
ЦСКА выиграл третий матч финала на площадке «Металлурга»

После обмена победами с «Металлур-
гом» в Москве ЦСКА повел в финаль-
ной серии Кубка Гагарина, выиграв ее 
третий матч на площадке магнитогор-
цев в овертайме — 3:2.

После того как, пережив в матче, кото-
рым серия началась, разгром, «Металлург» 
отреагировал на него вырванной на зу-
бах победой во второй московской встре-
че, расклад в этом финале стал восприни-
маться, конечно, немножко иначе. До маг-
нитогорского подвига ЦСКА считался фа-
воритом слишком очевидным. После не-
го вдруг возникло ощущение, что те, кто, 
сравнивая двух соперников, не мог при-
думать, в чем представитель Востока мо-
жет оказаться сильнее представителя За-
пада, здорово заблуждались.

Третий матч подозрения укреплял. 
ЦСКА в нем был похож на самого себя — 
быстрый, энергичный, целеустремлен-
ный. Строго говоря, про его игру нельзя 
было сказать откровенно плохих слов: ну 
да, чуточку простоватая, шальная. Но так 
ведь она исправно приносила ему успех 
весь сезон. А «Металлург» под этим посто-
янным натиском не терялся — терпел, 
искал варианты, особенно близко к сво-
им воротам армейцев не подпускал.

А еще делал все, чтобы доставить дис-
комфорт армейскому лидеру Александру 
Радулову, на чьем заводе во многом и дер-
жится вся столичная энергетика. С Радуло-
вым не церемонились — его впечатывали 
в борт, его толкали. Дошло в конце концов 
до плотного, почти как в боксе, тычка в го-
лову форварду от магнитогорского «сило-
вика» Евгения Тимкина.

Состоялся он уже во втором перио-
де, в котором пошел хоккей, по сути, от-
крытый. До этого эпизода ЦСКА вихре-
вой атакой наконец-то раскидал чужую 
оборону, как он умеет, и дождался фанта-
стического шанса. Денис Денисов стре-
лял в пустой угол, в который упавший 
на лед голкипер Василий Кошечкин мет-
нуться уже никак не успевал. Зато успел 
метнуться на траекторию броска защит-
ник Виктор Антипин.

Отскочивший «Металлург» тоже имел 
свой, почти такой же стопроцентный 
шанс. У него в упор палил Алексей Берегла-
зов. ЦСКА выручил вратарь Илья  Сорокин.

Следующим выпало выручать Кошеч-
кину. Радулов под занавес периода впер-
вые вырвался из чугунных магнитогор-
ских тисков на оперативный простор и 
побежал забивать. Финал его рейда был, 
однако, печальным для нападающего — 
армеец уперся в стоявшего неприступной 
скалой магнитогорского великана.

Печальной для ЦСКА была и его рас-
плата за упущенный момент. В ответ «Ме-
таллург» разыграл комбинацию, итогом 
которой был тонкий прострел Сергея Мо-
зякина на пятачок Данису Зарипову, чьи 
волшебные кисти аккуратно переправи-
ли шайбу в угол.

ЦСКА отыгрался куда менее триви-
альным способом. Когда Стефан Да Кос-
та в середине заключительного периода 
замахивался по шайбе, вряд ли у кого-то 
из магнитогорских болельщиков дрог-
нуло сердце. Да Коста находился в сред-
ней зоне, речь шла о чем-то вроде раз-
минки для Кошечкина. Но спустя мгно-

вение после этого замаха шайба запол-
зала за ленточку. А вскоре армейский за-
щитник Никита Зайцев, подкравшись 
к воротам, реализовал большинство, и 
«Металлург», только что вроде бы пря-
мым курсом двигавшийся к победе, ока-
зался за спиной ЦСКА.

Он догнал гостей на флажке, за 15 се-
кунд до сирены, задолго до счастливого 
броска Яна Коваржа заменив Кошечкина 
шестым полевым игроком. И овертайм в 
этой равной встрече, надо признать, смо-
трелся абсолютно логичным.

Все закончилось в конце первого до-
полнительного периода, когда ЦСКА за-
работал большинство, а Да Коста метнул 
шайбу под перекладину. Армейцы, кото-
рые вообще потрясающе хороши в овер-
таймах, опять повели в серии, а «Метал-
лург» попробует опять настичь их за-
втра — в четвертом матче, который также 
состоится на его площадке.

Алексей Доспехов

Финал  
Кубка Гагарина
Серия до четырех побед. Третий матч
«Металлург» (Мг)—ЦСКА 2:3 (овертайм).

Зарипов (Ли, Мозякин), 36:16; Коварж (Зарипов, Семин), 
59:43 (п. в.) — Да Коста (Петров), 49:19; Зайцев (Телегин, 
Радулов), 51:55 (бол.); Да Коста, 78:12 (бол.).

Счет в серии 1:2. Четвертый матч пройдет завтра  
в Магнитогорске.

Броски Стефана Да Косты (слева) 
вернули ЦСКА лидерство в финаль-
ной серии Кубка Гагарина      
ФОТО АЛЕКСАНДРА ОВЧАРОВА

Итоговая турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 56 8 18 252:193 120

2. «Питсбург» 48 8 26 245:203 104

3. «Флорида» 47 9 26 239:203 103

4. «Нью-Йорк Рейнджерс» 46 9 27 236:217 101

5. «Нью-Йорк Айлендерс» 45 10 27 232:216 100

6. «Тампа-Бей» 46 5 31 227:201 97

7. «Филадельфия» 41 14 27 214:218 96

8. «Детройт» 41 11 30 211:224 93

9. «Бостон» 42 9 31 240:230 93

10. «Каролина» 35 16 31 198:226 86

11. «Оттава» 38 9 35 236:247 85

12. «Нью-Джерси» 38 8 36 184:208 84

13. «Монреаль» 38 6 38 221:236 82

14. «Буффало» 35 11 36 201:222 81

15. «Колумбус» 34 8 40 219:252 76

16. «Торонто» 29 11 42 198:246 69

Преимущество своей площадки будут иметь команды,  
указанные в парах первыми.

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
1. «Даллас» 50 9 23 267:230 109

2. «Сент-Луис» 49 9 24 224:201 107

3. «Чикаго» 47 9 26 235:209 103

4. «Анахайм» 46 11 25 218:192 103

5. «Лос-Анджелес» 48 6 28 225:195 102

6. «Сан-Хосе» 46 6 30 241:210 98

7. «Нэшвилл» 41 14 27 228:215 96

8. «Миннесота» 38 11 33 216:206 87

9. «Колорадо» 39 4 39 216:240 82

10. «Аризона» 35 8 39 209:245 78

11. «Виннипег» 35 8 39 215:239 78

12. «Калгари» 35 7 40 231:260 77

13. «Ванкувер» 31 13 38 191:243 75

14. «Эдмонтон» 31 8 43 203:245 70

Первый раунд play-off (серии до четырех побед)

Восточная конференция: «Вашингтон»—«Детройт», «Питсбург»—
«Филадельфия», «Флорида»—«Тампа-Бей», «Нью-Йорк Рейнджерс»—
«Нью-Йорк Айлендерс». Западная конференция: «Даллас»—
«Миннесота», «Сент-Луис»—«Нэшвилл», «Чикаго»—«Сан-Хосе», 
«Анахайм»—«Лос-Анджелес».
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